
Среда  28 октября 2015  №199 (5709 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6 Подписной индекс 50060

экономполитика | В ЕС могут отменить ограничение 
бюджетного дефицита из-за роста расходов  
на беженцев —2

новости | Экзамены на получение  
водительских прав усложнят  
еще до конца года —4

Туристы 
почувствовали 
слабость 
в рублях
Самостоятельные 
путешественники отменяют 
новогодние поездки

Вслед за обвалом продаж у туро-
ператоров резкое падение спро-
са фиксируют онлайн-сервисы 
для самостоятельных путешест-
венников. Из-за роста цен, свя-
занного в первую очередь с де-
вальвацией рубля, спрос на 
бронирование отелей и авиаби-
летов на новогодние праздни-
ки упал на 30–50%. Неприятным 
сюрпризом для туриндустрии 
может стать и конец ажиота-
жа на внутреннем рынке: ездить 
в Сочи в этом году для россиян 
тоже оказалось слишком дорого.

Активность путешественников 
на предстоящий Новый год в сег-
менте самостоятельных бронирова-
ний как авиабилетов, так и отелей 
резко снижается, показал опрос 

”
Ъ“ участников этого рынка. Так, 

по оценкам гендиректора «Связной 
Трэвел» Алексея Дороша, спрос со-
кратился в среднем на 30% по срав-
нению с аналогичными показателя-
ми прошлого года. «Люди переста-
ли бронировать путешествия зара-
нее»,— добавляет он. Гендиректор 
DaTravel.com Владислав Шевцов от-
мечает, что средняя глубина брони-
рований составляет 95 дней, а для 
новогодних праздников — 110 дней. 
То есть основную массу билетов на 
зарубежные направления путеше-
ственники бронировали еще летом. 
По оценкам господина Шевцова, 
авиабилетов с 28 декабря по 7 янва-
ря в этом году забронировано почти 
в два раза меньше, чем за аналогич-
ный период прошлого года.

Главными причинами падения 
продаж онлайн-сервисы называют 
рост цен на авиаперевозки и деваль-
вацию рубля. По оценкам «Связной 
Трэвел», за девять месяцев 2015 года 
средний чек покупки авиабилетов 
вырос на 15%. Но по итогам года рост 
окажется еще больше, сейчас стои-
мость перевозки продолжает увели-
чиваться, утверждает господин До-
рош. По данным DaTravel.com, сред-
ний чек увеличился более чем на 
40%, с 21,9 до 31,5 тыс. руб., прожи-
вание в отелях подорожало на 18%. 
В Biletix уточняют, что чек на покуп-
ку билетов в Мюнхен на Новый год 
вырос на 34%, в Барселону — на 40%, 
в Рим — на 34%.
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Крах Пробизнесбанка может 
повлечь уголовные послед-
ствия для ряда вовлеченных 
в него лиц. Более 200 клиен-
тов—держателей счетов юрлиц 
Пробизнесбанка подали кол-
лективное заявление в право-
охранительные органы с прось-
бой проверить правомерность 
действий не только руковод-
ства банка, но также сотрудни-
ков ЦБ и Агентства по страхова-
нию вкладов (АСВ). До сих пор 
такого рода попыток в отноше-
нии регулятора и фактически 
родственной ему структуры не 
предпринималось. Но хотя са-
ми по себе коллективные заяв-
ления — более эффективный 
инструмент, чем индивидуаль-
ные, шансы на привлечение 
к ответственности менедже-
ров Банка России крайне ма-
лы. Чего, впрочем, по мнению 
юристов, нельзя сказать о пер-
спективах временной админис-
трации АСВ.

Коллективные заявления в ГУ 
МВД по Москве и в Генпрокуратуру 
клиенты Пробизнесбанка подали 
23 и 26 октября соответственно (ко-
пии заявлений с отметками о при-
еме есть у 

”
Ъ“). Цель — иницииро-

вать проведение проверки обстоя-
тельств краха банка и правомерно-
сти действий его руководства, а так-
же сотрудников ЦБ и АСВ с тем, что-
бы возбудить по результатам этой 
ревизии уголовное дело в отноше-
нии лиц, по вине которых клиен-
ты банка лишились своих средств. 
Заявления подписали более 200 ру-
ководителей компаний-клиен-
тов Пробизнесбанка. Сумму свое-
го ущерба они не называют. Всего 
в банке на более чем 50 тыс. счетов 
были размещены средства юрлиц 
более чем на 20 млрд руб. «Это пер-

вый шаг инициативной группы по-
страдавших клиентов Пробизнес-
банка,— сообщил ее глава Нерсес 

Григорян.— Мы хотим привлечь 
должностных лиц ЦБ и АСВ к суб-
сидиарной ответственности. Мы 
просим правоохранительные ор-
ганы проверить участие АСВ и ЦБ 
в мошеннической схеме по выво-
ду активов из банка и признать нас 
не кредиторами третьей очереди, 
а пострадавшей от неправомерных 
действий регулятора стороной».

Данное заявление интересно 
именно тем, что оно коллектив-
ное. В ЦБ ситуацию официально 
не прокомментировали. По дан-
ным 

”
Ъ“, до сих пор таких заявле-

ний в отношении сотрудников ре-
гулятора клиентами банков, ли-
шенных лицензий, не подавалось. 
Попытки привлечь ЦБ через суды 
к имущественной ответственно-
сти были, но они успехом не увен-
чались. Как указывают источники 

”
Ъ“, близкие к МВД, к коллектив-

ным заявлениям у правоохрани-
тельных органов — повышенное 
внимание, так как они свидетель-
ствуют о том, что затронуты инте-
ресы многих сторон.

Как указано в заявлениях, их 
отправителям видятся в дейст-
виях руководства Пробизнесбан-
ка составы уголовных преступле-
ний по статьям «Мошенничество» 
и «Присвоение или растрата» в осо-
бо крупном размере. В отношении 
сотрудников ЦБ клиенты банка 
точных составов преступлений не 
указывают. В заявлении в ГУ МВД 
они просят проверить представи-
телей регулятора на предмет по-
пустительства произошедшему 
с банком, правомерности назна-
чения туда временной админист-
рации АСВ (7 августа) и последую-
щего отзыва у банка лицензии (12 
августа), а не санации, а также на-
правления в суд заявления о при-
знании банкротом (признан бан-
кротом вчера). В отношении дей-
ствий сотрудников АСВ заявите-
ли выразились более конкретно, 
заявлена и предполагаемая статья 
УК РФ «Злоупотребление полномо-
чиями». Речь — о правомерности 
проведения банком, находящим-
ся под управлением временной ад-
министрации АСВ, отдельных опе-
раций, в частности, перевод около 

600 млн руб. в дочерний банк АСВ 
«Российский капитал», в то вре-
мя как других операций банк не 
проводил, что является сделками 
с предпочтением и, по мнению за-
явителей, нарушает интересы дру-
гих кредиторов.

Напомним, ЦБ сначала отклю-
чил банк от БЭСП, потом незадол-
го до отзыва лицензии снова под-
ключил его, тогда и прошли пла-
тежи. Впоследствии АСВ заявляло 
о том, что эти средства будут воз-
вращены в Пробизнесбанк. Впро-
чем, самого факта перевода это не 
отменяет. В АСВ вчера лишь заяви-
ли: «Банком России 7 августа 2015 
года были отключены электрон-
ные расчеты для проведения меро-
приятий по переоформлению кор-
респондентского счета и подтвер-
ждению полномочий руководите-
ля временной администрации по 
управлению банком в Банке Рос-
сии. С 10 августа расчеты по кор-
респондентскому счету возобнов-
лены и осуществлялись в соответ-
ствии с очередностью, установлен-
ной ст. 855 ГК РФ. Однако по ито-
гам дня 11 августа в связи с недо-
статочностью денежных средств 
образована картотека неоплачен-
ных документов. Приказом Банка 
России от 12 августа у банка отозва-
на лицензия».

При этом ряд моментов в за-
явлениях вызывают недоуме-
ние. В частности, заявители про-
сят проверить АСВ как некоммер-
ческую организацию на предмет 
неправомерной, по их мнению, 
«бурной коммерческой активно-
сти» и приводят перечень сельско-
хозяйственных и девелоперских 
компаний, по их сведениям, под-
контрольных агентству. 
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Банкротство Пробизнесбанка  
вошло в коллективную фазу
Его клиенты подали заявления о проверке законности действий ЦБ и АСВ

Вторжение клиентов Про-
бизнесбанка в ЦБ через пра-
воохранительные органы — 
 прецедент, но с сомнитель-
ными перспективами   
ФОТО АЛЕКСЕЯ КУДЕНКО

Президентская комиссия по ТЭКу, кото-
рую участники рынка и регуляторы жда-
ли полтора года, так и не вылилась ни 
в  решение какой-либо важной проблемы 
отрасли, ни даже в серьезное обсужде-
ние. Нефтяникам, по данным ”Ъ“, не уда-
лось добиться прогресса по наиболее бо-
лезненному вопросу о налогообложении 
отрасли, а в едва начавшейся дискуссии 
о разделении «Газпрома» монополия, су-
дя по всему, выиграла в одну калитку — по-
казательно не став в ней участвовать. Те-
перь участники рынка, жившие в ожидании 
комиссии, будут так же ждать итогового 
протокола — хотя большинство признает, 
что рассчитывать особенно не на что.

Вчерашнее заседание президентской ко-
миссии по ТЭКу, в отличие от предыдущего 
в июне 2014 года, продолжалось всего два ча-
са и в закрытом режиме. Опубликовано лишь 
приветственное обращение Владимира Пути-
на, где затронуты сейчас явно не самые важ-
ные для российского ТЭКа темы — валютные 
расчеты за перевалку нефти и борьба с контра-
фактными нефтепродуктами. Из двух вопро-

сов, которые официально были в повестке — 
налоги для нефтяников и биржевая торговля 
энергоносителями, в том числе на экспорт за 
рубли,— президент однозначно одобритель-
но высказался только по последнему. Нужно 
«формировать независимые национальные 
ценовые индикаторы на основные виды то-
пливно-энергетических товаров» и работать 
над «усилением роли рубля в расчетах за про-
дукцию российского ТЭКа». Некоторые собе-
седники 

”
Ъ“ увидели в этих словах поддержку 

создания бенчмарка на российскую нефть 
Urals, чем сейчас занимается биржа СПбМТСБ.

Главной темой должно было стать обсу-
ждение налоговых изменений для нефтяни-
ков. Но публичная позиция президента по 
этому вопросу в итоге оказалась крайне об-
текаемой. Он призвал «предельно аккурат-
но оценивать эффективность принимаемых 
решений по налоговой нагрузке на отрасль», 
но признал, что «отчасти согласен» с Минфи-
ном, который в 2016 году возьмет с нефтяни-
ков 200 млрд руб. дополнительных налогов.
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С большим  
вопросительным ТЭКом
Президентская комиссия не дала отрасли ответов

Российским властям почти удалось вы-
полнить поставленную майскими ука-
зами цель достижения в 2015 году  50-го 
места в рейтинге Всемирного банка 
Doing Business. В этом году оценка ус-
ловий ведения бизнеса в России вновь 
улучшена — РФ поднялась на 11 пози-
ций, до 51-й строчки рейтинга. Впро-
чем, большая часть этого прироста на 
фоне стагнации объясняется измене-
ниями методологии, учитывающими 
в основном детальность процедур, а не 
их скорость или простоту. Триумфаль-
ное продвижение РФ в рейтинге ВБ пока 
никак не способствует росту инвестак-
тивности бизнеса, свидетельствует ста-
тистика и подтверждают эксперты.

Россия в обнародованном вчера поздно 
вечером рейтинге Doing Business-2016 Все-
мирного банка заняла 51-е место, располо-
жившись между Перу и Молдавией. В сум-
ме страна набрала 71 балл. Страны—лиде-
ры рейтинга — Сингапур, Новая Зеландия 
и Дания (87–84 балла). Российская пози-

ция ниже позиции Грузии (24-е место), Ар-
мении (35-е), Казахстана (41-е), Белоруссии 
(44-е  место).

Напомним, согласно изданным в 2012 
году майским указам Владимира Путина, 
к 2015-му Россия должна была занять в Doing 
Business место не ниже 50-го, а к 2018-му — 
не ниже 20-го. В декабре этого года должна 
завершиться реализация «дорожных карт», 
запущенных в 2012 году как раз для улучше-
ния положения в рейтинге ВБ. В прошлом 
году РФ занимала 62-ю строчку, однако из-за 
пересмотра методологии тот результат был 
пересчитан, и вчера стало известно, что в DB-
2015 Россия заняла уже 54-е место.

Рейтинг для каждой страны формиру-
ется на основе опросов компаний (всего 
по миру 10,2 тыс. респондентов) по деся-
ти параметрам, имеющим одинаковый вес 
(см. таблицу). Для РФ, как и год назад, оцен-
ки выставлялись по двум городам (Москва 
и Санкт-Петербург).

экономическая политика — с2

Doing Business вписался  
в майские указы
Новая методология подняла Россию в рейтинге 
Всемирного банка до 51-го места

мировая политика |  
Арсения Яценюка планируют заменить  
на Наталью Яресько —6
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новости | Дело «Партии» разделили на два:  
об убийстве ее основателя и о рейдерском захвате  
его недвижимости —5

07  Петербургские паромы 
доплыли до кипрского суда 
С оператором St. Peter Line 
судится литератор

07  Росбанк переводит карты 
на русский 
Он начал смену 
процессингового партнера

07  У «Ростеха» на доверии 
Госкорпорация и миноритарии 
«Каро Фильм» готовят IT-проект

09  «Сибирь» и кредиторы 
зашли в «Трансаэро» 
Авиакомпания меняет 
руководство

10  «Иволгу» ловят на сахар 
The Royal Bank of Scotland 
заподозрил агрохолдинг 
в мошенничестве

деловые  
новости
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В этом году в пять из деся-
ти блоков были добавлены но-
вые критерии, причем по четы-
рем из них РФ получила высокие 
баллы, что и обусловило ее подъ-
ем в рейтинге. Аналогичная си-
туация была и в прошлом году, 
тогда РФ поднялась сразу на 30 
строк, с 92-го на 62-е место (при 
этом на 28 строк — лишь за счет 
пересмотра методологии).

Сейчас наиболее значитель-
ная корректировка произош-
ла по критерию доступа к элек-
тросетям (со 143-го по 29-е ме-
сто). По оценке ВБ, издержки на 
эту процедуру сократились бо-
лее чем в три раза — до 93% ВВП 
на душу населения (этот пока-
затель для РФ равен $13,2 тыс.). 
Кроме того, была отменена и 
обязательная процедура про-
верки счетчиков: теперь на по-
лучение разрешения уйдут 160 
дней против 238 дней ранее. 
Еще один источник роста рей-
тинга РФ — новый критерий 
«Надежность электроснабже-
ния», по нему РФ получила во-
семь из восьми баллов. (Отме-
тим, впрочем, что, по оценкам 
самих предпринимателей, труд-
ности по этой части в РФ сохра-
няются — в частности, сетевые 
компании навязывают более 
высокие ставки платы за присо-
единение; см. 

”
Ъ“ от 12 октября.)

Пересмотр методологии по-
высил оценку и в части получе-
ния разрешений на строитель-
ство (здесь рост со 156-го на 119-
е место) — традиционно одно-
му из наиболее проблемных на-
правлений. Прирост обеспечило 
добавление критерия «Качество 
строительного надзора» (сколь-
ко структур проводят проверки, 
квалификация проверяющих и 
т. п., по оценке АСИ, соответст-
вующая карта сейчас выполнена 
лишь на 56%). На 20 строчек РФ 
поднялась и по критерию «Полу-
чение кредита», но он не вклю-
чает в себя болезненные для рос-
сийского бизнеса параметры до-
ступности финансовых средств, 
а лишь оценивает полноту ин-
формации о заемщиках в рее-
страх и порядок получения ком-
пенсации в случае банкротства.

По показателю «Междуна-
родная торговля» пересмотр ме-
тодики расчета этого субиндек-
са, наоборот, опустил РФ в рей-
тинге с уже низкого 155-го на 
170-е место. Издержки на раста-
можку одного контейнера (по-
ставка запчастей через морской 
порт Санкт-Петербурга) соста-
вили в этом году $1125, по вре-
мени — 96 часов, в Европе эти 
показатели не превышают $219 
и 28 часов, отмечает одна из со-
авторов исследования Валенти-
на Салтане.

Отметим, что триумфаль-
ное продвижение РФ в рейтин-
ге ВБ пока никак не способству-
ет росту инвестактивности: су-
дя по опросам предпринимате-
лей, их планы капвложений не 
растут уже более двух лет, спад 
инвестиций, согласно Росста-

ту, в сентябре составил 5,6% в 
годовом выражении. «Рейтинг 
рассматривает все направле-
ния как равнозначные, для биз-
неса же они на самом деле име-
ют разный вес. Более того, сов-
сем не учитывается такой важ-
ный параметр, как стоимость 
кредитных ресурсов,— сказал 

”
Ъ“ сопредседатель 

”
Деловой 

России“ Антон Данилов-Дани-
льян.— Должно быть не только 
удобно делать бизнес, но и вы-
годно и безопасно, а этому пре-
пятствуют в том числе высокий 
уровень коррупции и судебные 
ошибки». По словам предпри-
нимателя, ощутимо улучшение 
по налоговому администриро-
ванию, но при этом отстает та-
моженное. «По-прежнему 

”
тяже-

лые“ направления — выделение 
земельных участков, подключе-
ние к энергосетям»,— отмечает 
господин Данилов-Данильян.

По словам эксперта Всемир-
ного банка Валентины Салта-
не, дальнейшее улучшение по-
зиции России в рейтинге под 
вопросом: двухлетний пере-
смотр методологии завершен. 
«Масштабных переоценок и из-
менения критериев в ближай-
шие годы не будет, корректиров-
ка будет происходить в основ-
ном лишь за счет учета развития 
электронных сервисов»,— пояс-
нила 

”
Ъ“ представитель ВБ.

Татьяна Едовина

Doing Business вписался в майские указы

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 27,8

тысячи рублей составила средняя цена тонны автомобильного бензина у производителей в 
сентябре 2015 года. При этом к августу 2015 года эта цифра нетрадиционно снизилась на 1,6%. Обычно цены 
на бензин в РФ растут весной и летом и стабилизируются осенью и зимой. Снижение цен в текущем году может 
объясняться снижением цен на нефть (на 12,3% к августу), избытком топлива на рынке на фоне кризисного 
снижения спроса и отсутствием вывода в ремонт крупных НПЗ. Впрочем, в рознице бензин в сентябре в сред-
нем подорожал на 0,9% к предыдущему месяцу и на 6,3% к сентябрю 2014 года, однако с учетом инфляции 
(15,7% год к году) реальные розничные цены также отыгрывают дешевую нефть, хотя и в меньшем масштабе. 16
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КОНЪЮНКТУРА

Индикаторы настроений 
промышленников  
разошлись в показаниях

Индекс предпринимательской 
уверенности (ИПУ), рассчитываемый 
Институтом статистических иссле-
дований ВШЭ на основе данных 
Росстата (опрашивает руководи-
телей 3,5 тыс. крупных и средних 
промышленных предприятий), 
в октябре показал заметное улуч-
шение динамики. Он вырос на один 
процентный пункт — до минус 6% 
(см. график).

Отметим, что октябрьские оценки 
ИПУ, опубликованные 23 октября 
самим Росстатом, не были столь 
позитивными, хотя настроения 
в обработке с учетом сезонности 
улучшились второй месяц подряд, 
а в добыче — четвертый месяц 
подряд. Одновременно индекс про-
мышленного оптимизма ИЭП имени 
Егора Гайдара (оценивает конъюн-
ктуру в обработке) потерял в октябре 
сразу три пункта — главным образом 
из-за нереализовавшихся завышен-
ных ожиданий спроса со стороны 
компаний (см. ”Ъ“ от 26 октября).

Различия в оценках ВШЭ и Рос-
стата в основном связаны с разной 
методологией снятия сезонных ко-
лебаний с исходных данных. Но если 
статистики от государства (как и 
ИЭП) не обнаружили увеличения 
спроса на продукцию обрабаты-
вающих компаний (в добыче он 
растет), то оценки ВШЭ свидетель-
ствуют: в первую очередь в октябре 
улучшились оценки респондентами 
производства и спроса. Так, средний 
уровень загрузки производственных 
мощностей по промышленности вы-
рос за месяц на 2%, до 62%. «Среди 
позитивных факторов, влияющих на 
это, можно выделить в первую оче-
редь инвестиционную антикризисную 
активность государства, связанную 
с бонусным фондированием крупных 
отраслеобразующих предприятий»,— 
поясняет глава Центра конъюнктур-
ных исследований ВШЭ Георгий 
Остапович. В ИЭП же посчитали, что 
обработка главным образом срабо-
тала «на склад», так как реального 
спроса на ее продукцию не было.

В то же время на фоне улуч-
шения оценок спроса и выпуска 
исследование ВШЭ свидетельствует 
о продолжающемся давлении на 
цены компаний, которое вызвано 
августовской девальвацией рубля 
и ухудшающимися финансовыми 
результатами. Напомним, в августе, 
по данным Росстата, из-за деваль-
вации чистый финансовый резуль-
тат компаний сократился на 77% 
в годовом выражении (см. ”Ъ“ 
от 26 октября).

Алексей Шаповалов
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Значительный рост числа концессий на рын-
ке ЖКХ будет обеспечен не рыночным, а ад-
министративным путем — в них передадут, 
в частности, неэффективные муниципальные 
предприятия (МУП), а также арендуемые ин-
фраструктурные объекты. Ради модерниза-
ции ЖКХ Минстрой будет помогать регионам 
льготными кредитами со ставкой 12%. В муни-
ципалитетах с населением менее 250 тыс. че-
ловек федеральный бюджет оплатит до 60% 
стоимости таких проектов, еще 20% придет-
ся на бюджет субъекта. Эксперты рынка госу-
дарственно-частного партнерства (ГЧП) в ЖКХ, 
оцениваемого в 1,5 трлн руб., уверены: чтобы 
заинтересовать инвесторов, надо улучшать ка-
чество проектов.

Вчера на форуме «Частные операторы комму-
нальной инфраструктуры» заместитель главы Мин-
строя Андрей Чибис заявил, что «в ЖКХ пошли инве-
стиции». По его словам, рынок ЖКХ, оцениваемый 
в 4 трлн руб., в условиях сокращения госфинанси-
рования «без частного капитала модернизировать 
невозможно». На модернизацию основных фондов 
коммунального хозяйства нужны, по оценке Мин-
строя, 500 млрд руб. в год в течение пяти лет. 

Привлечь инвестиции и навести порядок в реги-
онах в коммунальной сфере Минстрой намерен с по-
мощью концессий. На 1 сентября 2015 года в РФ рабо-
тали 452 концессии, большая часть — как раз в ком-
мунальной сфере. В ближайшее время их число долж-
но сильно вырасти — за счет передачи до 1 ноября в 
концессию по поручению Владимира Путина всех не-
эффективных объектов ЖКХ. Минстрой уже признал 
треть МУПов неэффективными, по всем из них утвер-
ждены планы передачи в концессии, объявлено более 
900 конкурсов. К 2020 году в концессионные соглаше-
ния должны быть переданы 80% таких предприятий. 
Роста числа концессий в Минстрое ждут также за счет 
трансформации в концессии 15 тыс. договоров арен-
ды инфраструктурных объектов, по которым ни част-
ные операторы, ни региональные власти не несут ни-
каких обязательств. По словам Андрея Чибиса, «реги-
онам дали задание проработать этот вопрос».

В помощь региональным властям помимо при-
казов сверху Минрегион предлагает и «стимулиру-
ющий пряник» в виде льготного финансирования. 
В правительстве уже согласована программа субси-
дирования в концессиях в ЖКХ кредитов, направ-
ленных на модернизацию отрасли, до 12% годовых. 
Федерация предложит регионам и прямую финпо-
мощь: концессии в муниципалитетах с населением 
менее 250 тыс. человек (1 тыс. городов в РФ, прожи-
вает 40% населения) будут финансироваться мини-
стерством в размере 60% от их стоимости (но не бо-
лее 300 млн руб.), 20% будет финансировать регион 
и 20% — частный инвестор. Цель раздачи таких льгот 
— дать стимулы муниципалитетам и снизить тариф-
ную нагрузку на население. Всего по инвестпрог-
раммам регионов, концессиям и тарифным согла-
шениям (заключено 5,7 тыс. соглашений) Минстрой 
ожидает приход в отрасль 130 млрд руб. инвестиций 
до конца года. В целом по утвержденным решениям 
объем инвестиций должен превысить 430 млрд руб.

В Центре развития ГЧП совокупную емкость рын-
ка таких партнерств в ЖКХ оценивают в 1,5 трлн руб. 
Там считают, что в условиях недостатка финансирова-
ния надо инвестировать в инфраструктурные обли-
гации (сейчас этот рынок оценивается лишь в 60 мл-
рд руб.). Доходность инвестиций в ЖКХ может дости-
гать 20–28%, обрисовал перспективы отрасли Андрей 
Чибис. Однако участники рынка высказали немало-
го сомнений на этот счет — в отрасли много проблем, 
среди которых неплатежи и тарифные ограничения.

Одну из ключевых проблем в реализации своих 
планов Минстрой видит в инертности местных вла-
стей. «Главное препятствие — сдвинуть коллег в реги-
онах в направление привлечения частных инвести-
ций»,— отметил господин Чибис. По словам предсе-
дателя правления Центра развития ГЧП Павла Селез-
нева, регионы постепенно начинают понимать, что 
«если не суетиться, то никаких инвестиций не будет» 
— но, по его словам, качество проектов надо улучшать: 
на местах появились некоторые «злоупотребления» и 
«много вопросов у ФАС», поэтому необходима незави-
симая экспертиза ГЧП и концессионных проектов. В 
Минстрое о проблеме знают и, по поручению вице-
премьера Дмитрия Козака, наблюдают в регионах за 
вскрытием конвертов при проведении конкурсов.

К 1 марта 2016 года Минстрой должен подгото-
вить доклад президенту о том, как неэффективные 
МУПы и арендные договоры переформатируются в 
концессии и как субъекты РФ справляются с реали-
зацией своих инвестпрограмм в сфере ЖКХ.

Дарья Николаева

Господ 
концессионеров 
зовут на бюджет
Минстрой поможет ГЧП 
дешевым кредитом 
и субсидиями

Еврокомиссия (ЕК) рассма-
тривает вопрос о снятии ог-
раничения бюджетного де-
фицита в 3% ВВП для ряда 
участников союза. Поводом 
для отказа от установок ба-
зового экономического со-
глашения ЕС является рост 
расходов на обустройство бе-
женцев. Наиболее серьезно 
происходящее может повли-
ять на экономическую ситуа-
цию в Италии — она и Австрия 
конфликтуют с ЕК по это-
му вопросу. Многое зависит 
от того, как будет оформле-
но исключение из правил ЕС. 
Возможно, за этим последу-
ют долгосрочное ослабление 
бюджетной политики ЕС и от-
каз от долгосрочных целей ЕС 
по экономическому росту.

О том, что ЕК может в том или 
ином виде отказаться от одного 
из двух базовых ограничений 
ключевого экономического со-
глашения ЕС — Пакта стабиль-
ности и роста,— заявил вчера в 
Страсбурге на сессии Европар-
ламента глава ЕК Жан-Клод Юн-
кер. Мотивация предполагаемо-
го отказа — необходимость уве-
личения расходов на адаптацию 
беженцев из Сирии. «Мы столк-
нулись с проблемой сверхвысо-
кой тяжести»,— заявил господин 
Юнкер, сообщив, что, по мне-
нию ЕК, для ее решения необхо-
димо «добавить некоторое коли-
чество гибкости» в правила пак-
та, что, впрочем, позволяют его 
условия.

Поводом для дискуссии об 
ограничении положений пак-
та о потолке в 3% ВВП бюджет-
ных расходов послужили кон-
сультации с ЕК правительств 
Италии и Австрии. В обсужда-
емом сейчас проекте бюдже-
та Италии на 2016 год расходы 
на адаптацию беженцев запла-

нированы в €4 млрд (0,2% ВВП), 
Австрия планирует направить 
на эти цели около €1 млрд (0,3% 
ВВП),  в том и другом случае есть 
сложности с «упаковкой» этих 
существенно возросших (осо-
бенно в случае с Австрией) рас-

ходов в параметры пакта ЕС. 
Среди стран ЕС, затронутых си-
рийским кризисом с беженца-
ми, крупные (но несравнимые 
с итальянскими и австрийски-
ми) допрасходы планируют Гре-
ция (проект ее бюджета предпо-
лагает профицит до обслужива-
ния долга в 0,25% ВВП), Хорва-
тия (запланированный дефи-
цит бюджета — 4% ВВП), Слове-
ния (плановый дефицит 2016 
года — 1,98% ВВП). Наиболее 
крупным бюджетным донором 
для беженцев выступает Герма-

ния, которая планирует потра-
тить на адаптацию беженцев в 
2016 году €15 млрд (планирует-
ся незначительный бюджетный 
профицит).

Для Италии сирийский кри-
зис скорее повод для снятия 
ограничения на дефицит, чем 
причина: основной поток бе-
женцев в нее идет из стран Се-
верной Африки. Ранее ЕС пред-
почитал увеличивать вложе-
ния в страны—источники миг-
рации в этих регионах. Так, 27 
октября ЕС объявил о предо-
ставлении Алжиру, Иордании, 
Ливану и Марокко (вложения в 
бизнес-инфраструктуру, проек-
ты по развитию правовых ин-
ститутов и проекты энергоэф-
фективности) дополнительно 
€365,5 млн. Жесткость в пере-
говорах Италии и Австрии с ЕК 
по поводу бюджетного дефици-
та возникла раньше, чем про-
блема массового потока бежен-
цев из Сирии и Ирака, летом 
2015 года. Отмена же или при-
остановка одного из двух «маа-
стрихстских бюджетных крите-
риев» (второй, рекомендован-
ное соотношение госдолга к 
ВВП предельно в 60%, де-факто 
не применяется в ЕС с 2009 го-
да) ставит под вопрос вытекаю-
щие из них экономические це-
ли Пакта стабильности и роста 
— напомним, соглашение 1992 
года предполагало целевой рост 
ВВП ЕС в 5% годовых. Ближни-
ми же практическими последст-
виями отмены порога дефици-
та в 3% могут стать рост госзаим-
ствований Италии и Австрии и 
рост доходности по их госдолгу 
с 2016 года. Кроме того, отказ от 
бюджетной жесткости усилит 
эффекты от сверхмягкой денеж-
но-кредитной политики ЕЦБ.

Дмитрий Бутрин,  
Софья Окунь

Беженцы выше  
экономического роста
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Продвижение России в рейтинге Doing Business
Составляющие рейтинга DB 2016* DB 2015* DB 2014
Запуск нового бизнеса 41 34 88

Получение разрешений на строительство 119 156 178

Подключение к электрической сети 29 143 117

Регистрация собственности 8 12 17

Получение кредита 42 61 109

Защита инвесторов 66 100 115

Уплата налогов 47 49 56

Трансграничная торговля 170 155 157

Исполнение контрактов 5 14 10

Осуществление процедуры банкротства 51 65 55

Место в итоговом рейтинге 51 62 92

*По новой методологии.     Источник: Всемирный банк.
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новости

В России с визитом находится 
премьер Сербии Александр Ву-
чич. На завтра запланирована 
его встреча с президентом РФ 
Владимиром Путиным, а вче-
ра прошли переговоры с пре-
мьером Дмитрием Медведе-
вым, по итогам которых были 
подписаны восемь документов, 
в том числе два в области воен-
но-технического сотрудничест-
ва. Сегодня, по данным ”Ъ“, со-
стоится вторая за последние дни 
встреча вице-премьеров Дмит-
рия Рогозина и Ивицы Дачича, на 
которой будет обсуждаться вза-
имодействие двух стран в сфере 
ВПК. В Москве заинтересованы 
в поддержке со стороны ключе-
вого балканского государства, 
которое продолжает деклариро-
вать нейтралитет и верность от-
ношениям с Россией, при этом 
уверенно двигаясь в сторону 
ЕС. Сербский дипломатический 
источник ”Ъ“ признал, что «борь-
ба между РФ и Западом за влия-
ние на Балканах возрастает».

Об особом значении визита в Мо-
скву господина Вучича накануне его 
приезда заявил посол РФ в Сербии 
Александр Чепурин. «Безусловно, 
это не рядовой визит, не проходной, 
не один из многих»,— заверил рос-
сийский дипломат. Приглашение 
приехать в Россию поступило серб-
скому премьеру еще весной — сра-
зу после того, как господин Вучич от-
ветил согласием на призыв посетить 
США от вице-президента этой стра-
ны Джозефа Байдена. Тогда на во-
прос о визите в Россию и его сроках 
сербский премьер ответил так: «Да, 
будет. Но не сейчас» (см. 

”
Ъ“ от 1 ию-

ня). В итоге общение с российским 
руководством заняло в графике го-
сподина Вучича место между встре-
чей с канцлером ФРГ Ангелой Мер-
кель, с которой он виделся в минув-
шее воскресенье, и председателем 
КНР Си Цзиньпином. Визит сербско-
го премьера в Китай запланирован 
на конец ноября.

Своего коллегу Дмитрия Медве-
дева Александр Вучич приветство-
вал на русском языке. «Думаю, что 
наши (РФ и Сербии.— 

”
Ъ“) отноше-

ния дружбы и сотрудничества в бу-
дущем будут лучше, если такое во-
обще возможно»,— заявил сербский 
премьер. Господин Медведев в ответ 
отметил «блестящее знание русско-
го языка» своего коллеги и охаракте-
ризовал визит как «большой, содер-

жательный, полноценный». Сегодня 
Александр Вучич примет участие во 
встрече с российскими предприни-
мателями в рамках форума «Откры-
тые инновации», на завтра у него за-
планирована встреча с президентом 
РФ Владимиром Путиным.

Подводя итоги двухчасовых пе-
реговоров, Дмитрий Медведев на-
звал их «успешными» и «дружески-
ми». Российский премьер расска-
зал о росте сотрудничества двух 
стран в области сельского хозяйст-
ва: «В прошлом году импорт сель-
хозпродукции из Сербии вырос на 
70%, в первые шесть месяцев этого 
года — еще на 40%,— заявил он.— 
Надеюсь, наши партнеры (Сер-
бия.— 

”
Ъ“) сумеют закрепиться, по-

тому что (введенные Россией в от-
вет на ограничения ЕС продукто-
вые.— 

”
Ъ“) санкции — штука не веч-

ная». Ключевой же темой встречи 
стали крупные инфраструктурные 
проекты, в первую очередь в обла-
сти энергетики (так, 56% акций АО 
«Нефтяная индустрия Сербии» при-
надлежат «Газпром нефти»).

Поднимался в ходе переговоров 
и вопрос о проработке новых мар-
шрутов поставок в Сербию россий-
ского газа — в связи с отказом от 
строительства «Южного потока». Ра-
нее Белград объявлял о стремлении 
диверсифицировать источники по-
ставок газа за счет получения азер-
байджанского газа из трубопровода 
TAP. Альтернативой TAP для Белгра-
да мог бы стать «Турецкий поток», 
однако для этого должны быть по-
строены две его нитки, в то время 
как сейчас под вопросом находится 
строительство даже одной (см. 

”
Ъ“ 

от 9 октября). 
Александр Вучич сообщил, что 

стороны приблизились к соглаше-
нию о расширении построенного 
в рамках «Южного потока» подзем-
ного газохранилища (ПХГ) «Банат-
ский двор» до 1 млрд кубометров. 
Это, по словам сербского премье-
ра, позволило бы навсегда решить 
проблему с газом «независимо от 
того, будет или нет он поступать 
в Сербию».

Дмитрий Медведев же напомнил 
о целом ряде двусторонних проек-
тов в области гуманитарного сотруд-
ничества, в числе которых упомя-
нул Российско-сербский гуманитар-
ный центр в Нише. По нему, правда, 
Москву и Белград разделяют проти-
воречия: Россия добивается для его 
сотрудников статуса, аналогичного 

дипломатическому, сербская же сто-
рона, по данным 

”
Ъ“, пока не готова 

предоставить такие привилегии.
Всего по итогам переговоров сто-

роны подписали восемь докумен-
тов, два из них в области военно-
технического сотрудничества. Меж-
правсоглашение о взаимной охране 
интеллектуальной собственности 
подписали руководитель Федераль-
ной службы по интеллектуальной 
собственности РФ Григорий Ивли-
ев и министр обороны Сербии Бра-
тислав Гашич. По словам высокопо-
ставленного источника 

”
Ъ“ в аппа-

рате правительства РФ, оно юриди-
чески закрепляет правила ремонта 
и модернизации военной техники, 
приобретенной Сербией у России, 
исключительно у производителя, 
а не у сторонних компаний. Послед-
ний скандал подобного рода был 
связан с желанием ВВС Болгарии 
отремонтировать двигатели РД-33 
истребителей МиГ-29 у нелицензи-
онных польских компаний: таким 
образом болгарские военные стре-
мились сэкономить средства.

А Федеральная служба по воен-
но-техническому сотрудничеству 
(ФСВТС) России подписала мемо-
рандум с Министерством обороны 
Сербии. Это, по словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, «позволит существенно ак-

тивизировать» оружейные постав-
ки Белграду. По данным 

”
Ъ“, сегод-

ня состоится уже вторая за послед-
ние дни встреча вице-премьеров 
Дмитрия Рогозина и Ивицы Дачи-
ча, в ходе которой стороны обсудят 
ряд вопросов по взаимодействию 
в оборонно-промышленной сфере.

Завершая переговоры, Александр 
Вучич напомнил: его страна осталась 
одной из немногих в Европе, кто от-
казался от санкций в отношении Мо-
сквы. Так, по его словам, «в нелег-
кую для России пору Белград пока-
зал свое дружественное отношение 
к ней». Гость гарантировал, что Сер-
бия сохранит тесные связи с РФ, од-
нако «на рациональных основани-
ях». В столице ключевой балканской 
страны неоднократно давали по-
нять, что партнерские отношения 
с Россией не помеха для интеграции 
Сербии в ЕС. «Борьба между Россией 
и Западом за влияние на Балканах 
возрастает,— заявил вчера 

”
Ъ“ серб-

ский дипломатический источник.— 
Но это не помешает нам придержи-
ваться золотой середины».

Ольга Кузнецова,  
Иван Сафронов

Россия и Сербия будут  
дружить в пределах разумного
Дмитрий Медведев провел переговоры  
с Александром Вучичем В рамках подготовки к думским 

выборам руководство ЛДПР 
провело вчера совещание с ко-
ординаторами региональных 
отделений и кураторами идео-
логических направлений. Лидер 
партии Владимир Жириновский, 
с одной стороны, определил иде-
ологию ЛДПР как центристскую, 
с другой — предложил более мяг-
кую интерпретацию «русского 
вопроса», который в партии по-
прежнему называют ключевым. 
А члены высшего совета партии 
поделились с регионалами мето-
дами предвыборной борьбы.

Владимир Жириновский сразу 
заявил, что «главное в работе пар-
тии — это идеологические установ-
ки». Приехавшим из регионов пар-
тийцам он повторил, что идеология 
ЛДПР сочетает в себе по чуть-чуть 
мировоззрений консерваторов, ли-
бералов и левых. С консерватора-
ми ЛДПР солидарна по вопросам 
территориальных границ РФ. Либе-
ральную идею господин Жиринов-
ский интерпретировал довольно 
экстравагантно. По его словам, ког-
да партия поднимает «русский во-
прос», она не имеет в виду, что рус-
ские должны иметь больше прав, 
чем мигранты, все должны быть 
равны. И это, отметил господин Жи-
риновский, ЛДПР берет от либера-
лизма. Впрочем, позже идеологию 
партии он назвал центристской. 
При этом лидера ЛДПР беспокоило, 
что это слово не все избиратели пой-
мут, и он разъяснил: «Мы не левые 
и не правые. А какие? Это сложно. 
Когда не мужчина и не женщина. 
Что это? Это гермафродит. Интерес-
но, но не практично. Так и здесь». 
А на «провокационный вопрос», на 
какие слои общества будет опирать-
ся ЛДПР, Владимир Жириновский 
рекомендовал партийцам отве-
чать — на рабочих, крестьян и биз-
несменов «мелкого пошиба».

При этом в конце выступления 
он вернулся к «русскому вопросу», 
который партия по-прежнему «дер-
жит». Он напомнил бывший пар-
тийный лозунг «Мы за русских, мы 

за бедных», предложив при этом бо-
лее мягкую его трактовку: «Мы за 
русских, но не против других. Мы 
за бедных, но не против богатых». 
В итоге Владимир Жириновский 
предложил защищать «всех, но не за-
бывать про русских». Курирующий 
в партии идеологию Михаил Дегтя-
рев заявил 

”
Ъ“, что «русский вопрос 

остается ключевым для ЛДПР».
Политолог Валерий Соловей счи-

тает, что ЛДПР будет дрейфовать от 
радикального национализма к уме-
ренному и наоборот. Слова госпо-
дина Жириновского могут быть об-
условлены «конъюнктурой момен-
та», считает эксперт. По его мнению, 
ЛДПР не может отказаться от наци-
оналистической риторики, так как 
в нынешней партийной системе 
ЛДПР занимает именно национали-
стическую нишу, а умеренное поле 
уже занято «Единой Россией».

Входящие в высший совет партии 
депутаты Госдумы поделились с пар-
тийцами более практичными знани-
ями. Ярослав Нилов рассказал о вза-
имодействии со СМИ. Он рекомен-
довал региональным партийцам вы-
страивать личные контакты с журна-

листами, грамотно отрабатывать и со-
здавать информповоды. В качестве од-
ного из таких инструментов господин 
Нилов назвал депутатский запрос 
или телеграмму от Владимира Жири-
новского: «Представьте отдаленный 
район, и там учитель получил зва-
ние учитель года. Поздравьте его те-
леграммой от имени фракции ЛДПР 
в Госдуме за подписью Владимира 
Жириновского, и вы получите живо-
го агитатора. А если это парикмахер 
года, то все клиенты будут знать (о те-
леграмме.— 

”
Ъ“). А если повар года, 

то — каждый посетитель столовой». 
Господин Нилов предложил исполь-
зовать для выгодной подачи позиции 
партии конфликты между губерна-
торами и мэрами, главами районов 
и поселений. Экс-кандидат в губер-
наторы Амурской области, занявший 
на выборах второе место, Иван Абра-
мов рекомендовал координаторам 
региональных отделений и кандида-
там от партии работать на свою узна-
ваемость. Для этого он предложил им 
участвовать даже в заведомо проиг-
рышных выборах. «В противном слу-
чае вы будете просто мужиком из те-
левизора, хоть будете и правильные 
вещи говорить»,— отметил господин 
Абрамов. Он также посоветовал реги-
оналам заниматься собственным про-
движением в соцсетях.

Софья Самохина,  
Андрей Перцев

Владимир Жириновский  
запутался в идеологии ЛДПР
Он сравнил свою партию с гермафродитом
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Его поздравляет художественный руководитель и глав-
ный дирижер Национального филармонического орке-
стра России Владимир Спиваков:
— Дорогой Олег Борисович! Никто, как вы, так не чувст-
вует пульс времени. Ритм новости. И звучание событий. 

Бурные информационные потоки — ваша стихия. Ваша 
команда — оркестр под управлением опытного дири-
жера. Хочу пожелать вам вдохновения и нескончаемой 
страстности в профессии. Счастья и благополучия вам 
и вашей семье!

Его поздравляет спецпредставитель президента РФ по 
международному культурному сотрудничеству Михаил 
Швыдкой:
— Дорогой Адольф Соломонович! Вы лучше меня знае-
те, что быть главным раввином у иудеев, где каждый рав-
вин считает себя самым главным, дело в высшей степени 
трудное. Но вы занимаете этот пост по праву — по праву 
прожитой жизни, по праву судьбы всего вашего семейст-
ва, по праву вашей мудрости и доброжелательности, по 

праву уникального умения радоваться радости ближне-
го и сострадать его боли. У вас великое умение не про-
сто дать мудрый совет, самое главное — вы можете под-
сказать человеку путь, пойдя по которому он сам сможет 
найти ответы на свои вопросы. Вы человек веры и люб-
ви, и в ответ вы получаете то же самое: веру и любовь. Же-
лаю вам, и уверен, что мои пожелания разделят сотни ты-
сяч людей, терпения и, самое главное, юмора.

Рубрику ведет Анна Макеева

Сегодня исполняется 56 лет генеральному директору 
Всероссийской государственной телевизионной 
и радиовещательной компании (ВГТРК) Олегу Добродееву

Сегодня исполняется 78 лет  
главному раввину России Адольфу Шаевичу

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Жириновский взял-
ся за переосмысление старого 
лозунга ЛДПР «Мы за русских, 
мы за бедных»   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

В ближайшее время вступит 
в силу документ, фактически 
завершающий начатую два го-
да назад реформу образования 
водителей. Речь идет о новых, 
усложненных правилах прове-
дения экзаменов в ГИБДД. Для 
будущих водителей Госавто-
инспекция приготовила новые 
упражнения на площадке и но-
вую балльную систему в горо-
де. Эксперты говорят, что все 
это в совокупности должно по-
высить качество подготовки гра-
ждан и снизить аварийность 
среди начинающих автомоби-
листов.

Глава МВД Владимир Колоколь-
цев подписал приказ, утверждаю-
щий новый административный ре-
гламент сдачи экзаменов в ГИБДД. 
90-страничный документ, по дан-
ным 

”
Ъ“, уже направлен на реги-

страцию в Минюст. Он вступит в си-
лу через десять дней после офици-
ального опубликования.

Новые правила, которые начнут 
действовать до конца года, услож-
няют правила тестирования в Го-
савтоинспекции. Оно, напомним, 
состоит из трех этапов — теорети-
ческого экзамена, площадки (тест 
на владение первоначальными на-
выками вождения) и экзамена в го-
роде. Сегодня, чтобы сдать теорию, 
нужно дать правильные ответы на 
18 вопросов из 20 (допускается все-
го две ошибки). По новой схеме по-
сле каждого промаха нужно будут 
ответить еще на пять дополнитель-
ных вопросов из того же тематиче-
ского блока.

Что касается экзамена на пло-
щадке, то теперь для получения 
прав категории B экзаменатор будет 
назначать не три варианта упраж-
нений, а пять. Список возможных 
тестов, которые могут достаться во-
дителям, расширен с 10 до 17. Сре-
ди новых упражнений, к приме-
ру, «Остановка для безопасной по-
садки или высадки пассажиров», 
«Парковка задним ходом и выезд 

с парковочного места». Для катего-
рии А (мотоциклы) вводится новое 
упражнение «Скоростное маневри-
рование», во время которого нужно 
на 80-метровом участке объехать 
пять конусов (на выполнение дает-
ся не более 25 секунд).

Принцип проведения экзаме-
на в городе не изменился: экзаме-
нуемый получает 5, 3 или 1 балл 
за каждую ошибку в зависимости 
от типа нарушения (грубое, сред-
нее или мелкое); при 5 набранных 
баллах экзамен считается несдан-
ным. А вот сама балльная система 
в новом регламенте ужесточается. 
Если, к примеру, водитель проигно-
рировал требование экзаменатора 
развернуться на ближайшем пере-
крестке, то это будет считаться гру-
бым нарушением, за это начислят 
5 баллов (экзамен сочтут несдан-
ным). Если гражданин забыл при-
стегнуться ремнем безопасности, 
за это начислят 3 балла. Если при 
старте с места заглох двигатель, то 
за это дадут 1 балл (сейчас это вооб-
ще не считается нарушением). На 
самом учебном маршруте к девяти 
существующим заданиям добави-
лись «Разворот за пределами пере-
крестка» и «Проезд железнодорож-
ного переезда».

Новый регламент также устано-
вит четкое время на проведение 
всех процедур. С момента подачи 
заявления гражданином до полу-
чения прав должно пройти не бо-
лее 2 часов 10 минут, если речь идет 
о категориях A и М (мопеды). Допол-
нительный час (3 часа 10 минут) ну-
жен будет для получающих права 
категорий B, C, D и Е.

Согласно приказу МВД, изме-
нится и внешний вид выдаваемых 
прав. Там теперь будут проставлять 
специальные отметки, если у во-
дителя есть какие-то ограничения 
к управлению машиной. Отмет-
ка МС будет означать, что гражда-
нин имеет право ездить на автомо-
биле только с ручным управлени-
ем (из-за инвалидности), АТ — на 

машине с автоматической короб-
кой передач. Отметка GCL означает, 
что водитель имеет право садиться 
за руль только в очках или коррек-
ционных линзах, HA/CF — со слухо-
вым аппаратом. Решение об отмет-
ке ГИБДД принимает не самосто-
ятельно, а по данным из предъяв-
ленной гражданином медсправки.

Напомним, в 2013 году в России 
стартовала реформа образования 
водителей, целью которой ставит-
ся снижение аварийности по вине 
начинающих автомобилистов. Бы-
ла принята новая редакция зако-
на «О безопасности дорожного дви-
жения», которая ввела в действие 
новые категории и подкатегории 
прав (включая М — для мопедов, 
А1 — для легких мотоциклов). В ав-
густе 2014 года Минобрнауки утвер-
дило новые программы обучения 
и ужесточило требования к автош-
колам, в результате чего примерно 
25% учреждений потеряли право 
преподавать.

Как пояснила 
”

Ъ“ президент 
Межрегиональной ассоциации ав-
тошкол Татьяна Шутылева, приказ 
МВД фактически завершает рефор-
му образования водителей. «Несмо-
тря на утвержденные программы 
обучения, было непонятно, по ка-
ким правилам надо будет сдавать 
экзамены в ГИБДД,— пояснила она 

”
Ъ“.— С выходом новой методики 

ситуация прояснится. Требования 
к сдающим повышаются, а значит, 
и сама подготовка водителей долж-
на стать гораздо качественнее». На-
помним, что ранее ГИБДД хотела 
ввести пошлину для сдачи экзаме-
нов, для того чтобы экономически 
простимулировать граждан к более 
качественной подготовке, но про-
тив этого выступил Минфин (

”
Ъ“ со-

общал об этом 21 сентября).
Иван Буранов

Упражнения для руля и памяти
Экзамены в ГИБДД усложняются

Следствие проверяет связь аре-
стованного депутата Госсове-
та Коми от ЛДПР Михаила Браги-
на к фирме, близкой к бывшему 
зампреду правительства респу-
блики Константину Ромаданову. 
Господин Ромаданов обвиняет-
ся в том, что состоял в преступ-
ной группе, якобы организован-
ной экс-губернатором региона 
Вячеславом Гайзером. Михаил 
Брагин заявляет, что «представи-
тели» Константина Ромаданова 
хотели выкупить у него его биз-
нес по наружной рекламе ниже 
рыночной стоимости.

Как сообщил источник 
”
Ъ“ в след-

ственном комитете Коми, арестован-
ный депутат законодательного со-
брания, бывший лидер региональ-
ного отделения ЛДПР Михаил Бра-
гин мог быть связан с фирмой «Ко-
ми-медиа», близкой к подозревае-
мому в участии в преступном сооб-
ществе экс-зампреду правительст-
ва республики Константину Рома-
данову. По словам собеседника 

”
Ъ“, 

эта структура создавалась «для пере-
дела рынка наружной рекламы Сык-
тывкара». Компания была создана 
два года назад, ее гендиректором чи-
слится Алексей Раскоша, а владель-
цем — Руслан Вашулевский. Инфор-
мация о том, что Константин Рома-
данов причастен к созданию «Коми-
медиа», тогда появлялась в местных 

СМИ, но ни он сам, ни представите-
ли компании не опровергали и не 
подтверждали ее. Уставный капитал 
фирмы составлял 10 тыс. руб., а пе-
риод ее работы пришелся на выборы 
главы Коми в 2014 году (победу одер-
жал действующий глава региона Вя-
чеслав Гайзер). Компания размещала 
трансляции предвыборных эфиров 
на телеканалах «Мир», ТНТ и СТС.

Напомним, что Михаил Брагин 
был арестован по подозрению в не-
законной предпринимательской де-
ятельности и продаже депутатских 
мандатов в начале октября. В кон-
це сентября по подозрению в созда-
нии преступной группы был аресто-
ван экс-глава Коми Вячеслав Гайзер, 
его заместитель Алексей Чернов, 
зампред правительства республи-
ки Константин Ромаданов и спикер 
Госсовета Игорь Ковзель (всего 19 чи-
новников и предпринимателей).

Один из бизнесменов, занимаю-
щихся наружной рекламой в Коми, 
рассказал 

”
Ъ“, что у «

”
Коми-медиа“ 

дело не пошло» и расходы превыси-
ли прибыль. «К осени прошлого го-
да стало очевидно, что Ромаданов 
и медиабизнес — понятия несовме-
стимые. Однако в 2015 году появил-
ся план по покорению более надеж-
ной ниши — уличной рекламы»,— 
утверждает предприниматель. Ми-
хаил Брагин был основателем ООО 
«Севермедиадизайн» — одной из 

трех крупных компаний по наруж-
ной рекламе в Сыктывкаре.

Сам господин Брагин на суде по 
избранию ему меры пресечения зая-
вил, что его и владельцев других ре-
кламных фирм пригласил на встре-
чу «представитель Константина Ро-
маданова» и сообщил, что готов вы-
купить у них по 149 тыс. руб., ниже 
рыночной стоимости, каждую ре-
кламную конструкцию в Сыктывка-
ре. Не желая терять доходный биз-
нес, Михаил Брагин, по его собствен-
ному признанию, просил «не тро-
гать его, так как он депутат», однако 
позже захотел стать соучредителем 
компании «Коми-медиа». Адвокат де-
путата Михаил Жилин заявляет, что 
парламентарий заплатил 6 млн руб. 
за 24% акций компании.

Следствие полагает, что переу-
ступка рекламных конструкций 
в пользу «Коми-медиа» позволила 
бы Константину Ромаданову оку-
пить его вложения в телерекламу. 
Источник 

”
Ъ“ в СКР говорит, что 

расследование по «Коми-медиа» мо-
жет пролить свет не только на уго-
ловное дело самого Брагина. При 
этом он отмечает, что депутат вооб-
ще не должен был заниматься пред-
принимательством, так как руково-
дил комитетом по соцполитике Гос-
совета Коми.

Дарья Шучалина,  
Сыктывкар

Делу Гайзера понадобилась реклама
Бывшего лидера ЛДПР в Коми  
проверяют на связи с командой экс-губернатора

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm
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Как стало известно, СКР предъ-
явил обвинение в окончатель-
ной редакции Александру Ни-
китину — в недавнем прошлом 
начальнику УМВД по Иванов-
ской области, почетному со-
труднику МВД и орденонос-
цу. По версии следствия, 
генерал превысил полномочия 
при строительстве нового зда-
ния главка. Несмотря на то что 
Александру Никитину в итоге 
инкриминировали более тяжкое 
обвинение, а предполагаемый 
ущерб от его действий превы-
сил 200 млн руб., он уже в ноя-
бре может выйти на свободу.

Предъявляя обвинение в окон-
чательной редакции генералу Ни-
китину, следователь по особо важ-
ным делам ГСУ СКР утяжелил ква-
лификацию инкриминируемо-
го ему преступления. Если изна-
чально Александр Никитин нахо-
дился под следствием и арестом 
за злоупотребление должност-
ными полномочиями (ч. 3 ст. 285 
УК), то в итоге СКР пришел к вы-
воду, что генерал превысил свои 
полномочия. А по соответствую-
щей ч. 3 ст. 286 УК ему грозит от 
трех до десяти лет заключения. 
Вторым обвиняемым по делу про-
ходит бывший начальник отдела 
организации капитального стро-
ительства областного УМВД Алек-
сей Шеенков, которому помимо 
«превышения полномочий» ин-
криминировали «служебный под-
лог» (ст. 292 УК).

При этом фабула самого обви-
нения осталась практически пер-
воначальной. В основу уголовно-
го дела, напомним, легли материа-
лы совместной проверки прокура-
туры, ФСБ, управления собствен-
ной безопасности и контрольно-
ревизионного управления МВД, 
выявивших нарушения при стро-
ительстве нового здания УВД Ива-
новской области. Старое сгорело в 
ночь на 21 января 2008 года из-за 
плохо затушенного сотрудником 
милиции окурка.

Проверяющие установили, 
что с начала строительства зда-
ния в феврале 2010 года по июль 
2014 года (тогда началась про-

верка) «были завышены объемы 
производства, неправильно при-
менялись расценки при прием-
ке и оплате выполненных работ, 
а также выполнялись работы, не 
предусмотренные проектной до-
кументацией». По первоначаль-
ной оценке, ущерб государству от 

этих действий должностных лиц 
УВД составил 109 млн руб., одна-
ко в итоговом обвинении он уже 
превысил 218 млн руб.

Вначале ответственность за до-
пущенные нарушения была воз-
ложена на полковника Шеенко-
ва, непосредственно курировав-
шего строительство,— его прав-
да, обвиняли по ч. 1 ст. 293 УК РФ 
(халатность). Генерал-майор Ни-
китин по этому делу проходил как 
свидетель. Однако Алексей Шеен-
ков неожиданно заявил на допро-
сах о том, что действовал по ука-
занию главы областного УМВД. В 
результате в ноябре 2014 года Бас-

манный суд по ходатайству СКР 
арестовал Александра Никитина, 
который свою вину не признает.

В свою очередь защита генера-
ла полагала, что проверка его де-
ятельности началась после того, 
как он в июле 2014 года высту-
пил одним из поручителей по де-
лу экс-начальника ГУЭБиПК МВД 
Дениса Сугробова, обвинявшего-
ся в превышении полномочий и 
создании ОПС. Несмотря на то что 
генерал-майор Никитин контр-
олировал строительство здания 
лишь с 2013 года, проверяющие 
посчитали именно его виновным 
в «составлении технических за-
даний, не входящих в проектно-
сметную документацию», испол-
нение которых и привело к рас-
трате денег. Вменили в вину Алек-
сандру Никитину и то, что по его 
указанию мебель для УМВД поку-
палась по завышенным ценам, а 
стоимость отделки некоторых по-
мещений и прокладки вентиля-
ции в здании существенно превы-
сила проектную.

После того как две недели на-
зад обвиняемые Никитин и Шеен-
ков приступили к ознакомлению с 
материалами дела, в них были об-
наружены технические ошибки. В 
результате следователям СКР при-
шлось приостановить ознакомле-
ние и возобновить расследование 
для устранения неточностей. За-
тем следствие повторно предъяви-
ло фигурантам обвинения, чтобы 
снова ознакомить их с результата-
ми расследования. Однако в этот 
момент Александр Никитин нео-
жиданно отказался от услуг своих 
адвокатов Сергея Старовойтова и 
Сергея Парамонова, потребовав 
введения в дело нового защитни-
ка — Марата Валеева, которого не 
оказалось в Москве.

В итоге ознакомление с участи-
ем нового адвоката началось не за 
месяц до истечения годичного сро-
ка ареста генерала Никитина, что 
в дальнейшем позволило бы его 
продлить, а только сегодня. Таким 
образом, Александр Никитин мо-
жет выйти на свободу 27 ноября, 
когда отбудет в СИЗО ровно год.

Алексей Соковнин

План по строительству УВД  
перевыполнили на 200 миллионов
Закончено дело почетного сотрудника МВД Александра Никитина

Вчера стало известно, что следст-
венные органы допросили студентку 
философского факультета МГУ Вар-
вару Караулову. Весной этого года 
19-летняя девушка обрела широкую 
известность, убежав из дома и попы-
тавшись уехать через Турцию в Си-
рию, чтобы примкнуть к ИГ. Допрос 
студентки проводился в рамках уго-
ловного дела ее вербовщиков, од-
нако у следствия могут возникнуть 
вопросы и к самой госпоже Карау-
ловой: по некоторым данным, в по-
следнее время она переписывалась 
с одним из боевиков запрещенной 
в России международной террори-
стической организации, сейчас вою-
ющим в Сирии.

Вчера студентка МГУ была доставлена 
на допрос. Официальным поводом ста-
ло расследование уголовного дела в от-
ношении подозреваемых в вербовке са-
мой девушки и других молодых росси-
ян, около двух десятков которых в на-
чале этого года пытались попасть в Си-
рию и примкнуть к ИГ, но были задержа-
ны пограничниками. Дело расследуется 
по ст. 205.5 УК РФ (организация и учас-
тие в террористической организации). 
Как уточнил адвокат госпожи Карауло-
вой Александр Карабанов, расследова-
ние проводится правоохранительными 
органами Чечни, «вербовщики задержа-
ны, и им уже избрана мера пресечения 
в виде ареста». Адвокат добавил, что де-
вушку на допрос вчера утром увезли из 
дома оперативники.

Между тем в Чечне вчера категориче-
ски опровергли факт задержания вербов-
щиков в ряды радикальных исламистов. 
Как пояснил заместитель главы МВД ре-
спублики Апты Алаудинов, после появ-
ления информации об аресте причаст-
ных к вербовке Карауловой он «лично 
проверил это сообщение, и, как выясни-
лось, ни один из отделов или подразделе-
ний МВД Чечни не задерживал лиц, име-
ющих отношение к этому». Господин Ала-
удинов также сообщил, что в УФСБ по Че-
ченской Республике ему сообщили, что о 
задержании предполагаемых вербовщи-
ков им также ничего не известно.

В Чечне расследуется лишь дело, воз-
бужденное в отношении жителя Чечни 
Муслима Ахмаева, которого подозрева-
ют в намерении примкнуть к ИГ. Он был 
задержан в начале июля 2015 года со-
трудниками Урус-Мартановского ГОВД 
по возвращении домой из Турции — как 

уверены силовики, задержанный в од-
ной группе с Варварой Карауловой пы-
тался пересечь турецко-сирийскую гра-
ницу, чтобы присоединиться к отрядам 
террористов. Как пояснил вчера 

”
Ъ“ ад-

вокат задержанного Айнди Бетризов, на 
прошлой неделе к его подзащитному в 
изолятор приходил «сотрудник спец-
службы и спрашивал о Варваре Карауло-
вой, знал ли он ее, сохранились ли у него 
контакты с ней, и это все». По словам ад-
воката, его подзащитный не был знаком 
со студенткой МГУ и в одной компании 
с ней оказался случайно, когда турецкие 
пограничники всех задержанных у гра-
ницы иностранцев препроводили в спе-
циальный лагерь. «Если бы не внимание 
прессы к истории с Карауловой, то про 
моего подзащитного Ахмаева никто бы 
и не знал, он бы спокойно вернулся до-
мой. У него был на руках паспорт, а у ту-
рецких властей к нему никаких претен-
зий не было»,— отметил господин Бе-
тризов. Он напомнил, что его подзащит-
ный ранее служил в полиции и сам вое-
вал против террористов в горах Чечни.

В итоге вчера вечером источник 
”
Ъ“ 

сообщил, что делом вербовщиков зани-
маются следственные органы ФСБ. Отме-
тим, что у следствия могут появиться се-
рьезные вопросы и лично к Варваре Ка-
рауловой. Дело в том, что, по некоторым 
данным, она и после возвращения из 
Турции переписывалась в соцсетях с од-
ним из россиян, сейчас воюющим в Си-
рии на стороне ИГ. Впрочем, адвокат сту-
дентки (в МГУ вчера уточнили, что она 
сразу после возвращения из Турции уш-
ла в академический отпуск, в котором до 
сих пор и находится) Александр Караба-
нов вчера сообщил, что ему ни о какой 
переписке ничего не известно.

Напомним, что история, произошед-
шая весной этого года с Варварой Кара-
уловой, вызвала большой обществен-
ный резонанс. Девушка тайком от роди-
телей уехала из дома (именно они под-
няли по этому поводу тревогу, обратив-
шись в том числе и в СМИ), а обнаружи-
лась в Турции вместе с 17 другими росси-
янами, причем большинство группы со-
ставляли женщины и дети. Позже выяс-
нилось, что незадолго до побега студен-
тка сначала стала изучать Коран и араб-
ский язык, носить в университете хид-
жаб и закрытую одежду, после чего увле-
клась радикальным исламом.

Владислав Трифонов,  
Муса Мурадов

Следствие вернулось 
к Варваре Карауловой
Студентку допросили по делу ее вербовщиков

Экс-начальник УМВД  
по Ивановской области  
Александр Никитин может 
вскоре выйти из-под ареста,  
несмотря на то что следствие  
ужесточило квалификацию 
его обвинения   
ФОТО СЕРГЕЯ БОБЫЛЕВА

Как стало известно ”Ъ“, неожи-
данный поворот произошел 
в расследовании убийства осно-
вателя и владельца сети мага-
зинов бытовой техники «Партия» 
Александра Минеева. На окон-
чательном этапе разбирательст-
ва ГСУ СКР по Московской обла-
сти разделило это громкое дело 
на два: под суд пойдут предпо-
лагаемые участники хищения 
недвижимости господина Мине-
ева, оцениваемой в $1 млрд,  
а обвиняемые в организации 
и исполнении убийства оказа-
лись в другом деле, расследова-
ние по которому продолжается.

49-летний владелец магазинов 
бытовой техники «Партия» Алек-
сандр Минеев был убит в подмо-
сковном Королеве 22 января 2014 
года. Практически с самого начала 
расследования главное следствен-
ное управление СКР по Московской 
области придерживалось версии, 
что убийство было связано с рей-
дерским захватом недвижимости 
господина Минеева. К этому вре-
мени предприниматель владел по-
мещениями в 21 торговом центре 
в Москве и Санкт-Петербурге, тор-
говлю в которых, считая невыгод-
ной, он прекратил, решив сдавать 
110 тыс. кв. м площадей в аренду. В 
то время их стоимость оценивалась 
в $1 млрд.

Недвижимость, как установи-
ло следствие, была оформлена на 
18 ООО, которые управлялись оф-
шорами на Белизе и Сейшельских 
островах,— Orange Cap, Milky Cap, 
Black Cap и Brown Cap Ltd. А их уч-
редителем, в свою очередь, высту-
пала другая офшорная компания — 
Crazy Dragon. Получаемые доходы 
аккумулировались на счетах управ-
ляющей компании ООО «Евразия», 
которой Александр Минеев также 
владел через офшор.

Организовав новый бизнес, Алек-
сандр Минеев уехал в Великобрита-
нию, оставив на хозяйстве Бори-
са Караматова, возглавившего ООО 
«Евразия».

Идея завладеть миллиардным 
состоянием Александра Минеева, 
по версии следствия, пришла быв-
шему десантнику Дмитрию Кури-
ленко. Он познакомился с предпри-
нимателем, представившись ему 
генералом СВР и предложив ему 
открыть ресторан на Кутузовском 
проспекте. А когда тот заинтере-
совался проектом, предложил уже 
своему знакомому Борису Карама-
тову похитить учредительные доку-
менты всех 18 ООО предпринима-
теля. По версии защиты, господин 
Караматов отказался от участия в 
рейдерском захвате и даже уволил-
ся с должности гендиректора «Евра-
зии», тем не менее он стал одной из 
центральных фигур расследования.

За него сделать это согласилась 
его преемница Юлия Егорова, кото-
рой господин Куриленко сообщил, 
что недвижимость Александра Ми-
неева рассчитывают получить под 
контроль проживающий в Швейца-
рии зять Бориса Березовского Геор-
гий Шуппе и израильский предпри-
ниматель Михаил Некрич. По вер-
сии следствия, женщина взялась за 
вознаграждение в несколько мил-
лионов долларов переоформить не-
движимость на третьих лиц. Об этом 
Дмитрий Куриленко, рассчитываю-
щий заключить досудебное согла-
шение о сотрудничестве, впоследст-
вии сообщил следователям ГСУ СКР. 
В сделке ему в итоге отказали, после 
чего господин Куриленко отказался 
от дачи показаний. Но его первым 
признаниям следствие дало ход.

По версии ГСУ СКР, вернувшись из 
Лондона, Александр Минеев узнал 
о рейдерском захвате и обратился в 
правоохранительные органы и арби-
тражные суды. В ответ организаторы 
рейдерского захвата в 2013 году сооб-
щили в правоохранительные орга-
ны о том, что структуры Александра 
Минеева якобы финансируют боеви-
ков: в карман одежды одного из унич-
тоженных участников НВФ даже под-
бросили поддельную печать ООО «Ев-
разия». Однако обыски, которые даге-
станские силовики провели в том же 

году в офисах господина Минеева, ре-
зультатов не дали. Во всяком случае, 
предприниматель избежал ареста, на 
который рассчитывали рейдеры.

Тогда, по показаниям Дмитрия 
Куриленко, Михаил Некрич и пред-
ложил ему «убрать» господина Ми-
неева. Однако тот отказался, после 
чего и был найден другой исполни-
тель — уроженец Дагестана Омар 
Сулейманов. Именно он, по версии 
следствия, расстрелял внедорож-
ник с предпринимателем из авто-
мата в Королеве.

Разобравшись в обстоятельствах 
резонансного преступления, ГСУ СКР 
по Мособласти выделило из основно-
го дела фигурантов, замешанных в 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), 
и тех, кто причастен к убийству биз-
несмена. Обвинение в махинаци-
ях в окончательной редакции бы-
ло предъявлено Дмитрию Курилен-
ко, Борису Караматову, Юлии Егоро-
вой, адвокату Камилю Казиеву (в ар-
битражах он отзывал исковые заявле-
ния господина Минеева и переофор-
млял его собственность на третье ли-
цо) и гендиректору одной из офшор-
ных компаний Борису Прокопенко. 
Отметим, изначально господам Ку-
риленко и Караматову инкримини-
ровалась и причастность к убийству 
предпринимателя, но самое тяжкое 
обвинение с них в итоге сняли. Сей-
час все они знакомятся с материала-
ми 40-томного дела о мошенничест-
ве, которое после завершения проце-
дуры будет направлено на утвержде-
ние прокурору, а затем и в суд.

Вместе с тем Михаил Некрич, Ге-
оргий Шуппе, экс-гендиректор «Ев-
разии» Сатрудин Багаудинов и Омар 
Сулейманов, причастные, по вер-
сии следствия, как к убийству го-
сподина Минеева, так и рейдерско-
му захвату его активов, оказались 
в деле, расследование по которому 
продолжается. Все они находятся в 
розыске. Мотивом убийства основа-
теля «Партии» следствие признало 
его противодействие махинациям с 
недвижимостью.

Юрий Сенаторов

В деле об убийстве  
основателя «Партии»  
остались только мошенники
Закончено расследование о рейдерском захвате недвижимости, 
оцениваемой в $1 млрд
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 Американский военный корабль в Южно-Китай-
ском море прошел недалеко от спорных остро-
вов архипелага Спратли, на которые претендует 
Китай. Это вызвало резкую реакцию в китай-
ском МИДе, обвинившем США в нарушении су-
веренитета страны. Пекин претендует на боль-
шую часть акватории Южно-Китайского моря, 
имеющую важное военное и торговое значение. 
Он требует, чтобы все проходящие через нее ко-
рабли и самолеты запрашивали разрешения 
у Пекина. США не согласны с китайской пози-
цией и настаивают на том, что имеют право «ле-
тать, плавать и действовать везде, где это по-
зволяет международное право».

Корабль флота США USS Lassen провел во вторник 
утром патрулирование в районе спорных островов 
в Южно-Китайском море. Эскадренный миноносец 
класса Arleigh Burke зашел в 12-мильную зону вокруг 
рифов Суби и Мисчиф. Они являются частью островов 
Спратли (Наньша), на которые претендуют Вьетнам, 
Китай, Тайвань, Малайзия, Филиппины и Бруней. Со-
бытие вызвало резкую реакцию Пекина. Посол США 
в Пекине Макс Бокус был вызван в МИД Китая для объ-
яснений. «Действия американского корабля наруша-
ют суверенитет Китая и интересы его безопасности, 
угрожают безопасности расположенного на островах 
персонала и инфраструктуры, наносят ущерб миру 
и стабильности в регионе»,— заявил представитель 
МИД КНР Лу Кан.

Американские официальные лица многократно 
предупреждали, что США не намерены согласовы-
вать с Пекином проход своих кораблей вблизи спор-
ных островов. На недавней встрече с лидером Китая 
Си Цзиньпином президент США Барак Обама заяв-
лял, что Америка «продолжит летать, плавать и дей-
ствовать везде, где это позволяет международное пра-
во». 17 сентября на слушаниях в Сенате США амери-
канские военные подтвердили, что собираются при-
менить в регионе программу «Свобода навигации». 
Она подразумевает патрулирование находящихся под 
угрозой важных мировых торговых маршрутов. Сто-

ит отметить, что, хотя американские военные кора-
бли прошли через оспариваемую зону впервые с 2012 
года, полеты авиации США через регион осуществля-
ются регулярно. В июле 2015 года новый командую-
щий Тихоокеанским флотом США Скотт Свифт лич-
но совершил облет спорных островов на самолете P-
8A Poseidon.

Позиция США связана отнюдь не с отрицанием ки-
тайского суверенитета над рифами (Вашингтон офи-
циально не поддерживает ничьи претензии в этом 
споре), а с разницей в отношении к их статусу. По мне-
нию Белого дома, объекты вроде Суби и Мисчиф яв-
ляются «осыхающими при отливе возвышениями». 
Они, согласно 13-й статье Конвенции ООН по морско-
му праву, не образуют территориального моря ши-
риной 12 морских миль от их берега. Искусственные 
острова, которые Китай создает на месте рифов, не да-
ют ему права, по мнению США, считать эти воды сво-
ими и требовать разрешения на проход.

Официальный Пекин утверждает, что 80% Южно-
Китайского моря, включая архипелаг Спратли, явля-
ются его исконными владениями, с чем не согласны 
другие страны региона. В последние три года резко 
активизировалось строительство Китаем аэродромов 
и других военных объектов на искусственных остро-
вах. Эксперт российского Центра анализа стратегий и 
технологий Василий Кашин полагает, что задача-ми-
нимум китайцев — закрепить свое военное присут-
ствие в стратегически важном районе. «Через находя-
щийся в том регионе Малаккский пролив проходит 
25% мировой торговли, это главная мировая судоход-
ная артерия»,— пояснил он в беседе с 

”
Ъ“. Задача-мак-

симум, по мнению эксперта,— экономическое вытес-
нение других стран из богатого шельфовыми углево-
дородами региона. Тем не менее, по его словам, на во-
енную конфронтацию стороны в обозримой перспек-
тиве не пойдут.

Между тем в Минобороны США вчера заявили, что 
в будущем американский флот будет чаще патрулиро-
вать акваторию Южно-Китайского моря.

Михаил Коростиков

Американский корабль  
зашел в территориальный спор
США демонстрируют свободу навигации в Южно-Китайском море

Вчера в ходе своего рабоче-
го визита в Москву министр 
иностранных дел Белоруссии 
ВЛАДИМИР МАКЕЙ встретил-
ся со своим российским кол-
легой Сергеем Лавровым. 
Корреспонденту ”Ъ“ ГАЛИНЕ 
ДУДИНОЙ он рассказал о том, 
какую роль Минск видит для 
себя в украинском урегулиро-
вании и почему вопрос о рос-
сийской авиабазе неактуален 
для Белоруссии.

— После президентских выбо-
ров многие прочат нормали-
зацию отношений Белоруссии 
с Евросоюзом. С чем это связа-
но — с посреднической ролью 
Минска в украинском урегули-
ровании или с освобождением 
политзаключенных?
— Есть такое выражение: «Время 
лечит». Со временем в Евросою-
зе поняли, что Беларусь — это не 
марионетка в чьих-то руках, а не-
зависимое государство, которое 
проводит самостоятельную поли-
тику, исходя из национальных ин-
тересов. Конечно, стечение обсто-
ятельств также помогло Евросою-
зу осознать мотивы, которыми ру-
ководствуется Беларусь при при-
нятии каких-то внешне- и внутри-
политических решений.

Мы не питаем каких-то розо-
вых надежд, что завтра откроют-
ся все двери и Евросоюз заключит 
Беларусь в объятия. Но тенденция 
к нормализации отношений при-
сутствует.
— Между тем в России прихо-
дится слышать упреки в адрес 
Минска в том, что он играл 
больше на стороне Киева и 
чуть ли не информировал Ки-
ев о происходящем в Донбассе. 
Можете ли вы прокомментиро-
вать эти упреки?
— Это абсолютная чепуха. Мы ни-
когда не старались подыграть ка-
кой-то стороне в ущерб другой 
стороне. Мы искренне заинтере-
сованы в том, чтобы в нашем ре-
гионе воцарились мир и стабиль-
ность, но не в ущерб нашим от-
ношениям с Россией. Как бы ба-
нально это ни звучало, три брат-
ских народа веками жили вместе. 
И сегодня нам больно наблюдать 
эту огромную напряженность, 
которая существует в нашем ре-
гионе, в том числе между дву-
мя братскими народами. И если 
два брата ссорятся, должен быть 
кто-то третий, кто смог бы прило-
жить усилия для их примирения. 
Здесь мы действительно не про-
сто играем роль посредника, но 
пытаемся сделать все возможное, 
чтобы народ Украины, в том чи-
сле в Донбассе, жил мирно.
— А нет ли риска, что к дистан-
цированию Минска и Москвы 

приведет нормализация в от-
ношениях с Западом на фоне 
конфликта между Западом и 
Москвой?
— Мы даже не рассматриваем та-
кую перспективу. Евросоюз для 
нас — второй после России торго-
во-экономический партнер, и на-
ше стремление иметь нормаль-
ные отношения с ЕС объясняет-
ся стремлением иметь нормаль-
ные торгово-экономические от-
ношения. Наша экономика ори-
ентирована на экспорт, мы выну-
ждены продавать 60–70% произво-
димых в стране товаров и заинте-
ресованы в рынках сбыта. Но ни 
в коем случае не за счет России и 
не в ущерб России. Это сразу ста-
ло бы явным, если бы мы попы-
тались договориться с Европой за 
счет ущемления каких-то интере-
сов Москвы. Поэтому мы никогда 
не предпринимали таких дейст-
вий. Только неумные люди в Рос-
сии могут говорить о Белоруссии 
в таком контексте.
— Облегчает ли нормализа-
ция отношений с Западом пе-
реговоры о выделении между-
народного кредита? Ведь для 
Минска это довольно острый 
вопрос.
— Ситуация в экономике сегод-
ня действительно сложная. Кста-
ти, она возникла не по нашей ви-
не, а из-за целого ряда внешних 
обстоятельств, в том числе ми-
рового финансового экономиче-
ского кризиса и взаимных санк-
ций между Россией и Евросою-
зом. Но выстраивая отношения с 
ЕС и с международными органи-
зациями, мы не идем туда с про-
тянутой рукой. Мы хотим иметь 
с ними нормальные торгово-эко-
номические отношения, как дру-
гие государства, такие, в кото-
рых не было бы места санкциям 
(а они до сих пор полностью не 
сняты), была возможность взаи-
модействовать с международны-
ми финансовыми институтами, 
вести переговоры и о кредитах, 
и о финансировании взаимовы-
годных проектов в Белоруссии 
или за ее пределами.

— Вы могли бы прояснить ситу-
ацию с перспективой размеще-
ния в Белоруссии российской 
авиабазы? 
— Я бы задал вам встречный во-
прос: размещение российской ба-
зы в Белоруссии приведет к тому, 
что в регионе снизится военно-по-
литическая напряженность и во-
царятся мир и стабильность — в 
частности, на Украине?
— Конечно, с точки зрения рос-
сийских властей, база РФ спо-
собствовала бы укреплению 
безопасности.
— Не буду комментировать вы-
сказывания российских офи-
циальных лиц, просто выскажу 
свою точку зрения. Однозначно, 
размещение этой авиабазы не 
снизит военно-политическую на-
пряженность в регионе. Наобо-
рот, авиабаза вызовет раздраже-
ние в адрес и Минска, и Москвы. 
Кроме того, в Белоруссии сейчас 
находится столько авиабаз, что 
там в считаные часы можно раз-
местить сотни самолетов. Поэто-
му для нас более актуально вести 
речь о том, чтобы быть готовыми 
дать оперативный ответ на слу-
чай роста напряженности в реги-
оне или угрозы безопасности Бе-
лоруссии и России.

В нынешней ситуации, когда 
есть ряд других вопросов, требу-
ющих быстрого оперативного ре-
шения, в том числе украинский 
кризис и ситуация в Сирии, нам 
кажется, что нет нужды вести раз-
говор о размещении базы в Бело-
руссии.
— Насколько вы удовлетворе-
ны состоянием дел в Евразий-
ском экономическом союзе? 
— Можно было бы говорить толь-
ко хвалебные слова о том, что все 
прекрасно и что евразийская 
экономическая интеграция раз-
вивается. Действительно, про-
цесс идет. Но, к сожалению, с на-
шей точки зрения, не так быст-
ро и глубоко, как нам хотелось 
бы. Мы оставили в силе огром-
ное количество изъятий и огра-
ничений, которые не способст-
вуют скорому созданию единого 
экономического пространства, а 
ведь это главная цель, к которой 
мы стремились. Более того, ре-
шение о его создании отложено 
до 2025 года, и действия некото-
рых партнеров приводят к тому, 
что эти сроки могут быть сдви-
нуты на более позднее время. Я 
имею в виду, в частности, всту-
пление Казахстана в ВТО и при-
нятие Казахстаном на себя обя-
зательств, которые снижают уро-
вень таможенной защиты в рам-
ках ЕАЭС.
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Вчера на Украине были обнародованы неофициальные 
итоги местных выборов — первого демократическо-
го волеизъявления после завершения горячей фазы 
конфликта в Донбассе. Несмотря на рекордно низ-
кую явку, срыв голосования в ряде городов Донбас-
са и скромные показатели «Блока Петра Порошенко» 
(БПП) в целом по стране, партия власти сохранила по-
зиции ведущей политической силы. По предваритель-
ным данным, правящий БПП победил в 14 областях 
и Киеве, стал вторым еще в пяти областях и, в отличие 
от конкурентов, провел своих депутатов практически 
во все местные советы. В то же время анонсированная 
победа «Оппозиционного блока» в ряде областей юго-
востока вряд ли приведет к заметному усилению его 
влияния на местах. Большинство мест в советах, где 
«Оппозиционный блок» финишировал первым, получи-
ли идейные наследники Майдана — оппоненты бывших 
соратников экс-президента Виктора Януковича.

Вчера Украина подводила итоги состоявшихся в воскре-
сенье выборов в областные, городские и районные советы, 
а также выборы мэров городов, которые впервые проходи-
ли по новому избирательному законодательству. По итогам 
голосования произойдет полное обновление украинской 
власти на местах: будут сформированы около 20 тыс. мест-
ных советов, а также названы главы 358 городов областного 
и районного подчинения.

Окончательные итоги выборов в местные советы будут 
определены только на следующей неделе (до 4 ноября). Учи-
тывая это, вчера на Украине обсуждали лишь предваритель-
ные результаты, основанные на данных социологических 
служб. В этой ситуации, оперируя неофициальной статисти-
кой, непримиримые конкуренты вступили в «войну интер-
претаций».

Характерным примером могут служить оценки итогов 
выборов в одесский областной совет. Как следует из обна-
родованного вчера заявления пресс-службы «Оппозицион-
ного блока», в одесском облсовете, а также еще в шести об-
ластях — Днепропетровской, Донецкой, Запорожской, Ки-
ровоградской, Луганской и Николаевской — блок «одержал 
безусловную победу». В свою очередь, глава центрального 
избирательного штаба БПП «Солидарность» Игорь Кононен-
ко сообщил, что «“Блок Петра Порошенко“ получил очень 
достойный результат в Одессе». По его словам, «в этом горо-
де политические силы демократического лагеря никогда не 
получали такой высокий результат». По данным экзит-пола, 
БПП получил в Одесской области 20,6% голосов, «Оппозици-
онный блок» — 20,5%.

Впрочем, в партии власти все же были вынуждены при-
знать неудачу в ряде областей юго-востока, из которых в БПП 

намерены сделать оргвыводы. «Праздновать мы не собира-
емся, потому что есть ряд грубых ошибок, и организацион-
ных и кадровых, в Харьковской области, мы видим слабую 
работу в Днепропетровске и еще посмотрим на дальнейшие 
результаты по другим областям»,— заявил вчера лидер фрак-
ции БПП в Верховной раде Юрий Луценко. По его словам, в 
руководстве БПП не исключают «ни отставок своих выдви-
женцев в государственных структурах, ни роспуска целых 
партийных организаций, которые дискредитировали дей-
ствия партии в целом».

Итоги местных выборов выглядят для украинской пар-
тии власти весьма противоречивыми. С одной стороны, в 
ряде регионов произошло укрепление позиций «Оппози-
ционного блока» — политического преемника упразднен-
ной Партии регионов экс-президента Виктора Януковича, 
а также ультрарадикальной «Свободы» Олега Тягныбока, пе-
реживающей вторую молодость. При этом многие эксперты 
убеждены, что дело идет к досрочным парламентским вы-
борам, не исключают этого и в администрации Петра Поро-
шенко (см. вчерашний 

”
Ъ“). С другой стороны, выборы про-

демонстрировали, что единственной общенациональной 
и наиболее влиятельной силой остается партия власти. По 
предварительным данным, БПП победил в 14 областях и в 
Киеве, финишировал вторым еще в пяти областях и, в отли-
чие от конкурентов, получил мандаты практически во всех 
местных советах — на западе, в центре и на востоке страны.

Еще одной горячей темой остается вопрос о возвраще-
нии в большую политику бывших соратников экс-президен-
та Януковича и об их изменившейся роли в новых полити-
ческих реалиях. Наиболее впечатляющий результат проде-
монстрировал победивший на выборах мэра Харькова уже 
в первом туре Геннадий Кернес — знаковая фигура украин-
ской политики. Напомним, что в феврале прошлого года, 
незадолго до смены власти в Киеве, господин Кернес собрал 
в своем городе экстренный съезд доживавшей последние 
дни Партии регионов. На том съезде так и не дождавшие-
ся приезда своего лидера Виктора Януковича «регионалы» 
постановили «дать решительный бой Майдану» (но так его 
и не дали).

Спустя неполные два года с Геннадием Кернесом прои-
зошла любопытная метаморфоза: в новых условиях он шел 
на выборы уже от новой партии с непривычным для него 
украинским названием «Видродження» («Возрождение»). 
Еще более неожиданно то, что «Видродження» стало проек-
том Игоря Коломойского — украинского политика и оли-
гарха, сыгравшего известную роль во время войны в Донбас-
се и позиционирующего себя непоколебимым защитником 
украинского государства от «посягательств Москвы».

Сергей Строкань

«Размещение российской авиабазы 
не снизит военно-политическую 
напряженность в регионе»
Министр иностранных дел Белоруссии Владимир Макей  
дал интервью 

”
Ъ“

Украина выбрала то, что было
Блок Петра Порошенко в основном остался правящим

Вокруг Арсения Яценюка  
сгущается отставка
Правящая коалиция планирует заменить премьера  
на Наталью Яресько

Как стало известно ”Ъ“ из источ-
ников в администрации президен-
та Украины, по итогам прошедших 
в воскресенье местных выборов 
может быть принято решение об от-
ставке премьера Арсения Яценюка. 
Основной претендент на его пост — 
министр финансов Наталья Яресь-
ко, бывшая гражданка США. Судьба 
господина Яценюка может быть ре-
шена в ближайшие дни на одном из 
проходящих ежедневно заседаний 
«совета коалиции» — четырех фрак-
ций, составляющих парламентское 
большинство.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в адми-

нистрации главы государства, отстав-
ка премьер-министра назревала давно. 
Как вчера напомнил депутат Верхов-
ной рады от Блока Петра Порошенко 
(БПП) Николай Томенко, рейтинг Арсе-
ния Яценюка и его партии «Народный 
фронт» обрушился до 1%. «Правительст-
ву Яценюка нечем похвастаться ни пе-
ред миром, ни перед собственным на-
родом»,— убежден господин Томенко.

Предсказывает изменения в составе 
правительства и глава фракции БПП в 
Раде Юрий Луценко. «У нас будет очень 
жесткий разговор с премьером,— по-
обещал он в эфире ток-шоу 

”
Шустер 

Live“.— Думаю, мы можем прогнозиро-
вать серьезные изменения в кабинете 
министров, вплоть до глобальных, уже 
в ноябре». По мнению господина Лу-
ценко, Арсений Яценюк «должен отве-
тить за политику в сфере ЖКХ, за ошиб-
ки при индексации пенсий и зарплат».

«Народный фронт», выигравший вы-
боры в Верховную раду в октябре прош-
лого года, на сей раз фактически взял са-
моотвод, отказавшись выдвигать своих 
кандидатов на местных выборах. В ито-
ге провластные силы в одиночку пред-
ставлял БПП, который, хотя формально 
и одержал победу в большинстве обла-
стей, в среднем набрал менее 20% голо-
сов. Такой показатель не сулит ни пар-
тии, ни Петру Порошенко ничего хоро-
шего в случае досрочных парламент-
ских выборов, которые прогнозируют 
многие киевские собеседники 

”
Ъ“.

В этой ситуации, как пояснил со-
беседник 

”
Ъ“ в администрации Петра 

Порошенко, президент может сделать 
«вполне логичный ход» — обвинить 
премьера в провале экономической 
политики, дав понять избирателям, что 
их голос был услышан.

Наиболее вероятным кандидатом 
на пост премьера информированные 
собеседники 

”
Ъ“ в Киеве называют На-

талью Яресько. Причин тому несколь-
ко. Во-первых, в должности министра 
финансов она, по мнению многих экс-
пертов, продемонстрировала свою эф-
фективность. Во-вторых, против ее на-
значения не станут возражать ни ЕС, ни 
тем более США. В-третьих, в отличие от 

того же Яценюка или, к примеру, одес-
ского губернатора Михаила Саакашви-
ли, госпожа Яресько до сегодняшнего 
дня не заявляла о себе как о самостоя-
тельном политике и президент может 
не опасаться конкуренции с ее стороны 
— во всяком случае, пока.

Технически, по данным источников 

”
Ъ“, решение о замене премьера может 

быть оформлено по итогам одного из 
проходящих ежедневно заседаний «со-
вета коалиции» — четырех фракций, 
составляющих парламентское боль-
шинство.

«То, что Яценюка пора снимать,— 
очевидно,— говорит 

”
Ъ“ депутат Вер-

ховной рады от Радикальной партии 
Олега Ляшко, покинувшей коалицию и 
в последнее время выступающей с кри-
тикой правительства.— Возникает во-
прос, на голоса каких фракций прези-
дент при этом может опереться. Но это 
вопрос решаемый. Похоже, что и сам 
Яценюк понимает неизбежность свое-
го ухода, в связи с чем он резко ужесто-
чил тон своих заявлений — в том числе 
в адрес России. Это позволит ему впо-
следствии утверждать, что его сняли за 
патриотизм».

Что касается Радикальной партии, 
то она, как заверил собеседник 

”
Ъ“, 

«продолжит вносить свой вклад в дес-
табилизацию правительства Яценюка», 
активно поддерживая проходящий в 
Киеве так называемый тарифный май-
дан. Лидер партии Олег Ляшко высту-
пает там практически ежедневно, а сот-
ни протестующих, круглосуточно де-
журящих у здания кабинета минист-
ров (с палатками и полевыми кухня-

ми), должны служить иллюстрацией 
того, что политика господина Яценюка 
вызывает отторжение общества. Тре-
вожным сигналом для правительства 
может стать появившаяся вчера вече-
ром информация: к «тарифному майда-
ну» присоединились сторонники уль-
транационалистической партии «Сво-
бода», успешно выступившей на мест-
ных выборах, а также члены входя-
щей в правящую коалицию «Батькив-
щины» Юлии Тимошенко. Впрочем, по 
данным источников 

”
Ъ“ в Радикальной 

партии, сама госпожа Тимошенко и ли-
дер «Свободы» Олег Тягныбок к «тариф-
ному майдану» пока присоединяться 
не стали.

Впрочем, один из собеседников 
”
Ъ“ 

в правительстве Украины призвал не 
торопиться с поспешными выводами 
относительно судьбы Арсения Яценю-
ка. «Его отставку анонсировали уже не 
раз, а он все там же»,— напомнил собе-
седник 

”
Ъ“.

«О планах заменить премьера нас 
официально, по понятным причи-
нам, никто не информировал. Но слу-
хи на этот счет до нас, естественно, до-
ходят,— прокомментировал 

”
Ъ“ ситуа-

цию один из депутатов Рады от «Народ-
ного фронта».— Попытки сделать Яце-
нюка единственным козлом отпуще-
ния — не совсем честная игра со сторо-
ны окружения Порошенко. Премьер и 
президент работали в команде, рефор-
мы проводили согласованно. Более то-
го, когда в свое время Яценюк изъявлял 
желание уйти в отставку, именно пре-
зидент отговорил его от этого. Думаю, и 
на сей раз Порошенко в последний мо-
мент даст задний ход, опасаясь распада 
коалиции и неизбежных в этом случае 
досрочных выборов».

Максим Юсин,  
Елена Черненко;  
Янина Соколовская, Киев

Правительство Украины может 
сменить пол: на место премьера 
Арсения Яценюка прочат минист-
ра финансов Наталью Яресько   
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18777,04 (–170,08)
РТС 839,26 (–18,75)
FTSE 100 6365,27 (–51,75)

DAX 30 10692,19 (–109,15)
DJIA* 17570,86 (–52,19)
NASDAQ Composite* 5013,39 (–21,31)

*На 20:21.    По данным агентства Reuters. 
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● 45,29тыс. пунктов ● 17,572

 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.10.15
Австралийский доллар 46,0695
Английский фунт 97,4414
Белорусский рубль** 36,5997
Датская крона* 94,0412

Доллар США 63,5004
Евро 70,2124
Индийская рупия*** 97,7531
Казахский тенге*** 22,7600

Канадский доллар 48,1794
Китайский юань* 99,9628
Норвежская крона* 75,7147
СДР 88,6815

Сингапурский доллар 45,6148
Новая турецкая лира 21,9209
Украинская гривна* 27,8511
Шведская крона* 74,6151

Швейцарский франк 64,5854
Японская иена*** 52,7302
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в валютные контракты удивляют 
корреспондента отдела 
потребительского рынка

Анну Афанасьеву

Еще прошлой осенью колебания ва-
лютных курсов привели к конфликт-
ной ситуации на рынке платного ТВ. 
Как рассказывал тогда 

”
Ъ“, произво-

дители популярных зарубежных те-
леканалов пытались повысить или 
привязать к курсу валюты цены на 
свой контент, а кабельные операто-
ры, естественно, хотели рассчиты-
ваться по старому курсу. Недавно при-
мер удачного для операторов реше-
ния этой проблемы продемонстри-
ровал в арбитражном суде Москвы са-
марский «Волгогазтелеком».

Как следует из документов в кар-
тотеке суда, еще в 2012 году опера-
тор заключил пятилетнее соглаше-
ние на ретрансляцию каналов амери-
канской Discovery (Discovery Channel, 
Animal Planet, Eurosport и др.). Сум-
ма платежа была привязана к долла-
ру и ежемесячно пересчитывалась 
в рублях. Дальше компания попала 
в обычную ситуацию: из-за резкого 
подорожания доллара в конце 2014-

го продолжать договорные отноше-
ния «стало обременительным». В свя-
зи с этим провайдер в феврале уведо-
мил Discovery о расторжении дого-
вора с апреля, пояснив, что за время 
его действия «существенно измени-
лись обстоятельства». Партнер пись-
мо не принял: в договоре были четко 
записаны основания для его растор-
жения, среди которых не было курсо-
вых колебаний. Discovery продолжа-
ла выставлять счета, тогда «Волгогаз-
телеком» подал на нее в суд — и вы-
играл дело.

В качестве дополнительного аргу-
мента компания указала, что подклю-
чала каналы Discovery в расчете на но-
вых абонентов, но за три года сотруд-
ничества их число не очень-то и вы-
росло. Рост количества подписчиков 
был зафиксирован и в договоре: так, 
в 2014-м провайдер заплатил 1,03 млн 
руб. за 1,99 тыс. абонентов при 738 ре-
альных. В итоге суд счел обстоятель-
ства, в которых оказалась компания в 
связи с ростом курсов валют, форс-ма-
жорными, а Discovery пришлось еще 
и доплатить — с компании в пользу 
истца взыскали судебную пошлину, 
оплаченную «Волгогазтелекомом».

Интересный прецедент. По этой 
логике также можно было расторг-
нуть, например, и контракт трене-
ра сборной Фабио Капелло с Россий-
ским футбольным союзом, вместо то-
го чтобы выплачивать итальянскому 
специалисту многомиллионную ком-
пенсацию. Но, вообще-то, изменения 
курсовой разницы, на которые ссыла-
ется «Волгогазтелекомом», форс-ма-
жором обычно не считаются, уточня-
ет зампред коллегии адвокатов «Ар-
бат» Игорь Зиневич. Впрочем, в реа-
лиях российского бизнеса такой ре-
зультат спора вполне нормален, пола-
гает собеседник 

”
Ъ“ в одном из круп-

ных кабельных операторов, это на За-
паде партнеры играют вдолгую и рас-
торжение подобных договоров пред-
полагает компенсацию издержек.

Discovery тем временем подала 
апелляцию, сообщил 

”
Ъ“ ее предста-

витель. «Прежде чем уйти из рестора-
на, обычно полагается заплатить по 
счету»,— поясняет источник в ком-
пании.

вчера

ВТБ

запустил процесс продажи 
болгарского оператора связи 
Vivacom. Банк взял в консультан-
ты для этого компанию из большой 
аудиторской четверки, сообщила 
инвестиционная «дочка» госбанка 
«ВТБ Капитал», не уточняя имя кон-
сультанта. «ВТБ Капитал» вместе 
с Bromak EOOD стали владельцами 
Vivacom в 2012 году. «ВТБ Капитал» 
выступал агентом по предоставле-
нию компании кредита в размере 
€150 млн, обеспеченного акциями, 
по которому в мае 2015 года был 
допущен дефолт. После рассмо-
трения вариантов погашения долга 
кредитор запустил процесс реали-
зации залога. Reuters

RUTRACKER

вновь оказался под угрозой 
вечной блокировки. В Мосго-
рсуд поступили два иска о посто-
янной блокировке торрент-треке-
ра Rutracker, сообщила вчера руко-
водитель пресс-службы суда Уль-
яна Солопова. «Досудебная под-
готовка по обоим искам назначена 
на 27 ноября, после этого будет на-
значена дата рассмотрения по су-
ществу»,— заявила она. С иска-
ми о постоянной блокировке в суд 
обратились издательства «Эксмо» 
и  «СБА-Продакшн». Согласно опре-
делениям Мосгорсуда об обеспе-
чительных мерах, поводом для по-
дачи исков стали книга Виктора Пе-
левина «Смотритель» и десять тре-
ков рэпера Гуфа. «РИА Новости»

ВЛАДИМИР ЛИСИН,

владелец и глава совета ди-
ректоров НЛМК, заявил в ин-
тервью «России 24», что «пра-
ктически 50% российской 
стали находится под угрозой» 
антидемпинговых мер, ини-
циированных и уже принятых зару-
бежными странами. «Сейчас про-
тив российской стали одновремен-
но проводятся порядка восьми рас-
следований — в США, Канаде, Ев-
ропе, Индии, Малайзии», перечи-
слил господин Лисин, напомнив, 
что США уже ввели стопроцентную 
пошлину на горячий прокат из РФ, 
а Еврокомиссия до окончания рас-
следования временно ввела «ми-
нимальные цены» на трансформа-
торный прокат (единственный про-
изводитель в РФ — НЛМК, экспор-
тирующий около 80%). В 2014 году, 
по данным НП «Русская сталь», рос-
сийские металлурги экспортирова-
ли 25 млн тонн из 65 млн тонн про-
изведенного проката. По словам го-
сподина Лисина, избыточное пред-
ложение металла на рынке состав-
ляет 700 млн тонн, в частности, «Ки-
тай сегодня экспортирует поряд-
ка 100 млн тонн стали, и понятно, 
что они просто обрушили цены, со-
ответственно, спрос будет падать». 
Россия в вопросах защиты свое-
го рынка, «как обычно, отстает», от-
метил бизнесмен, указав, что в РФ 
идут демпинговые поставки стали 
из Украины и Казахстана, а послед-
ний сопротивляется введению пош-
лин, поскольку «там один произво-
дитель стали, и тот же самый произ-
водитель демпингует вместе с Укра-
иной (речь об ArcelorMittal.— ”Ъ“)». 
Анатолий Джумайло

СЕРГЕЙ АКСЕНОВ,

глава Крыма, заявил, что дол-
жен быть введен мораторий 
на арест имущества крымчан, 
взявших кредиты в украин-
ских банках до 16 марта 2014 
года. «Нами завтра будет внесе-
но предложение в правительство 
РФ и Госдуму о моратории»,— ска-
зал господин Аксенов на заседании 
правительства. Глава Крыма счита-
ет, что пеня и проценты по невыпла-
там кредитов украинским банкам, 
которые были накоплены после ре-
ферендума, должны быть аннули-
рованы. Решение о выплатах мо-
жет быть принято только в резуль-
тате переговоров или межгосудар-
ственных договоренностей меж-
ду Россией и Украиной, отметил он. 
«РИА  Новости»

правила  
игры

Компания попала 
в обычную ситуацию: 
из-за резкого подо-
рожания доллара 
в конце 2014-го про-
должать договорные 
отношения «стало 
 обременительным»

Как выяснил 
”
Ъ“, акци-

онерный конфликт в 
крупнейшем паромном 
операторе РФ St.Peter Line 
дошел до суда кипрской 
Никосии. Один из совла-
дельцев компании, пи-
сатель Александр По-
темкин, счел свои права 
нарушенными и требу-
ет ликвидировать компа-
нию SC Maritime Cruises 
Ltd, контролирующую 
оператора. В St.Peter 
Line отказываются при-
знавать господина По-
темкина совладельцем 
и считают, что причина 
иска — расторжение до-
говоров аренды магази-
нов duty free на паромах, 
которыми управляла 
структура литератора.

О том, что совладелец 
St.Peter Line Александр По-
темкин подал в суд кипрской 
Никосии иск о ликвидации 
SC Maritime Cruises Ltd, кото-
рой принадлежит контроль в 
паромном операторе, 

”
Ъ“ рас-

сказали источники, знако-
мые с ситуацией. По их сло-
вам, речь идет об известном 
писателе Александре Потем-
кине. Факт подачи иска под-
твердил 

”
Ъ“ представитель 

господина Потемкина.
В иске (копия есть у 

”
Ъ“) 

поясняется, что Александ-
ру Потемкину принадлежит 

30% в SC Maritime Cruises, ко-
торая контролирует 50,02% 
акций головной структу-
ры St.Peter Line — кипрской 
Cruise and Ferry Investment 
Holding. Еще 70% SC Maritime 
Cruises были подконтроль-
ны Inflot World Wide Cruise 
& Ferry, ее бенефициары не 
раскрываются. В сообще-
нии представителей госпо-
дина Потемкина утвержда-
ется, что в 2014 году Inflot 
World Wide Cruise & Ferry пе-
реуступила 70% в SC Maritime 
Cruises ООО «Эстафета», «аф-
филированной с ОАО Банк 

”
Санкт-Петербург“». В итоге, 

говорится в документе, Алек-
сандр Потемкин «был полно-
стью исключен из процесса 
руководства бизнесом», без 
согласования с ним «были до-
срочно разорваны договоры 
по управлению магазинами 
duty free» на паромах, а «все 
значимые контракты на об-
служивание судов были пе-
реключены» на другие струк-
туры. Из иска следует, что го-
сподин Потемкин рассма-
тривает вариант ликвида-
ции SC Maritime Cruises как 
одно из возможных реше-
ний, в качестве альтернати-
вы он  рассчитывает через суд 

обязать «Эстафету» выкупить 
его 30% по рыночной цене.

• St.Peter Line — крупнейший 
оператор морских круизов 
в России, работает с 2010 го-
да, обслуживает паромные 
линии Петербург—Хельсин-
ки и Петербург—Хельсин-
ки—Стокгольм—Таллин. 
Владеет двумя судами — 
Princess Maria (1,6 тыс. пас-
сажиров) и Princess Anastasia 
(2,3 тыс. пассажиров). 
По данным источников 

”
Ъ“, 

их стоимость — €22 млн 
и €31 млн. По неофициаль-
ным данным, с марта 2010 
года компания перевезла бо-
лее 3 млн пассажиров. 23 ок-
тября St.Peter Line объявила, 
что планирует открыть 
линию Владивосток—Шан-
хай, объем инвестиций мо-
жет составить $250 млн.
В иске поясняется, что 

70% акций SC Maritime 
Cruises были заложены бан-
ку «Санкт-Петербург» в июле 
2013 года под кредит, сумма 
которого не раскрывается. За-
лог акций подтверждает и ре-
шение совета директоров SC 
Maritime Cruises (копия есть 
у 

”
Ъ“). По данным СПАРК, в 

Петербурге зарегистрирова-
но девять ООО «Эстафета», и 
ни одно из них не аффилиро-
вано с банком. Но гендирек-
тор St.Peter Line Сергей Ко-
тенев сообщил 

”
Ъ“, что суда 

компании также заложены в 
«Санкт-Петербурге». В банке 

”
Ъ“ вчера сообщили, что он 

«не является стороной в этом 
деле» (речь идет об иске).

В St.Peter Line заявили, что 
«компания не находится в 
ликвидации и не ведет актив-
ных судебных процессов». 
Там подчеркивают, что компа-
ния «не осуществляет сделки 
по привлечению кредитов, 
продаже или залогу судов, 
продаже акций, несмотря на 
утверждения господина По-
темкина». В операторе уверя-
ют, что SC Maritime Cruises 
Ltd. «не является акционером 
компании» St.Peter Line, а «с 
момента создания компании 
Александр Потемкин не при-
нимал участия в руководст-
ве» ее бизнесом. Иск писате-
ля в St.Peter Line связывают с 
тем, что в 2014 году с его ком-
панией, управлявшей мага-
зинами duty free на паромах, 
были расторгнуты договоры 
аренды, в итоге господин По-
темкин «начал открытую кон-
фронтацию с компанией», 
«избрав тактику блэкмейла 
и шантажа». St.Peter Line рас-
сматривает возможность по-
дачи иска к управлявшей ма-
газинами структуре Алексан-
дра Потемкина «по факту мо-
шенничества».

деловые новости  — с9

Росбанк (входит в топ-10 карточ-
ных банков) уходит от обслужи-
вающего его процессингового 
центра UCS, с которым сотруд-
ничал 15 лет. Процесс уже начал-
ся — банк приступил к замене 
процессинга в своей банкомат-
ной сети. На полный отказ от 
услуг UCS потребуются несколь-
ко лет и кадровые ресурсы, а их 
у банка на данный момент недо-
статочно, считают эксперты.

Как стало известно 
”
Ъ“, от услуг 

процессинговой компании United 
Card Service (UCS) может отказаться 
один из его старейших и наиболее 
близких к ней исторически партне-

ров — Росбанк. По словам источни-
ков 

”
Ъ“, банк намерен перейти на 

собственный процессинг карт, для 
чего может приобрести процессин-
говое решение у российской компа-
нии Compass Plus. В Росбанке заяви-
ли, что решений о смене сервис-про-
вайдера по процессинговым услу-
гам на данном этапе не принято, 
«банк рассматривает возможность 
реализации тех или иных проектов 
с другими процессинговыми компа-
ниями, но решения о приобретении 
процессингового бизнеса у Compass 
Plus нет».

Фактически переход от UCS на 
иные процессинговые решения уже 

начался. «Со второго квартала 2015 
года Росбанк начал внедрять собст-
венное процессинговое решение 
для банкоматной сети и перепод-
ключать банкоматы с UCS на дан-
ное решение,— сообщили в Росбан-
ке.— Этот проект позволит переве-
сти на банк управление банкомата-
ми, обеспечить гибкость в части вне-
дрения новых сервисов в них».

Росбанк, через который в меж-
дународных платежных системах 
Visa и MasterCard участвуют более 
100 банков, является одним из круп-
нейших и старейших клиентов UCS. 
Полностью процессинг Росбанка 
был передан в UCS в 2000 году, ког-

да оба игрока принадлежали «Ин-
терросу». Это стало началом процес-
сингового бизнеса UCS, которая спе-
циализировалась на эквайринге. В 
2009 году UCS была продана амери-
канской Global Payments, но сотруд-
ничество с Росбанком не прекрати-
лось. По словам источника 

”
Ъ“, тог-

да было заключено соглашение, что 
в течение нескольких лет Росбанк 
не уходит с процессинга UCS. Срок 
обязательства истек, и банк начал 
искать альтернативные варианты. 
В UCS не стали комментировать си-
туацию.

деловые новости  — с8

”
Ъ“ стали известны детали уже 

второго проекта, в котором уча-
ствуют структуры «Ростеха» и се-
ти кинотеатров «Каро Фильм». 
Входящая в «Ростех» Объединен-
ная приборостроительная кор-
порация (ОПК) готовится купить 
100% IT-компании «РТ—Доверен-
ные платформы». Сделка могла 
потребоваться ОПК для консоли-
дации активов в области защиты 
информации и дизайна телеком-
муникационного оборудования.

ФАС одобрила приобретение ОПК 
74,9% ООО «РТ—Доверенные плат-
формы», говорится в сообщении 
службы. ОПК с августа владеет 25,1% 
этой компании и может стать ее един-
ственным владельцем. Продавцом 
выступает ООО «Техноинвест Групп», 
принадлежащая Александру Маслову 
и Никите Шумайлову. Господин Мас-
лов также является участником ООО 
«Каро-фильм» и ООО «Каро Фильм Се-
вастопольский» (входят в сеть киноте-
атров «Каро Фильм»). Никита Шумай-
лов или его полный тезка работает в 
«Каро Фильм» директором по разви-
тию и строительству. В ОПК не ответи-
ли на запрос 

”
Ъ“.

«РТ—Доверенные платформы» за-
регистрирована в феврале 2015 года, 
основной вид деятельности — «созда-
ние и использование баз данных и 
информационных ресурсов». Соглас-
но kartoteka.ru, компании принад-

лежит 51% ООО «Алтел Инновации». 
Эта структура зарегистрирована по 
тому же адресу, что и ООО «АльтЭль», 
управляющее одноименной компа-
нией, которая занимается разработ-
кой и производством программно-
аппаратных комплексов защиты ин-
формации. В 2014 году выручка «Аль-
тЭль» составила 865,6 млн руб., из ко-
торых 140 млн руб. пришлось на го-
сконтракты, а чистая прибыль — 
12 млн руб. Гендиректор «АльтЭль» 
Александр Гаранин заверил 

”
Ъ“, что 

в отношении его компании «ника-
кой сделки не происходит». Еще од-
на совместная компания Александ-
ра Маслова и Никиты Шумайлова — 
ООО «Техноинвест» — владеет 50% в 
ООО «Группа компаний 

”
Айтифай“». 

Эта структура управляет российским 
производителем телекомоборудова-
ния и дизайн-центром микроэлектро-
ники ITFY. По словам собеседника 

”
Ъ“ 

на IT-рынке, компания «РТ—Доверен-
ные платформы» могла быть зареги-
стрирована специально под сделку с 
ОПК, чтобы в дальнейшем консоли-
дировать активы ITFY и «АльтЭль».

В ITFY 
”
Ъ“ сообщили, что в 2014 го-

ду обращались в «Ростех» с просьбой 
создать СП на базе принадлежащего 
ITFY ООО «РТ—Доверенные платфор-
мы», но решения по этому вопросу не 
принято. А спустя несколько месяцев, 
продолжают в ITFY, появилась «ком-
пания-клон» «РТ—Доверенные плат-

формы», долю в которой купила ОПК. 
При этом к этой структуре ITFY отно-
шения не имеет, заявили в компании. 
В ЕГРЮЛ действительно есть две ком-
пании «РТ—Доверенные платфор-
мы», зарегистрированные по одному 
адресу, связанные через господ Мас-
лова и Шумайлова.

Приобретение могло потребовать-
ся ОПК для реализации проекта по за-
пуску к концу 2017 года серийного 
производства более 40 видов отече-
ственного телекоммуникационного 
оборудования для построения дове-
ренных сетей связи и передачи дан-
ных. Об этих планах ОПК заявила в 
мае. ITFY также анонсировала ряд 
проектов в IT, однако об их результа-
тах не сообщалось. Так, в мае 2013 го-
да ITFY сообщала о готовности облач-
ной платформы для проектирования 
электроники, развернутой в дата-цен-
тре IBM в Москве. «По факту IBM само-
стоятельно развернула облако, кото-
рым ITFY так и не пользовалась»,— ут-
верждает собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

проекту. Кроме того, ITFY также бы-
ла одним из инициаторов создания 
«Центра компетенции в области теле-
коммуникационного оборудования» 
— структуры, которая, как ожидает-
ся, будет наделять IT-производителей 
статусом «отечественных», что может 
означать преференции при госзакуп-
ках. В этом начинании ITFY, по дан-
ным 

”
Ъ“, была поддержана Агентст-

вом стратегических инициатив. Член 
координационного совета по вопро-
сам инновационного развития радио-
электронной промышленности Мин-
промторга Светлана Апполонова под-
тверждает, что ITFY лоббировала этот 
проект. «При этом с оборудованием 
данной компании я никогда не стал-
кивалась»,— отмечает она.

Впрочем, сделка ОПК с «РТ—До-
веренными платформами» осложня-
ется конфликтом вокруг «АльтЭль» и 
ITFY, указывает источник 

”
Ъ“ на IT-

рынке. Согласно материалам арби-
тражного суда Санкт-Петербурга и Ле-
нобласти, совладелец и бывший ген-
директор ООО «АльтЭль» Игорь Стасе-
вич пытался отсудить 50% в ООО «Аль-
тЭль» у своего партнера и ныне генди-
ректора ITFY Леонида Сваткова. В сен-
тябре в иске было отказано, при этом 
Леонид Сватков в то же время подал 
ответный иск.

Это уже второй проект, в котором 
участвуют структура «Ростеха» и лица, 
аффилированные с «Каро Фильмом». 
Как ранее сообщал 

”
Ъ“, основателям 

«Каро Фильм» Олегу Андрееву и Лео-
ниду Огородникову, а также экс-ген-
директору Ирине Баженовой принад-
лежит компания «Гермес», которая по-
лучила 75% минус 1 акцию «дочки» 
«Ростеха» — Национального экологи-
ческого оператора. Эта компания за-
нимается утилизацией мусора.

Мария Коломыченко

Росбанк переводит карты на русский
Он начал смену процессингового партнера 

У «Ростеха» на доверии
Госкорпорация и миноритарии «Каро Фильм» готовят IT-проект

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В

Петербургские паромы  
доплыли до кипрского суда
С оператором St.Peter Line судится литератор
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Курс доллара на биржевом рын-
ке впервые с начала месяца под-
нялся выше 65 руб./$. Курс евро 
преодолел уровень 71 руб./$. 
Рубль, до последнего времени 
державшийся за счет продаж ва-
лютной выручки экспортеров, 
вновь последовал за нефтяными 
ценами. Пока на ослабление ру-
бля играют только внутренние 
инвесторы. Однако потенциал 
для ослабления российской ва-
люты на фоне «низкой» нефти 
остается высоким.

Во вторник курс американской ва-
люты на Московской бирже впервые с 
начала октября поднялся выше уров-
ня 65 руб./€. В ходе торгов он достигал 
отметки 65,06 руб./$. По итогам торгов 
курс доллара составил 64,80 руб./$, что 
почти на 2 руб. превысило закрытие 
понедельника. Столь же стремитель-
но подорожала и общеевропейская 
валюта. За день курс евро вырос на 
2,18 руб., до отметки 71,66 руб./€.

Ослабление рубля происходило на 
фоне снижения цен на мировом рын-
ке нефти. По данным агентства 
Reuters, вчера стоимость северомор-
ской нефти Brent на спот-рынке впер-
вые с середины сентября опускалась 
ниже уровня $45 за баррель. В ходе 
торгов она достигала отметки $49,97 
за баррель, что на 2,8% ниже закрытия 
понедельника. Цена на российскую 
нефть марки Urals также опустилась 
ниже уровня $45 за баррель. По ито-
гам дня цены стабилизировались воз-
ле отметок $45,3 и $44,5 за баррель, 
что на 2,6% ниже закрытия предыду-
щего дня. Таким образом, цены верну-
лись к значениям начала сентября. 
Этому способствовали ожидания ин-
весторов относительно увеличения 
запасов нефти в США. По оценкам 
опрошенных Bloomberg экспертов, 
запасы нефти в стране выросли на ми-
нувшей неделе на 3,5 млн баррелей. 
«Думаю, нас ждет очередной сущест-
венный рост запасов,— заявил агент-
ству Bloomberg глава отдела фьючер-

сов Mizuho Securities Боб Ягер.— На 
предыдущей неделе отчет Минэнерго 
указал на повышение нефтяных ре-
зервов на 8 млн баррелей, до этого 
рост составил 7,6 млн баррелей». Дав-
ление на нефтяные котировки оказа-
ли и планы властей США в течение не-
скольких ближайших лет продать 
часть нефти из стратегических запа-
сов для пополнения бюджета. С 2018 
по 2025 год будет продано в общей 
сложности 58 млн баррелей.

Падение цен на нефть вынудило 
российских участников продавать ру-
бли. «Котировки нефти вышли из диа-
пазона, в котором находились послед-
ние два месяца, что негативно сказа-
лось на ожиданиях участников рын-
ка. В результате мы стали свидетеля-
ми активной продажи рублей, нако-
пленных в последние недели»,— от-
мечает начальник валютно-финансо-
вого департамента Ситибанка Денис 
Коршилов. По его словам, ключевую 
роль в ослаблении российской валю-
ты сыграли локальные участники 
рынка, тогда как зарубежные инвес-
торы воздерживаются от активного 
участия в торгах.

Добавил «медвежьих» настроений 
и завершающийся в России налого-
вый период. В понедельник компа-
нии рассчитались с бюджетом по НДС, 
НДПИ и акцизам, выплатив около 
600 млрд руб. «В среду компаниям 
осталось перечислить в бюджет налог 
на прибыль, поэтому поддержка ру-

бля в виде спроса со стороны экспорте-
ров постепенно ослабевает, уступая 
место внешним факторам»,— отмеча-
ет аналитик «ВТБ Капитала» Максим 
Коровин. По словам начальника ана-
литического управления банка «Зе-
нит» Владимира Евстифеева, снизив-
шийся объем продажи валюты экс-
портерами не позволил «рублю игно-
рировать дальнейшее снижение неф-
тяных котировок».

В текущих условиях участники 
рынка ожидают дальнейшего ослабле-
ния рубля. «Если цена на нефть не смо-
жет оторваться от локальных миниму-
мов, то курс доллара без труда подни-
мется выше уровня 65,4 руб./$»,— счи-
тает Денис Коршилов. По оценке ана-
литика Юникредит-банка Анны Бог-
дюкевич, рублевая стоимость барреля 
нефти в настоящее время едва превы-
шает 3 тыс. руб., что более чем на 10% 
ниже среднего значения за последние 
12 месяцев. «Таким образом, с точки 
зрения сбалансированности бюджет-
ной системы потенциал ослабления 
рубля даже при сохранении текущего 
уровня цен на нефть не исчерпан, а в 
случае продолжения падения стоимо-
сти энергоносителей ослабление ру-
бля может ускориться»,— отмечает Ан-
на Богдюкевич. Ослаблению рубля мо-
жет поспособствовать и ближайшее за-
седание совета директоров ЦБ, на кото-
ром аналитики ждут снижения базо-
вой ставки на 0,5 п. п., до 10,5%.

Виталий Гайдаев

Нефть нашла рубль
Российская валюта слабеет опережающими темпами

контекст  

ДОЛГОВОЙ РЫНОК

«Домашним деньгам»  
не до облигаций

Микрофинансовая организация (МФО) не бу-
дет размещать облигации ни в этом, ни в следу-
ющем году и уверена в исполнении своих обя-
зательств по облигационным займам, сказал 
главный исполнительный директор компании 
Андрей Бахвалов. МФО разместила в 2012 
и 2013 годах облигации номинальным объе-
мом 2 млрд руб. Два новых выпуска биржевых 
облигаций на 3,5 млрд руб. совокупно, зареги-
стрированных на бирже, «Домашние деньги» 
размещать не планируют. Сейчас рынок пу-
бличного долга полностью закрыт как минимум 
для компаний третьего эшелона. Облигации 

занимают в структуре источников фондирова-
ния МФО 8%. Основная часть (57%) приходит-
ся на банковские кредиты, остальное — на зай-
мы у физических и юридических лиц. Reuters

БАНКИ

У Пробизнесбанка  
нашлись  
ценные активы

Вкладчики Пробизнесбанка получат дополни-
тельно 10 млрд руб. из-за обнаружения нео-
бесцененных активов, заявил зампред ЦБ Ми-
хаил Сухов. «Я думаю, что основную матери-
альную выгоду получили все-таки кредиторы 
третьей очереди, за счет того, что 25 млрд 
руб. активов, которые были переданы в новый 
банк (Бинбанк), не утратили своей стоимо-
сти,— уточнил он.— Я думаю, что общая сум-
ма этой экономии составляет не меньше 
10 млрд руб. Это такая некая надбавка, кото-
рую получили кредиторы третьей очереди». 
Бинбанк с 26 августа принял на себя все обя-
зательства Пробизнесбанка как перед физли-

цами по вкладам и счетам, так и права требо-
вания по кредитным договорам, аккредити-
вам, ценным бумагам, объектам недвижимо-
сти и денежным средствам. ТАСС

Православно-исламский 
банкинг

Межрелигиозная комиссия по традиционным 
финансам, исключающим процентное или 
«ростовщическое» финансирование, создана 
в России. Ее сопредседателями стали заме-
ститель главы Духовного управления мусуль-
ман (ДУМ РФ) Рушан Аббясов и глава Сино-
дального отдела по взаимодействию церкви 
и общества протоиерей Всеволод Чаплин, со-
общили сегодня в пресс-службе ДУМ РФ. Ко-
миссия намерена наладить сотрудничество 
с законодательными органами власти, про-
фильными министерствами и ЦБ. Деятель-
ность новой организации будет направлена 
на развитие альтернативного процентному 
финансирования. Такая схема известна как 
исламские финансы, основанные на принци-
пах разделения прибыли и рисков. ТАСС

Впрочем, известно, что все эти акти-
вы официально перешли агентству в 
качестве непрофильных в результате 
санации банка «Союз» и прочих и 
управление ими осуществляется на за-
конных основаниях. Также странным 
является попытка заявителей при-
влечь к оценке ситуации в банке в ка-
честве независимого эксперта компа-
нию Deloitte, хотя она давала положи-
тельное заключение на отчетность 
банка за 2014 год.

Официально в правоохранитель-
ных органах ситуацию не комменти-
руют. По словам собеседников 

”
Ъ“, 

близких к ним, сейчас сказать что-ли-
бо о перспективах этих заявлений 
сложно. Процессуально их судьба бу-
дет выглядеть так. Что касается ГУ МВД 
по Москве, если руководство ведомст-
ва решит, что нужно сразу проводить 
доследственную проверку, то заявле-
ние будет направлено в главное след-
ственное управление (ГСУ) ГУ МВД, 
если потребуются дополнительные 
доказательства, то в УЭБиПК для опе-
ративной проверки и уже по ее итогам 
— в ГСУ для принятия процессуально-
го решения о возбуждении или отказе 
в возбуждении уголовного дела. По за-
явлению в Генпрокуратуру будет про-
ведена прокурорская проверка на 
предмет, есть или нет состав престу-
плений. Если да, далее заявление бу-
дет направлено, например, в то же ГСУ 
или Следственный комитет России 
(поскольку речь идет в том числе о чи-
новниках), которые и будут решать, 
возбуждать дело или нет.

Если заявление перерастет в дело, 
то, по мнению партнера юридическо-

го бюро «Замоскворечье» Дмитрия 
Шевченко, «это может позволить если 
не раскрыть полную картину событий 
накануне отзыва лицензии, то хотя бы 
установить отдельные моменты, по 
которым можно будет делать выводы 
о законности либо незаконности дей-
ствий, о причастности к этим действи-
ям конкретных лиц. Установление та-
ких обстоятельств позволит опроте-
стовать множество незаконных дви-
жений, например тот же вывод 
средств из банка. Поэтому с этой точки 
зрения такие обращения в любом слу-
чае нелишни»,— отмечает юрист.

При этом, если последствия для ру-
ководства и собственников банка в 
случае возбуждения дела (а это тоже 
под вопросом) довольно очевидны, то 
вопрос об ответственности ЦБ в дан-
ной ситуации риторический, считают 
эксперты. Понятно, что ситуация с 
Пробизнесбанком вызвала большой 
резонанс, потому что клиенты счита-
ли, что банк достаточно крупный и 
надежный в силу того, что ему довере-
на санация ряда нездоровых игроков, 
отмечают участники рынка. «Однако 
я думаю, что требования в отношении 
привлечения к ответственности ЦБ 

обречены на провал,— указывает 
партнер юридической фирмы 

”
Ин-

фралекс“ Артур Рохлин.— Как по по-
литическим причинам: очевидно, что 
в текущей ситуации у ЦБ есть карт-
бланш на существенную чистку бан-
ковского рынка. Так и по юридиче-
ским: ЦБ легко обоснует и наличие 
оснований для отзыва в августе, и не-
возможность доказать нарушения в 
работе банка до этого момента». По 
его словам, рынок не первый раз стал-
кивается с тем, что банк в течение дол-
гого времени увеличивает дыру в ба-
лансе, а ЦБ отзывает лицензию суще-
ственно позже, объясняя это ограни-
ченностью своих полномочий. По его 
мнению, единственное, что имеет ка-
кие-то шансы на успех,— присталь-
ное рассмотрение деятельности вре-
менной администрации АСВ в пери-
од до отзыва лицензии у банка. «Если 
факты неправомерных платежей бу-
дут доказаны, это может грозить 
участникам процесса привлечением 
к ответственности».

Юлия Локшина,  
Мария Сарычева,  
Светлана Дементьева,  
Николай Сергеев

Банкротство Пробизнесбанка  
вошло в коллективную фазу

ТРАНСПОРТ

Новых дорог  
будет еще меньше
Минтранс предложил на 11,7% 
урезать средства для ФЦП по 
 развитию транспорта России 
до 2020 года. При этом физиче-
ские объемы вводов новых до-
рог, транспортных путей и стро-
ительство новых судов сократят-
ся еще сильнее — в ряде случаев 
в несколько раз.

Минтранс предлагает поправки к 
программе «Развитие транспортной 
системы России (2010–2020 годы)», 
текст вывешен на regulation.gov.ru. 
Объем финансирования ФЦП сок-
ратился на 11,7%, до 10,25 трлн руб. 
 Заметно сократились средства на 

 подпрограмму «Железнодорожный 
транспорт» — на 15,4%, до 3,67 трлн 
руб.), но гораздо сильнее урезаны це-
левые показатели по вводу новых ли-
ний. В эксплуатацию до 2020 года бу-
дет введено всего 0,6 тыс. км, втрое 
меньше, чем планировалось в преды-
дущей редакции, электрифицирова-
но будет 0,6 тыс. км вместо 1,1 тыс. км. 
Доля участков с ограниченной про-
пускной способностью в новой редак-
ции должна сократиться не на 35%, а 
всего на 15,6%.

На речном транспорте ограниче-
ния пропускной способности Еди-
ной глубоководной системы к 2020 
году планируется сократить не в 7 
раз, а в 1,3 раза, хотя финансирова-
ние подпрограммы даже увеличено 

на 0,8%, до 245 млрд руб. Также более 
чем вдвое сокращается программа 
обновления обслуживающего флота 
на реке — с 352 до 159 новых судов. 
Заметнее всего сокращены средства 
на подпрограмму «Морской транс-
порт» — на 21,9%, до 636 млрд руб. Из 
нее убраны реконструкция и строи-
тельство объектов инфраструктуры 
порта Архангельск, строительство 
транспортных судов разного назначе-
ния, в том числе паромов для обслу-
живания Дальневосточного региона 
и порта Сочи и других. Вместо 21 но-
вого морского судна, работающего на 
социально значимых маршрутах, в 
программе предлагается построить 
всего одно.

Наталья Скорлыгина

Сотрудничество между Росбанком 
и UCS могло бы продолжиться при со-
хранении прежней команды, рабо-
тавшей в одной связке более 15 лет, го-
ворят собеседники 

”
Ъ“. Однако с ухо-

дом ключевых фигур из Росбанка и 
UCS отношения стали уже не столь 
тесными. Сначала Росбанк в 2013 году 
покинул занимавший тогда пост 
предправления Владимир Голубков, 
который до Росбанка возглавлял UCS. 
В 2014 году на работу в ЦБ перешла 
Ольга Скоробогатова, курировавшая 
карточный бизнес Росбанка, а с поста 
гендиректора в Национальную систе-
му платежных карт при ЦБ ушел глава 
UCS Владимир Комлев.

При этом, по словам участников 
рынка, общее впечатление от работы 
UCS в последнее время ухудшилось, 
участились сбои. Не исключено, пола-
гают собеседники 

”
Ъ“, что подтолк-

нуть Росбанк в вопросе смены процес-
синговой компании мог недавний ин-
цидент с банком «Кузнецкий», когда 
«дочка» Росбанка — «Объединенная 
расчетная система» (ОРС) — была вы-
нуждена выплатить банкам-участни-
кам около 500 млн руб. из собствен-
ных средств (см. 

”
Ъ“ от 25 августа). По 

правилам ОРС контролировать рас-
ходные лимиты участников системы 
должен процессинговый центр, кото-
рый выбирается самим банком, и в 

случае с «Кузнецким» это был UCS. Од-
нако окончательно вопрос о том, по 
чьей вине в итоге произошел инци-
дент, пока не решен. В Росбанке эту те-
му комментируют уклончиво: «Как 
любой вид аутсорсинговой услуги, 
процессинговый сервис UCS находит-
ся в зоне нашего пристального внима-
ния и помимо договорных отноше-
ний регулируется SLA (соглашение об 
уровне услуг.— 

”
Ъ“)».

Вопрос о переходе на собственный 
процессинг был поднят в Росбанке с 
2015 года, в том числе в рамках опти-
мизации расходной части бюджета, го-
ворит один из источников 

”
Ъ“. По 

оценкам экспертов, стоимость услуг 
UCS в среднем на 15–20% выше, чем у 
его российских конкурентов, добавля-
ет один из банкиров. Именно эконо-
мическая выгода может стимулиро-
вать отказаться от услуг UCS и перейти 
на собственное решение Росбанка и 
банки-аффилиаты, поясняет источник 

”
Ъ“ в одном из банков-аффилиатов Рос-

банка. «На Росбанк и его партнеров 
приходится львиная доля бизнеса 
UCS, и его уход окажет негативное вли-
яние на процессинговый бизнес UCS, 
всего у UCS чуть более 150 банков»,— 
считает один из собеседников 

”
Ъ“.

Впрочем, для реализации столь 
масштабного проекта Росбанку потре-
буются более двух лет и большая ко-
манда специалистов, которых в банке 
пока недостаточно, считают банкиры. 
Возможно, именно поэтому полно-
стью отказываться от услуг UCS Рос-
банк не намерен. О передаче эквай-
рингового бизнеса (обслуживание 
карт в торговой сети) Росбанком из 
UCS речи не идет, добавляет собесед-
ник 

”
Ъ“, знакомый с планами банка. 

«Инвестиции в столь масштабный 
проект, если он будет реализован, бу-
дут оправданны лишь в том случае, 
если он будет выведен на межбанков-
ское обслуживание и будет предостав-
лять свои услуги не только банкам-аф-
филиатам, но и сторонним банкам»,— 
считает глава НП НПС Алма Обаева.

Ольга Шестопал

Росбанк переводит карты на русский
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К О Н Т Е К С Т П Р О Б И З Н Е С Б А Н К  П Р И З Н А Н  Б А Н К Р О Т О М

Арбитражный суд Москвы вчера признал Пробизнесбанк несостоятельным (банкро-
том). Суд открыл конкурсное производство в отношении должника сроком на один год 
и утвердил конкурсным управляющим Агентство по страхованию вкладов. Выступая 
на заседании, представитель временной администрации сообщил, что на момент от-
зыва лицензии обязательства банка превысили 148 млрд руб., в то время как активы 
составляли примерно 86,9 млрд руб. Заявление ЦБ о банкротстве Пробизнесбанка 
поступило в арбитраж 20 августа. По данным регулятора, разница между обязательст-
вами и активами банка на тот момент составляла не менее 67 млрд руб. в связи с на-
личием фиктивных активов. однако, в уточненном балансе, опубликованном в «Вест-
нике ЦБ», «дыра» была скорректирована до 40,8 млрд руб. «РИА Новости»

50

54

58

62

66

70
Руб./$ Brent ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА ЦЕНА НА НЕФТЬ НА КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ
ИСТОЧНИК: REUTERS.

40

44

48

52

56

60

август 2015 октябрь 2015сентябрь 2015

ЦИТАТА

История UCS была и остается 
прочно связанной с нашим  
ключевым банком-партнером — 
Росбанком, о тесном сотрудниче-
стве с которым и доверительных 
отношениях можно писать  
отдельную статью
— Владимир Комлев,
глава UCS, в интервью журналу «Плас»  
6 ноября 2012 года
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На фоне конфликта Москвы 
и Анкары из-за вмешательства 
РФ в сирийскую войну турецкая 
энергокомпания Botas подала 
иск к «Газпрому» в международ-
ный арбитраж в Париже. Турки 
требуют скидки на российский 
газ и в случае успеха могут вер-
нуть около $1 млрд переплаты 
только за 2015 год. По данным 

”
Ъ“, Botas была готова пойти 

в арбитраж еще летом, но тог-
да отношения двух стран еще 
не испортились и правительст-
во Турции было против судов 
с «Газпромом».

Турецкая газовая госкомпания 
Botas подала иск в арбитраж при Ме-
ждународной торговой палате в Па-
риже, оспаривая текущую цену га-
за по контракту с «Газпромом», зая-
вил Reuters представитель Минэнер-
го Турции и подтвердили 

”
Ъ“ в «Газ-

проме». Цена оспаривается ретро-
спективно — с 29 декабря 2014 года. 
Возможность обратиться в арбитраж 
по контракту появилась у Botas еще 
в июле, через полгода после начала 
переговоров с «Газпромом» о пере-
смотре цены, но тогда турецкая ком-
пания по этому пути не пошла. Собе-
седники 

”
Ъ“, знакомые с ситуацией, 

говорили, что эскалацию конфлик-
та не поддержали в турецком пра-
вительстве, которое тогда не хотело 
обострения отношений с Россией.

Еще весной Botas и «Газпром» со-
гласовали скидку на газ в размере 
10,25% (см. 

”
Ъ“ от 2 марта), но допол-

нительное соглашение к контракту 
не подписали. Формально — из-за 
разногласий по поводу того, к како-
му компоненту формулы цены при-
менять скидку (разница в подходах 
тогда составляла несколько долла-
ров на 1 тыс. кубометров). Реальной 
причиной собеседники 

”
Ъ“ в Москве 

называли то, что Анкара отказыва-
лась дать политические гарантии 

«Турецкому потоку» (газопровод из 
России в Турцию мощностью 63 мл-
рд кубометров). Вопрос отложили до 
июньских выборов в парламент Тур-
ции, но это лишь усложнило ситуа-
цию: партии президента страны Тай-
ипа Реджепа Эрдогана не хватило го-
лосов, чтобы сформировать прави-
тельство. Политический кризис не 
позволял Анкаре подписать межпра-
вительственное соглашение по «Ту-
рецкому потоку», а Москва отказыва-
лась давать скидку на газ.

Все это время Botas платила за газ 
по более высокой цене. По расче-
там 

”
Ъ“, разница между платежами 

со скидкой и без нее для Botas с на-
чала года составляет около $700 млн. 
Летом Анкара оценивала потери в 
$1 млрд за весь 2015 год. По сущест-
вующей практике «Газпром» затем 
даст скидку задним числом, то есть 
вернет Botas «переплату». Но, как от-
мечают источники 

”
Ъ“ в европей-

ских компаниях, сталкивавшихся с 
ретроактивными платежами, меха-
низм «Газпрому» выгоден. «Одно де-
ло — получить $1 млрд сейчас, а дру-
гое — через полтора года, все это вре-
мя на ваших деньгах зарабатывает 

”
Газпром“»,— говорят они. В такой 

ситуации клиенту порой выгоднее 
договориться быстрее и получить ре-
троактивный платеж, чем долго до-
биваться лучших условий.

Разбирательства в арбитражах 
стали для «Газпрома» обычной пра-
ктикой, но с Турцией такое впервые. 
Представитель «Газпрома» Сергей 
Куприянов заявил вчера, что «пода-
ча иска в арбитраж — один из вари-
антов, предусмотренных контрак-
том, это нормально», но добавил, 
что «остается возможность досудеб-
ного урегулирования». С европей-
скими партнерами «Газпром» умеет 
разделять текущие коммерческие 
вопросы и долгосрочное сотрудни-
чество: так, монополия и немецкая 
E.ON подали друг против друга вза-
имные иски в арбитраж, что не по-
мешало немцам стать акционерами 
проекта газопровода Nord Stream 2. 
Но с Botas ситуация сложнее: спор 
госкомпании приводит к неизбеж-
ной политизации вопроса. Так, Тур-
ция в начале октября резко отреаги-
ровала на вмешательство РФ в во-
енный конфликт в Сирии, и влас-
ти страны угрожали свернуть эко-
номическое сотрудничество с Мо-
сквой, в том числе по газовым про-
ектам (см. 

”
Ъ“ от 9 октября).

Директор турецкого Института 
энергетических рынков и полити-
ки Волкан Оздемир связывает сей-
час подачу иска с досрочными выбо-
рами в парламент 1 ноября. «Прави-
тельство решило показать, как оно 
защищает национальные интере-
сы, и предвосхитить упреки оппо-
зиции»,— считает эксперт, отмечая, 
что арбитраж дает новый козырь Ан-
каре. Он полагает, что партия пре-
зидента вновь не сможет получить 
большинство и Турцию впервые за 
много лет ждет коалиционное пра-
вительство.

Юрий Барсуков

Турция берет Россию на арбитраж
Botas подала иск к «Газпрому»

Миноритарий «Тольяттиазота» (ТоАЗ) швейцар-
ская Ameropa требует внимания российского 
правительства к ее ущербу от «многочисленных 
нарушений норм права со стороны РФ». Речь идет 
об уголовных делах, по которым наложен арест 
на акции и активы ТоАЗа, а его владельцы Сер-
гей и Владимир Махлаи и совладелец Ameropa 
 Андреас Циви заочно арестованы. В Ameropa 
 считают, что за проблемами стоит миноритарий 
ТоАЗа «Уралхим», желающий получить контроль 
над заводом. Юристы ждут от Ameropa иска к РФ 
«по аналогии с делом ЮКОСа». Но самым про-
стым выходом будет выкуп ее доли по рыноч-
ной  стоимости.

Вчера в Цюрихе юристы и совладелец Ameropa (трей-
дер зерна и удобрений) Андреас Циви сообщили: 23 ок-
тября компания направила правительству РФ заявление 
о том, что ей нанесен ущерб. «Чтобы защитить свои инве-
стиции и избежать ограничений личного характера для 
акционеров, обвиняемых в совершении преступлений, 
мы заявили требование на основании швейцарско-
российского двустороннего соглашения в связи с ущер-
бом, причиненным нашим инвестициям в результате 
многочисленных нарушений норм российского и между-
народного права»,— пояснил господин Циви.

• Мощности ТоАЗа — более 3 млн тонн аммиака и 960 тыс. 
тонн карбамида в год, чистая прибыль за первое полугодие 
по РСБУ — 9,5 млрд руб., выручка — 29,2 млрд руб. У семьи 
экс-президента Владимира Махлая — около 71% акций, 9,3% 
— у «Уралхима», около 13% — у Ameropa.
Как поясняют в Ameropa, обращение — ответная мера 

на действия «Уралхима», который якобы хотел получить 
контроль над ТоАЗом. «

”
Уралхим“ пытается оказать на нас 

давление, чтобы заставить продать акции»,— заявил биз-
несмен. По его словам, глава «Уралхима» Дмитрий Коняев 
уведомил об этом еще в мае 2012 года. Но предложения о 
выкупе, пояснил Андреас Циви, были сделаны «по такой 
низкой цене, что их даже нет смысла обсуждать». Если по-
ступит оферта по рыночной стоимости, уточнил 

”
Ъ“ биз-

несмен, Ameropa готова рассмотреть ее.
Конфликт в ТоАЗе начался после того, как «Урал-

хим», получивший долю в 2008 году, обвинил основ-
ных владельцев в занижении цены продукции и диви-
дендов. Продукция продавалась трейдеру Nitrochem 
Distribution AG (структура Ameropa), а тот уже торговал 

на рынке. По оценке ВНИКИ, недополученная выручка 
в 2008 году составила $194 млн, в 2009-м — $96,5 млн, 
в 2010-м — $56,8 млн, в 2011 году — $213 млн. В ТоАЗе 
вчера заверили, что «компания не имеет отношения» к 
действиям миноритария, в Ameropa это подтвердили. 
В компании не надеются, что правительство РФ вмеша-
ется в конфликт, но считают, что уведомление поможет 
«сделать расследование более объективным».

Расследование по факту вывода на заграничные сче-
та $550 млн неучтенной прибыли ТоАЗа самарский от-
дел СКР начал в 2012 году. В 2013 году появилось дело по 
факту вывода из ТоАЗа наиболее ликвидного актива — 
метанолового производства, ущерб оценивался в $1 мл-
рд. В 2014–2015 годах были заочно арестованы генди-
ректор ТоАЗа Евгений Королев, глава совета директоров 
Сергей Махлай, его отец Владимир, Андреас Циви и ди-
ректор Nitrochem Беат Рупрехт. А в июле Центральный 
райсуд Тольятти арестовал 100% акций ЗАО «Корпора-
ция 

”
Тольяттиазот“» (управляющая компания), принад-

лежащих аффилированным лицам Сергея Махлая (ак-
ции ОАО «Тольяттиазот» и имущество арестованы в мае). 
«Это означает, что мы полностью лишены средств защи-
ты своих капиталовложений в стране»,— говорит Анд-
реас Циви. Обвинения в Ameropa опровергают, а причи-
нение ущерба ТоАЗу считают недоказанным.

В «Уралхиме» претензии Андреаса Циви назвали «не 
соответствующими действительности», считая их целью 
оказание давления на следствие. Источники 

”
Ъ“ в СКР 

добавили, что расследование дела в отношении руковод-
ства ТоАЗа идет в «полном соответствии с уголовным за-
конодательством» и «дает фигуранту и его защите широ-
кие возможности для обжалования действий следствия». 
Представитель премьера Наталья Тимакова не ответила 
на запрос 

”
Ъ“. Партнер практики по разрешению споров 

Goltsblat BLP Рустам Курмаев отмечает, что само по себе 
обращение в правительство «никакого правового стату-
са не имеет». Но, добавляет юрист, оно может предварять 
обращение в международный суд с целью взыскания с 
РФ убытков по аналогии с делом ЮКОСа. Чтобы говорить 
о взыскании убытков в стране, поясняет господин Кур-
маев, нужен оправдательный приговор, что маловероят-
но, и инвесторы, скорее всего, решили двигаться по пу-
ти взыскания ущерба непосредственно с РФ.

Ольга Мордюшенко, Цюрих;  
Андрей Райский, Владислав Трифонов

В Белый дом подкинули удобрений
Швейцарский акционер «Тольяттиазота» просит защиты

ЦИТАТА

Россия хочет связывать тему 
 скидок (на газ.— ”Ъ“) с «Турецким 
потоком», но мы считаем эти 
 темы разными
— Али Рыза Алабоюн,
министр энергетики и природных  
ресурсов Турции, 14 октября  
(цитата по «РИА Новости»)

Юрист корпоративной и арби-
тражной практики «Качкин и парт-
неры» Артем Берлин поясняет, что 
иск о ликвидации компании — 
«крайнее возможное по корпоратив-
ному законодательству Кипра сред-
ство защиты нарушенных прав ак-
ционеров». Эксперт отмечает, что, 
если «истцу удастся обосновать на-
рушение его прав, суд рассмотрит 

вопрос о ликвидации», но такой иск 
удовлетворяется в случае, если суд 
сочтет ликвидацию в конкретных 
обстоятельствах «справедливой». «В 
данном случае, учитывая, что кор-
поративный конфликт не приводит 
к невозможности продолжения де-
ятельности компании, ликвидация 
представляется маловероятной»,— 
считает он. Надежда Малышева из 
PortNews полагает, что суд вряд ли 
повлияет на операционную деятель-

ность St.Peter Line, но это чревато ре-
путационными рисками. Она ука-
зывает, что банк «Санкт-Петербург» 
владеет активами в порту Петербур-
га и, «очевидно, считает этот бизнес 
привлекательным», поэтому, скорее 
всего, спор завершится денежными 
расчетами.

Егор Попов,  
Анатолий Джумайло;  
Татьяна Дятел,  
Санкт-Петербург

Петербургские паромы  
доплыли до кипрского суда

По данным 
”
Ъ“, надежды отрасли 

на послабления хотя бы в перспекти-
ве через введение налога на финан-
совый результат не оправдались — 
президент эту идею не поддержал. 
Минфин, который собирался пред-
ставить свой вариант налога только 
для новых месторождений, в итоге, 
по данным 

”
Ъ“, свою позицию под-

робно не раскрыл. Некоторые собе-
седники 

”
Ъ“ были откровенно рас-

строены тем, что реальной дискус-
сии по налогам не получилось, тог-
да как другие этому не удивились: 
«О чем говорить, у нас добыча по-
прежнему растет, а ситуация в стра-
не военная». Минэнерго представи-
ло свой вариант льгот для отрасли, 
которые могли бы компенсировать 
дополнительные изъятия (см. 

”
Ъ“ от 

8 октября), но нет уверенности, что 
они попадут в итоговый протокол.

Тема либерализации газового 
рынка, которая была масштабно 
поднята на прошлой комиссии, по-
лучила довольно скромное разви-
тие. Глава ФАС Игорь Артемьев таки 
предложил выделить ГТС в отдель-
ную дочернюю структуру «Газпро-

ма» — собеседники 
”
Ъ“ по-разному 

оценивают то, как президент отнес-
ся к этой идее, но в любом случае о 
серьезных преобразованиях речь 
не идет. Пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков вовсе заявил, что 
либерализация экспорта газа и выде-
ление ГТС на комиссии не обсужда-
лись. Сам «Газпром» заседание ко-
миссии вновь подчеркнуто проиг-
норировал: пока некоторые члены 
комиссии готовились доказывать 
необходимость разделения компа-
нии, ее руководитель Алексей Мил-
лер по телемосту рассказывал Влади-
миру Путину о начале строительства 
газопровода Ухта—Торжок-2 для за-
полнения Nord Stream-2. В 2014 го-
ду господин Миллер предпочел ко-
миссии переговоры с «Нафтогазом 
Украины». Вчера за час до телемоста 
«Газпром» лишь выпустил пресс-ре-
лиз о рекордных показателях добы-
чи и экспорта газа в октябре — ре-
корд, впрочем, объясняется эффек-
том низкой базы прошлого года, ког-
да «Газпром» ограничивал поставки 
газа в Европу.

По сравнению с ожиданиями, ко-
торые были у рынка и компаний пе-
ред заседанием комиссии, итоговое 

содержание дискуссии выглядит аб-
солютно разочаровывающим. Не бы-
ло принято решений ни по одному 
существенному для отрасли вопросу. 
«Единственное, что люди поняли,— 
что можно дальше обсуждать, а что 
— бессмысленно»,— говорит один 
из источников 

”
Ъ“. Беспокойство 

нефтяников по поводу продолжения 
налоговых изъятий после 2016 года 
было снято только формально. «Все 
понимают, что если бюджет не будет 
сходиться, нами пожертвуют»,— жа-
луется другой источник 

”
Ъ“. Впро-

чем, все собеседники 
”
Ъ“ подтвер-

ждают, что на комиссии были «раз-
говоры», а конкретные итоги мож-
но будет подводить после подготов-
ки прокола — по данным 

”
Ъ“, он мо-

жет появиться через неделю. «Понят-
но, что большая часть формулировок 
будут обтекаемыми, но вполне воз-
можно, что в протоколе мы увидим 
и то, что мало обсуждалось на самой 
комиссии»,— предполагает источ-
ник 

”
Ъ“ на рынке. Но даже наличие 

в протоколе конкретных поручений 
ничего не обещает: по итогам прош-
лой комиссии они были выполнены 
лишь на 30%.

Юрий Барсуков

С большим вопросительным ТЭКом

Акционеры авиакомпании «Сибирь» и кредиторы 
«Трансаэро», намеренные сохранить проблемного 
перевозчика, перехватили управление. «Трансаэ-
ро» вместо выходца из «Аэрофлота» Дмитрия Сап-
рыкина возглавил Валерий Зайцев, а Александр 
Бурдин, предлагавшийся на эту должность банка-
ми, вошел в правление. Кроме того, акционеры 
«Сибири» намерены до конца недели переофор-
мить на Владислава Филева первые 19% из поку-
паемого 51% акций «Трансаэро», а сегодня креди-
торы компании должны определиться со своими 
планами действий.

«Аэрофлот» вчера официально потерял операционный 
контроль над лишенной сертификата эксплуатанта авиа-
компанией «Трансаэро». Было опубликовано решение со-
вета директоров «Трансаэро»: как и сообщал 

”
Ъ“, пост ген-

директора занял заместитель летного директора Валерий 
Зайцев. До сентября главой «Трансаэро» была совладелица 
компании Ольга Плешакова, но ее сменил топ-менеджер 
«Аэрофлота» Дмитрий Сапрыкин, который должен был го-
товить перевозчика к сорвавшийся санации (см. 

”
Ъ“ от 2 

октября). В правление введен и Александр Бурдин, кото-
рого в сентябре прочили на пост гендиректора кредито-
ры, не согласные с планом по вхождению «Трансаэро» в 
группу «Аэрофлота». Он будет отвечать за работу с креди-
торами и финансовое оздоровление.

Господин Бурдин пояснил вчера в интервью «Ленте.
ру», что будет проведен аудит компании «для поиска и 
возврата на баланс ликвидных активов, недопущения 
бесконтрольной передачи маршрутной сети, урегули-
рования вопросов для возобновления операционной 
деятельности». По его словам, банки-кредиторы разра-
ботали модель оздоровления «Трансаэро». По сведени-
ям 

”
Ъ“, на среду планируется встреча кредиторов, на ко-

торой будут обсуждаться текущая ситуация и возмож-
ные варианты действий.

”
Ъ“ уже сообщал, что новый акционер «Трансаэро» сов-

ладелец «Сибири» (группа S7) Владислав Филев (намерен 
купить не менее 51% акций) согласовал с частью кредито-
ров «Трансаэро» схему ее спасения. Речь идет о конверта-

ции долга «Трансаэро» в 49% акций новой авиакомпании, 
которая будет создана на базе «Сибири» и дочернего «Гло-
буса». Вчера источник 

”
Ъ“, близкий к акционерам «Сиби-

ри», сообщил, что до конца недели в собственность госпо-
дина Филева планируется оформить первые 19% «Транса-
эро», затем новые собственники планируют подать хода-
тайство в ФАС. В ФАС вчера сообщили, что пока не получи-
ли ответа на запрос о сделке с «Трансаэро», без согласова-
ния служба может оштрафовать группу S7. В секретариате 
первого вице-премьера Игоря Шувалова не стали коммен-
тировать смену акционеров, но подчеркнули, что главной 
задачей являлось удержать под контролем ситуацию с пе-
ревозкой пассажиров, которая была выполнена.

В «Аэрофлоте» и «Трансаэро» 
”
Ъ“ не ответили, в ВЭБе, 

Сбербанке, «Сбербанк лизинге» отказались от коммента-
риев. В ВТБ 

”
Ъ“ сообщили, что пока группа «не получала 

официальных конкретных предложений от господ Филе-
вых», но заверили, что «открыты к любым конструктив-
ным предложениям, которые сделают возможным воз-
вращение долга 

”
Трансаэро“». По оценкам источников 

”
Ъ“, к июню из долга «Трансаэро» в 260 млрд руб. кредиты 

составляли около 85 млрд руб. ВТБ самый крупный креди-
тор «Трансаэро» (12,7 млрд руб., на 90% покрыт госгаранти-
ями). Среди остальных кредиторов — Сбербанк, МКБ, Но-
викомбанк, Россельхозбанк, МФК и другие. В ВТБ добави-
ли, что ведут переговоры с «Аэрофлотом» о передаче в ли-
зинг самолетов, которые находятся у «Трансаэро». «Транса-
эро» не платила за их лизинг год, уточнили в ВТБ.

По словам партнера юридической фирмы «Кульков, Ко-
лотилов и партнеры» Олега Колотилова, пакет «Трансаэ-
ро», вероятнее всего, до сих пор не консолидирован и фор-
мально принадлежит разным лицам, поэтому оформле-
ние на новых акционеров происходит поэтапно, но даже 
продажа по частям не позволит избежать согласования с 
ФАС. Юрист добавил, что, как правило, подобные сделки 
сложно структурируются и имеют различные предвари-
тельные условия, при которых они вступают в силу, поэ-
тому в условиях неясности происходящего каждый участ-
ник может по-своему трактовать статус сделки.

Елизавета Кузнецова, Юлия Локшина

«Сибирь» и кредиторы  
зашли в «Трансаэро»
Авиакомпания меняет руководство
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деловые новости

Стабилизация рекламного 
 рынка, партнерство с Microsoft 
и рост популярности собствен
ного браузера позволили «Ян
дексу» рассчитывать на рост вы
ручки по итогам года на 14–16%. 
Удержать долю на российском 
рынке поиска компания над
еется благодаря недавнему ре
шению Федеральной антимоно
польной службы (ФАС), которая 
предписала Google исключить 
из соглашений с производите
лями мобильных устройств тре
бование, ограничивающее уста
новку приложений и сервисов 
других разработчиков. Теперь 
переговоры с вендорами об ана
логичном партнерстве ведет 
сам «Яндекс».

Выручка «Яндекса» в третьем 
квартале этого года, 92% которой тра-
диционно обеспечили доходы от 
контекстной рекламы, увеличилась 
на 18%, до 15,4 млрд руб., следует из 
финансовых результатов компании 
за июль—сентябрь 2015 года. Это 
значительно выше ожиданий анали-
тиков, прогнозировавших рост на 
13,3%, до 14,7 млрд руб. В результате 
компания обновила свой прогноз по 
выручке за весь 2015 год — если по 
итогам второго квартала «Яндекс» по-
лагал, что она увеличится на 11–13%, 
то теперь менеджмент считает, что 
рост составит 14–16%. Акции «Яндек-
са» на NASDAQ выросли вчера вече-
ром на 5,27%.

Скорректированный показатель 
EBITDA «Яндекса» за июль—сен-
тябрь вырос на 2%, до 6 млрд руб. Од-
нако скорректированная чистая 
прибыль упала на 10% и составила 
3,5 млрд руб., причем за минувшие 
девять месяцев снижение прибыли 
составило 13%. В «Яндексе» объясня-
ют это расходами на продвижение 
сервисов Auto.ru и «Яндекс.Браузер», 
поддержание зарплат разработчи-
ков на конкурентном уровне, аренду 
московского офиса. В мае 2014 года 

«Яндекс» начал платить за аренду до-
полнительных 18 тыс. кв. м москов-
ского офиса, аренда номинирована 
в долларах. В то же время значитель-
но выросли прочие доходы «Яндек-
са» — со 145 млн до 371 млн руб.: в 
них отражена нерекламная выручка 
сервисов компании — таких, как 

«Яндекс.Такси», платные подписки 
«Яндекс.Музыки» и др.

По данным LiveInternet, доля «Ян-
декса» за отчетный период на рос-
сийском поисковом рынке состави-
ла в среднем 57,1%. Ее закреплению 
способствовал в том числе рост попу-
лярности «Яндекс.Браузера», достиг-
шего рыночной доли в 15%, отмеча-
ют аналитики «Ренессанс Капитала» 
в своем отчете. «Наша поисковая до-
ля в РФ стабилизировалась. 

”
Яндекс“ 

стал поиском по умолчанию в опера-
ционной системе Windows 10 в Рос-
сии, Турции и ряде других стран. Мы 
добились исторического решения 
ФАС, которое, мы надеемся, вернет 
честную конкуренцию на наш ры-
нок»,— приводятся в сообщении 
слова руководителя группы компа-
ний «Яндекса» Аркадия Воложа.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, в сентябре 

ФАС приняла сторону «Яндекса» в его 
конфликте с Google, признав дейст-
вия Google Inc. и Google Ireland 

limited нарушающими закон «О за-
щите конкуренции». В предписании 
службы от 5 октября говорится об 
исключении из соглашений Google с 
производителями мобильных 
устройств требований, ограничиваю-
щих установку приложений и серви-
сов других разработчиков. Вчера в хо-
де конференц-звонка с аналитиками 
гендиректор «Яндекса» Александр 
Шульгин заявил, что «Яндекс» ведет 
переговоры с вендорами Android-
устройств о предустановке своих 
приложений, но о каких-то результа-
тах этих переговоров можно будет го-
ворить по итогам четвертого кварта-
ла. «Судя по словам менеджмента, это 
будут не только старые партнеры, но 
и новые, возможно, А-бренды,— рас-
суждает аналитик ФК 

”
Открытие“ 

Александр Венгранович.— Это ста-
нет хорошим подспорьем для закре-
пления доли «Яндекса», если, конеч-
но, Google не будет оспаривать реше-
ние ФАС (Google может подать апел-
ляцию до 17 декабря.— 

”
Ъ“)».

На руку «Яндексу» — так же, как и 
Mail.ru Group (отчиталась за третий 
квартал 22 октября),— играет стаби-
лизация рекламного рынка, указыва-
ет господин Венгранович, добавляя, 
что одним из ключевых решений 
компании за отчетный период стал 
перевод рекламодателей на новую 
модель аукциона — VCG. В ней цена 
клика рассчитывается с учетом того, 
на сколько больше трафика дает ре-
кламная позиция по отношению к 
более низкой. Аналитик Barclays Бо-
рис Вилидницкий считает, что рост 
выручки от перехода на VCG еще 
ускорится, поскольку новая модель в 
«Яндекс.Директе» действует только с 
1 сентября. Рекламная выручка «Ян-
декса» в третьем квартале выросла на 
17%, до 15 млрд руб., по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого 
года. Рост доходов Mail.ru Group от 
интернет-рекламы за тот же период 
составил 26,7%, 3,7 млрд руб.

Роман Рожков

«Яндекс» ждет от года большего
Компания повысила прогноз по росту годовой выручки

Еще одна проблема брокеров — 
прекращение полетов «Трансаэро». 
«В первой половине года перевоз-
чик продавал билеты на 20–30% де-
шевле рынка, и спрос на них, без-
условно, был, но сейчас клиенты, 
купившие перелет на новогодние 
праздники, вынуждены искать за-
мену на 30–50% дороже. Очевидно, 
что многие из них вынуждены пере-
смотреть свои планы»,— рассужда-
ет господин Дорош.

Резкое падение спроса на тури-
стическом рынке началось еще ле-
том прошлого года, на новогодних 
каникулах 2014–2015 годов туропе-
раторы потеряли примерно 30% 
своих клиентов. За год ситуация не 
выровнялась: в Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР) ранее оцени-
вали, что в этом году спрос на ново-
годние турпутевки сократится еще 
на 40% (до 30 тыс. человек). Этот 
прогноз в два раза хуже того, что ту-
роператоры делали еще летом, над-
еясь, что рынок сократится пример-
но на 20% (см. 

”
Ъ“ от 5 августа). Пред-

седатель совета директоров Coral 
Travel Джошкун Юрт ранее заявлял, 
что общий объем пакетных туров за 
рубеж, проданных холдингом рос-
сиянам, в этом году сократится на 
24%. Стремясь сохранить объем 
продаж, туроператоры начали пере-
ориентировать предложения на бо-
лее дешевый сегмент. По словам 
представителя TUI, этой зимой при-
мерно 65% продаж компании при-
ходятся на путевки со средним че-
ком менее $800. «Мы добавили 
больше экономичных вариантов 
отдыха — например, отелей три-че-
тыре звезды, при этом выбрали са-
мые популярные в своей категории 
с наиболее высокими рейтингами, 
сосредоточились на наиболее во-
стребованных курортах»,— поясня-
ют в компании.

Надежды туроператоров и чинов-
ников на рынок внутреннего туриз-
ма пока тоже не оправдываются. По 
оценкам исполнительного директо-
ра АТОР Майи Ломидзе, спрос на но-
вогодние внутренние туры в этом го-
ду увеличится не больше чем на 
5–10% против рекордного 20–30-про-

центного роста год назад. Главная 
проблема та же — рост цен. По оцен-
кам госпожи Ломидзе, стоимость 
внутренних путевок выросла мини-
мум на 15%. «Если бы цены сохрани-
лись на уровне прошлого года, этот 
рынок увеличился бы на 35–40%»,— 
поясняет она. Аналогичная ситуа-
ция сложилась в сегменте самостоя-
тельных бронирований. Исходя из 
данных Росавиации за первые де-
вять месяцев этого года, количество 
поисковых запросов для перелетов 
по России упало на 12%, но доля пои-
ска внутренних рейсов в общем объ-
еме выросла на 5%, рассуждает госпо-
дин Дорош. По его словам, рост про-
даж сейчас демонстрирует только 
Симферополь.

По данным DaTravel.com, сред-
ний чек при бронировании путеше-
ствия внутри страны на новогодние 
праздники за год вырос на 31%, за ру-
бежом — на 48%. Согласно расчетам 
Biletix, за год стоимость перелета на 
праздничные даты в Санкт-Петер-
бург выросла на 29%, в Сочи — на 
71%, в Симферополь — на 29%.

Александра Мерцалова

Туристы почувствовали  
слабость в рублях

The Royal Bank of Scotland (RBS) 
требует возбудить уголовное 
 дело в отношении нескольких 
российских структур казахско
го агрохолдинга «Иволга», кото
рые, как считают в банке, при
чинили ему ущерб на 241 млн 
руб. В такую сумму были оце
нены находящиеся в залоге 
у банка 11,5 тыс. тонн сахара. 
 Ранее RBS безуспешно пытался 
попасть в список кредиторов 
«Иволги», которая должна ему 
более 16 млрд руб.

RBS направил заявление началь-
нику управления МВД по Курской 
области Григорию Кулику с прось-
бой возбудить уголовное дело про-
тив ООО «Сахаринвест», ООО «Сахар 
Золотухино» и ООО «Иволга-Центр» 
по ст. 159 УК (мошенничество). Все 
три общества являются структурами 
агрохолдинга «Иволга» казахского 
бизнесмена Василия Розанова. Из 
текста заявления (копия есть у 

”
Ъ“) 

следует, что банку был нанесен 
ущерб на сумму 241,5 млн руб. Это 
стоимость 11,5 тыс. тонн сахара, ко-
торый был в залоге у RBS.

Кредит на $300 млн RBS предоста-
вил группе «Иволга» в 2007–2008 го-
дах, заключив с «Иволгой-Центр» 
(управляет российскими активами аг-
рохолдинга) договор залога на при-
надлежащее компании имущество, в 
том числе сахарный песок, который 

должен был находиться на террито-
рии организаций-хранителей «Саха-
ринвест», «Сахар Золотухино» и «Бел 
Сахар». В связи с невозвратом креди-
та, следует из заявления банка, RBS 
обратился в арбитражный суд Красно-
дарского края с заявлением о взыска-
нии залога по кредиту. Суд наложил 
арест на сахар, хранящийся на заво-
дах холдинга. Однако банк не смог по-
лучить свой залог, потому что такого 
сахара на заводах не оказалось, о чем 
и был уведомлен суд. В заявлении RBS 
указано, что 11,5 тыс. тонн сахара бы-
ли передано Россельхозбанку в каче-
стве обеспечения по другому кредиту.

Господин Кулик рассказал 
”
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полицейские уже проверяют обра-
щение представителей банка: «По-
скольку это иностранная компания, 
мы проверяем изложенные в доку-
менте факты». По словам начальни-
ка управления МВД, это уже не пер-
вая претензия к «Иволге» — в произ-
водстве находятся десятки обраще-
ний. Они касаются, например, упла-
ты налогов.

• По данным консалтингового 
агентства BEFL, в России «Иволга-
холдинг» контролирует 550 тыс. 
га земли. Около 180 тыс. га, по  оценке 
одного из участников рынка, нахо-
дится в Курской области, где у хол-
динга три сахарных завода общей 
мощностью свыше 120 тыс. тонн в 
год. Всего под управлением  казахской 

компании в России находится более 
40 предприятий. Владелец ТОО 
«Иволга-холдинг» Василий Розанов 
 занимает 19-е место среди богатей-
ших людей Казахстана по версии 
Forbes с состоянием $329 млн.
Ранее в этом году RBS не удалось 

попасть в список кредиторов россий-
ских «дочек» «Иволги» и взыскать с 
них как с поручителей по кредиту го-
ловной компании более 16 млрд руб. 
Отказ суда во включении в список 
был мотивирован тем, что выданный 
заемщиком договор поручительства 
заключен на основе английского пра-
ва, где срок исковой давности состав-
ляет 12 лет, тогда как в российском — 
три года. Банк также пытался забло-
кировать утверждение кандидатуры 
конкурсного управляющего одной из 
структур «Сахар Золотухино», но ар-
битражный апелляционный суд Во-
ронежа отклонил это ходатайство. 
Источник 
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не заинтересован участвовать в 
управлении «Сахар Золотухино», а 
лишь стремится вернуть заем. По ин-
формации источника на сахарном 
рынке, долги компании готов с дис-
контом выкупить «Продимекс» Игоря 
Худокормова. Эта компания уже пе-
рекупила у «Русагро» право требова-
ния долга структур «Иволги» перед 
Сбербанком на 828,35 млн руб.

Анна Зиброва;  
Всеволод Инютин, Воронеж

«Иволгу» ловят на сахар
The Royal Bank of Scotland  
заподозрил агрохолдинг в мошенничестве «Техносила» вслед за своим кон

курентом «Эльдорадо» значи
тельно расширяет ассортимент 
товаров. Ритейлер будет прода
вать не только бытовую технику 
и электронику, но и детские иг
рушки, спортивный инвентарь 
и товары для дома. На падаю
щем рынке электроники такая 
бизнесмодель позволит за че
тыре года нарастить выручку 
в пять раз и в два раза увеличить 
количество магазинов, рассчи
тывают в компании.

Как рассказал вчера гендиректор 
«Техносилы» Илья Тимченко, обнов-
ленная бизнес-модель ритейлера по-
дразумевает строительство мультика-
нальной сети продаж, расширение ас-
сортимента, ускоренную доставку и в 
целом обновленную концепцию ма-
газинов. Первый магазин в новом 
формате компания открыла в октябре 
в Санкт-Петербурге, до конца года за-
работают еще два — в Москве и Твери.

В новых магазинах площадью 1,5–
3 тыс. кв. м лишь 30% пространства от-
водится под торговый зал, остальные 
70% занимает склад. Это увеличивает 
доступный для покупателя ассорти-
мент на 30–35%, а в некоторых катего-
риях в два раза, отметил господин 
Тимченко. Сокращение витрины 
компенсируют специальные терми-
налы: через них клиенты получат до-
ступ на сайт сети, где смогут ознако-
миться с полным предложением и 
сделать покупки. На полках кроме бы-
товой техники и электроники появят-
ся товары для детей, спорта и ремон-
та. Новые категории товаров займут 
более половины ассортимента мага-
зинов «Техносилы» — 16–17 тыс. из 
25 тыс. SKU. По словам главы ритейле-
ра, сейчас в обороте нового магазина 
неэлектронные товары уже составля-
ют около 7%, их доля в онлайн-прода-
жах доходит до 10%.

Обновить 85 магазинов, которые 
есть у «Техносилы» сегодня, компа-
ния планирует за два года. К 2019 го-
ду сеть должна увеличиться до 200 
магазинов, говорит Илья Тимченко. 
В результате обновления действую-
щих и открытия новых объектов вы-
ручка «Техносилы» по итогам 2019 го-
да составит 100,5  млрд руб., из кото-
рых более 50% принесут онлайн-про-
дажи, прогнозируют в компании. В 
2015 году оборот ритейлера ожидает-
ся на уровне 20 млрд руб. (35–37% от 
интернет-магазина), притом что в 
прошлом году его продажи составля-
ли около 27 млрд руб. Уменьшение 
выручки связано с закрытием при-
мерно 30 магазинов, пояснил госпо-
дин Тимченко.

• По прогнозу «Infoline-Аналитика», 
емкость рынка бытовой техники 
и электроники в рублевом выраже-
нии в 2015 году снизится не менее 
чем на 14%, до 1,2 трлн руб. В он-
лайн-продажах по итогам года ожи-
дается рост на 5%, до 195 млрд руб.
«Техносила» (контрольный пакет у 

Бинбанка семьи Шишхановых-Гуце-
риевых) не первый крупный прода-
вец электроники, решивший расши-
рить ассортимент, в марте этого года 
«Эльдорадо» также заявил о намере-
нии стать «мультикатегорийным» ри-

тейлером, пополнив товарную ма-
трицу товарами для детей и мам, для 
дома, сада и ремонта. «В настоящее 
время категория DIY, которая состоит 
из товаров для сада, ремонта и дома, 
представлена более 2,8 тыс. SKU и 
продолжает расти»,— говорит вице-
президент по новым категориям и 
маркетингу «Эльдорадо» Михаил Ни-
китин. Товары для детей занимают 
4,5 тыс. наименований, продолжает 
он. В компании затруднились ска-
зать, какова доля новых категорий в 
ее ассортименте. В онлайн-продажах 
их доля во втором квартале 2015 года 
превысила 4%.

Лидер рынка «М.Видео» с осторож-
ностью относится к введению в свой 
ассортимент товаров, не связанных с 
электроникой. «Невозможно в глазах 
покупателя быть одновременно про-
давцом всего — от бытовой техники 
до шин. Это размывает компетенцию 
сотрудников, товарный ассортимент 
и восприятие компании»,— считает 
представитель ритейлера Антон Пан-
телеев. Тем не менее, по его словам, 
над расширением ассортимента «М.
Видео» также работает, но делает это 
за счет инновационных электронных 
товаров: дронов, устройств для «умно-
го дома», медтехники и др.

Анастасия Дуленкова

«Техносила» впадает в детство
Ритейлер увеличит продажи за счет новых потребителей
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Чемпионат мира по футболу-2018  
останется при своих

Объем средств, выделяемых на подготовку и проведение чемпионата 
мира по футболу 2018 года, не будет меняться, заявил министр спорта 
Виталий Мутко на заседании временной комиссии Совета федера-
ции по вопросам подготовки и проведения ЧМ-2018 в России. По его 
словам, в федеральном бюджете на 2015 год предусмотрены ассиг-
нования в размере 83 млрд руб., в 2016-м — 77,9 млрд, в 2017-м — 
74  млрд, в 2018 году — 26 млрд руб. Программа подготовки ранее бы-

ла уменьшена на 5 млрд руб. благодаря тому, что российской стороне 
удалось убедить ФИФА отказаться от одной тренировочной площадки, 
кроме того, было уменьшено избыточное число мест на футбольных 
аренах. «Интерфакс»

ИНТЕРНЕТ

Oppenheimer покидает «Яндекс» 
 постепенно

Американский Oppenheimer Developing Markets Fund, долгое время 
бывший крупнейшим портфельным инвестором «Яндекса», продолжа-
ет продавать акции компании. В июне—августе Oppenheimer Develop-
ing Markets Fund реализовал почти половину своего пакета в «Яндек-
се», свидетельствуют материалы фонда. По состоянию на 31 августа, 
Oppenheimer принадлежала 12 219 201 акция класса «А» «Яндекса» 
(3,8% уставного капитала, 1,5% голосов). В конце мая у фонда было 
22 046 136 акций (6,9% капитала, 2,8% голосов). В начале февраля 
фонд Oppenheimer владел 36,4 млн акций «Яндекса». «Интерфакс»

ЦИТАТА

В нашей стране альтернатива 
сервисам Google существует, 
но Google не учитывает эту 
 специфику
— Александр Шульгин,
гендиректор ООО «Яндекс»,  
в интервью 

”
Ъ“ в марте 2015 года

Топ-10 ритейлеров бытовой техники и электроники в 2014 году
Название Выручка (млрд руб.) Прирост к 2013 году (%) Число магазинов
«М.видео» 172,2 16,3 368

DNS, «Фрау Техника» 115,9 6,1 941

«Эльдорадо» 111,6 16,2 419

Media Markt 52,4 21 67

«Юлмарт» 50,1 48,8 372

«Ситилинк», «Позитроника», «Поинт» 43 40 331

«Техносила» 27,5 36,1 121

re:Store, Sony Centre, LEGO, Samsung,  21,9 44 280 
Nike, Prenatal, Unode50, Street Beat 

«Центр»  18 5,3 208

Holodilnik.ru, «Техника.ру», «Дешевле.ру» 14 37,6 12

Источник: «Infoline-Аналитика».   
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На первой линии ГУМа развернута циклопиче-
ская экспозиция, посвященная 100-летию ки-
ностудии имени Горького. Бодрый отряд из 
150 богатейших по материалам и отделке ко-
стюмов назван «Старинный костюм в кино». 
О том, от каких немыслимых костюмных тя-
гот счастливо освободили простого советско-
го человека, носившего чесучовый костюм,— 
 ЕКАТЕРИНА ИСТОМИНА.

ГУМ бесповоротно полюбил устраивать на сво-
ей парадной, практически государственного зна-
чения первой линии чувственно-патриотические 
экспозиции. Еще в августе на первой линии мага-
зина лицом к новым сумкам дома Dior насмерть 
стояли гордые советские автомобили «Победа». Те-
перь послевоенный советский металл сменили на 
кружево, тюль, меха, наборный жемчуг и стразы: 
«Старинный костюм в кино» благодарно показыва-
ет самые разные эпохи, которыми были дозволено 
интересоваться пристяжным советским кинема-
тографистам. Во-первых, это глубоко буржуазная 
и даже банальная мещанская одежда (стоит под-
черкнуть, что на выставке показаны как сшитые 
костюмы, так и настоящие, исторические, только 
отреставрированные для определенных фильмов). 
Масса платьев редкого сорта сорти-де-баль (неко-
торые планировалось использовать для так и не 
снятого фильма «Щелкунчик», 1967), сексуальные 
нижние юбки из тафты цвета экрю («Пароль не ну-
жен, 1971»), грозный вицмундир придворный ка-
мергерский (использован в фильме «Анна на шее», 
1954), бескомпромиссная парадная форма камер-

гера (также из «Анны на шее»), опять-таки особое 
«выходное» платье формата сорти-де-баль, пред-
назначенное для кинокартины «Вооружен и очень 
опасен» (1977), и сорти-де-баль для блокбастера 
«Петр Великий» (1986). Все указанные экспонаты, 
во-первых, находятся в поразительном техниче-
ском и торговом качестве — хоть сейчас неси их 
в ближайший магазин Chanel, и там их разберут 
по праву состоятельные патриотичные красавицы. 
Во-вторых, современное, самого высокого полета 
«кутюрное» французское искусство кройки и ши-
тья не идет ни в какое сравнение с тем, как были 
сделаны эти исторические вещи — с какой неве-
роятной тонкостью, тщательной отделкой (бисер, 
жемчуг, стеклярус, перламутровые блестки, ме-
таллизированный сутаж, атласные ленты), почти 
искусствоведческим вниманием к гамме, к боль-
шому и малому меху, к рисункам тесьмы, к позоло-
ченным позументам и прочим дореволюционным 
недобитым элементам.

Отдельной строкой стоят настоящие высоко-
буржуазные изделия: речь идет предметах, исполь-
зованных в философском советском блокбастере 
«Карл Маркс, молодые годы» (1971–1972). Стойкая су-
пруга революционера, автора «Коммунистического 
манифеста» Женни фон Вестфален (она же товарищ-
женщина Маркс) куталась в накидку из гладкого дра-

па, отделанную тонким сутажом, прихваченным 
тамбуром и бантами из шелковой сатиновой ленты 
(подкладка являлась новоделом для исторической 
накидки). Одной накидки было мало для полноцен-
ного образа: и вот он дополнен капором из флагтуха, 
лино и эксцельсиора с шерстяным кружевом, тесь-
мой, ляссе, атласной лентой, сутажом и пером оче-
видно буржуазного страуса. В свою очередь, грозная 
супруга Льва Толстого Софья Андреевна в картине 
«Лев Толстой» (1984) носила простое платье a la russe 
изо льна зеленовато-соломенного цвета с отделкой 
вологодским кружевом и обтяжными пуговичками: 
простота этого платья (сшитого в 1900-е) призвана 
подчеркнуть и простоту почти «крестьянской» жиз-
ни четы Толстых. Русские платья, нижние юбки, на-
кидки разной длины, труакары, визитные мантеле 
конца XIX—начала XX века дополняются уже «запад-
ными» платьями, решенными в духе «чуждого» ар-
деко: это 1920-е годы (костюмы использованы для 
картин «Татьянин день», 1967; «Земля, до востребо-
вания», 1972; «Пароль не нужен», 1967).

В отдельную стойку выделены роскошные, чрез-
вычайно фигурные, сексапильные лифы плать-
ев, среди которых блистает знаковый «персонаж». 
А именно лиф из шелкового сатина цвета экрю, ко-
торый послужил образцом для создания костюма 
Фаины Раневской в роли Настасьи Тимофеевны Жи-
галовой, матери невесты в фильме «Свадьба» (1944). 
Не забыто и грустноватое и неориентированное по-
стперестроечное кино: пелерина 1890-х годов из 
белого сукна с вышивкой золотыми нитями и под-
кладкой из шелкового сатина с батистом была при-
обретена для «разоблачительной» картины «Пиры 
Вальтасара, или Ночь со Сталиным» (1989).

Не надо забывать, что ГУМ — это могучее капи-
ще пытливых туристов, которых привлекает глу-
бина и дикая экзотика русской истории. И тут к их 
фотоаппаратам — ударный строй митр и убрусов 
(«Петр Великий», 1986), ожерелков, венцов, барм, 
каптуров, колтов («Юность Петра», 1980) и, в конце 
концов, просто титанических меховых боярских 
шапок из парчи и металлизированной тесьмы со 
стразами, жемчугом, бусинами и золотыми шну-
рами. Допетровское и околопетровское кутюрное 
буйство от раздела головных уборов и аксессуаров 
продолжается тематическими нарядами: женски-
ми костюмами («Юность Петра»), взрослыми каф-
танами («Первопечатник Иван Федоров», 1941) 
и кафтанами детскими, костюмами бояр (парча, 
мех, тесьма, золотой шнур), бархатными кафтана-
ми («Варвара-краса, длинная коса», 1969), бархат-
ным кафтаном атамана разбойников из велико-
го детского фильма «Морозко» (1964). К истинно 
русским нарядам несколько льстиво примыкают 
почти такие же по покрою, но куда более скром-
ные в отделке костюмы знаменитых «русских ино-
странцев» — к примеру, кафтаны из узорной парчи 
с цигейкой, бархатом и шелковым шнуром из ли-
рической смазливой картины «Баллада о Беринге 
и его друзьях» (1970). Конечно, эффект от выстав-
ки, окруженной ослепительным богатством доро-
гих магазинов ГУМа, уже совсем не тот, что от «па-
рада» Dior в 1959 году, когда москвички в ситцевых 
платках в ужасе бежали в ГУМе от худеньких фран-
цуженок в диоровских комплектах Bar. Однако по-
добное обильное костюмное историческое кино 
для советского человека, часто передававшего оде-
жду от старшего брата к братишке младшему, было 
сродни сталинской книге «О вкусной и здоровой 
пище». Хорошо посмотреть, да съесть нельзя.

ВЫСТАВКА КИНО

Стоп, сшито!
«Старинный костюм в кино» в ГУМе

В воскресенье, 25 октября, 
завершилась очередная, 
 31-я по счету Mercedes-Benz 
Fashion Week Russia. За про-
шедшие 15 лет неделя из при-
ятного развлечения столич-
ной модной и околомодной 
тусовки превратилась в меро-
приятие профессиональное 
и, главное, имеющее сугубо 
профессиональные цели и за-
дачи. Комментирует ОЛЬГА 
МИХАЙЛОВСКАЯ (Vogue).

Задачи эти можно сформу-
лировать просто: попытка вы-
строить горизонтальные и вер-
тикальные связи внутри инду-
стрии моды, вписать дизайне-
ров в контекст существующей 
системы легкой промышленно-
сти, какой бы странной и эфе-
мерной ни выглядела она, эта 
самая легкая промышленность, 
и торговли, которую теперь при-
нято называть иностранным сло-
вом ритейл.

Как ни странно, эти прозаи-
ческие, казалось бы, задачи мед-
ленно, но верно приводят в том 
числе к вполне художественным 
результатам. Еще каких-то лет 
пять назад посещение недель 
заканчивалось бесконечной че-
редой разочарований, необъяс-
нимым чувством стыда и нелов-
кости и абсолютным недоуме-
нием по поводу увиденного. Ко-
нечно, всегда было несколько 
дизайнеров, наблюдать за кото-
рыми было интересно, но таких 
были единицы, их заранее зна-
ли наперечет, и всякая попытка 
посмотреть «новеньких» приво-
дила к очередному решению — 
«больше — никогда!». Странные 
модели, принадлежащие к за-
служенной старой гвардии, не-
избежно плохой макияж и «во-
лосы» из арсенала советского па-
рикмахерского искусства, затей-
ливые постановки показов в ду-
хе театров моды образца 1980-х 
годов. И сами коллекции, от ко-
торых порой создавалось ощу-
щение путешествия во времени, 
разумеется, не увлекательного, 
«вперед в будущее», а унылого — 
«назад в далекое прошлое». Так 
вот, на сей раз этого ощущения 
не было. Это не значит, что не 
было слабых коллекций и пло-
хих моделей, но не было и ощу-
щения стыда и недоумения. Ху-
же или лучше, более профессио-
нальные или менее, модные или 
коммерческие, более кутюрные 
или более индустриальные, но 
в любом случае все или почти 
все коллекции имели внятный 
посыл. Было понятно, почему их 
здесь показывают и почему нам 
имеет смысл их смотреть.

Постепенно выкристаллизо-
валась и условная структура на-
шего fashion-предложения. Есть 
модный авангард, но не в смы-
сле авангардного дизайна, он-
то как раз может быть самым 
что ни на есть классическим. 
Скорее, это те, кого привечают 
глянцевые журналы, кто прода-
ется в собственных и даже ино-
странных бутиках, чьи вещи но-
сят редакторы все тех же глян-
цевых журналов и фотографи-
руются в них для страниц street 
style. Следующая группа, толь-
ко-только появившаяся,— мо-
лодые коммерческие дизайне-
ры, которые делают трендовые, 
носимые, легкие в производст-
ве коллекции. Это те, на ком мо-
жет в дальнейшем держаться на-
ша легкая промышленность, во 
всяком случае средний сегмент. 
Есть дизайнеры ателье-формата, 
они, как правило, работают на 
узкий круг друзей и друзей дру-
зей. Зачастую их ателье — это од-
новременно и шоу-рум, и салон, 
и пошивочный цех. Есть и так 
называемые светские дизайне-
ры — в основном жены и доче-
ри или добившиеся славы и де-
нег собственным трудом зна-

менитости. В модной среде бы-
ло принято смотреть на них не-
сколько свысока, но в послед-
нее время ситуация изменилась. 
Да, как правило, они выбирают 
путь торжественного выхода, да, 
это не всегда имеет отношение 
к моде как таковой, но это вовсе 
не исключает их из индустри-
ального процесса. Именно они 
обычно, руководствуясь кутюр-
ным подходом к делу, использу-
ют ручной труд, сохраняя выми-
рающие ремесла вышивальщиц, 
кружевниц, вязальщиц. Этих 
«рук» становится катастрофиче-
ски мало во всем мире, и сохра-
нить их — задача всякой циви-
лизованной страны.

Понятно, что подобное де-
ление условно, приблизитель-
но и неточно, но оно более или 
менее отражает реальную ситуа-
цию. И то, что оно стало возмож-
но, тоже шаг вперед по отноше-
нию к той мешанине понятий 
и представлений, которая цари-
ла еще каких-то пять лет назад. 
Именно из того хаоса и сформи-
ровались эти условные группы, 
и именно ясное понимание ро-
ли и места каждого дизайнера 
и каждого бренда может помочь 
в нелегком деле встраивания их 
в зарождающуюся индустрию, 
в которой они пока занимают 
слишком маленький сегмент.

Эту часть президент Merce-
des-Benz Fashion Week Russia 
Александр Шумский оценива-
ет не более чем в 1%. Однако он 
уверен, что ситуация меняет-
ся. К участию Fashion Week при-
глашаются представители тек-
стильных фабрик, постепенно 
налаживаются связи с дизайне-
рами, уже появляются совмест-
ные проекты, например уфим-
ская трикотажная фабрика нача-
ла выпускать дизайнерские кол-
лекции, разработанные совмес-
тно со Славой Зайцевым и Алё-
ной Ахмадуллиной.

Неделя уже давно занимает-
ся широкой информационно-
просветительской деятельнос-
тью, однако до недавнего вре-
мени различные бизнес-про-
граммы, семинары и конфе-
ренции Mercedes-Benz Fashion 
Week Russsia казались полезным 
и приятным ликбезом для начи-
нающих дизайнеров и бизнес-
менов от моды и вот постепенно 
превратились в серьезную про-
фессиональную историю. В этом 
сезоне в рамках недели впервые 
была организована шоу-рум рос-
сийских дизайнеров (идея при-
надлежала недавно созданному 
Союзу российских байеров). По-
нятно, что в условиях нынеш-
него кризиса на вещи «Made in 
Russia» делается большая ставка. 
Тем более что исследования по-
казывают: в том среднем сегмен-
те товары, созданные в России, 
пользуются наибольшим спро-
сом. При правильном соотноше-
нии «цена-качество», конечно, 
а это пока одна из самых слож-
ных проблем.

Все это, возможно, поможет 
самим дизайнерам взглянуть 
здраво на себя и свое место в ин-
дустрии. Александр Шумский 
считает: «Поколение дизайне-
ров, которое появилось в сере-
дине нулевых, себя сильно пе-
реоценило, их непомерные ам-
биции часто им же не позволяют 
двигаться вперед, превратить-
ся не просто в более или менее 
заметный бренд с точки зрения 
некоего блогера, а в экономиче-
скую единицу».

ПОКАЗЫ МОДА

Мода входит 
в производство
Завершилась  
Mercedes-Benz Fashion Week Russia
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В Парижской опере состоялась премьера вечера одноактных  балетов 
Анны Терезы Де Керсмакер «Барток / Бетховен /  Шенберг».  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В понедельник оргкомитет Мос-
ковской международной биенна-
ле молодого искусства объявил 
имя куратора мероприятия, кото-
рое пройдет в 2016 году. Им стал 
британец Надим Самман, пред-
ложивший тему «Глубоко внутри». 
В концепции куратора говорит-
ся о ложности концепции чистой 
доски, виртуальной реальности 
и многом другом. ВАЛЕНТИН   
ДЬЯКОНОВ попытался узнать 
у  НАДИМА САММАНА, что все 
это значит и чем нам грозит.

— Перед тем как задавать конкрет-
ные вопросы, хочу спросить: поче-
му все концепции всех биеннале 
мира выглядят чем-то вроде еже-
годных президентских обраще-
ний? Вот и у вас — климат, поли-
тика, социальные проблемы. Неу-
жели нет каких-то более человече-
ских способов делать большие вы-
ставки? Откуда такая воля к власти 
у куратора, взявшего на себя круп-
ный проект?
— Надо учитывать специфический 
контекст биеннале молодого искусст-
ва. Сюда можно попасть по заявкам, 
это открытый конкурс. Следователь-
но, куратор уже оказывается в поло-
жении вершителя судеб. Принимая 
это как данность, я сделал полемиче-
ское заявление, провокацию и вызвал 
таким образом реакцию художников. 
Современное искусство, вообще гово-
ря, именно об этом — это довольно уз-
кая область культурного производства. 
И у куратора небольшой выбор. Надо 
признать наличие воли к власти в са-
мой позиции отборщика художников 
для большого проекта. И это ситуация 
радикальной открытости, в отличие от 
обычных биеннале, где куратор рабо-
тает с привычными и понятными ему 
художниками. Такая демократия, од-
нако, без высшей власти невозможна.

— То есть вы начинаете с демон-
страции своей политической силы, 
чтобы к этому уже не возвращаться.
— В прошлом году я сделал выставку 
«Сокровище Лимы». Пригласил сорок 
художников и попросил их дать мне 
графику, принты — в общем, рабо-
ты на бумаге. А потом заказал выста-
вочную архитектуру — что-то вроде 
современного сундука с сокровища-
ми. Разместив произведения в сунду-
ке, мы отправились на остров Кокос 
в Тихом океане и закопали выставку, 
никому не показав работы. Мне бы-
ло интересно узнать, может ли вы-
ставка определяться только через то, 
что о ней говорят, и существовать как 
продукт индивидуальной упертости 
куратора, который полностью контр-
олирует демонстрацию искусства. От 
выставки остались только фотогра-
фии самого сундука, работы никто 
не видел. Это доведение воли к влас-
ти до абсолюта. Так что я знаю, что та-
кое диктатура куратора. Но существо-

вание вне этих правил довольно аб-
страктно. Я бы сказал, что мой путь 
к искусству — через философию — 
определился чтением манифестов 
дадаистов и сюрреалистов. И все мои 
тексты к выставкам написаны с пози-
ции заинтересованного наблюдателя, 
они за художника или проект. Про-
возглашать нейтралитет в моем поло-
жении лицемерно.
— Вы изучали философию. В какой 
области вы специалист?
— У нас был общий курс по разным 
дисциплинам — логике, эпистемо-
логии и так далее. Диссертацию я пи-
сал по критике возвышенного у Канта. 
И так вполне логично перешел к исто-
рии искусства.
— Вы представляете себе общее чи-
сло художников основного проекта?
— В предыдущих биеннале их коли-
чество доходило до сотни. На данный 
момент мне кажется, что это слишком 
много. Конечно, зрителям хотелось 
бы, чтобы выставка отражала глобаль-
ную ситуацию и состояла из драма-
тургически выстроенных глав. С, так 
сказать, критической массой произ-
ведений, необходимой для того, что-
бы превратить биеннале в значимое 
событие. Важно ввести в повествова-
ние крупные проекты, которые слу-
жили бы маяками в общем маршру-
те выставки. В зависимости от бюдже-
та, конечно, мне хотелось бы заказать 
большие и смелые вещи, а не 20 фото-
графий одинакового формата. Но все 
зависит от художников — их заявки 
определят облик биеннале.
— Вас не смущает возрастной ценз 
до 35 лет? Вы не собираетесь как-то 
обойти это ограничение?
— Я много размышлял о том, достаточ-
но ли гибки эти рамки. Мне не очень 
нравятся проекты вроде «89+» (иссле-
довательский проект куратора Хан-
са-Ульриха Обриста о художниках, ро-
дившихся после 1989 года.— 

”
Ъ“), на-

пример. Там все построено на допуще-
нии, что молодые люди, так называе-
мые граждане интернета, лучше пони-
мают весь комплекс проблем, связан-
ных с цифровым миром. Это вряд ли. 
Большинство пионеров нет-арта и по-
стинтернетного искусства давно пере-
шли порог 30-летия. Искусственное ог-
раничение по возрасту в данном слу-
чае урезает общую картину происходя-
щего. И все же 35 — это не совсем моло-
дость. Этот возраст уже давно считает-
ся зрелым. Потом с границами прихо-
дит и свобода.
— Вы хорошо знаете наш, восточно-
европейский контекст?
— Я начинал изучать историю искусст-
ва с русских художников. Мой первый 
доклад был о тотальных инсталляци-
ях Ильи Кабакова. Еще я вел семинар 
на тему «Постмодернизм и посткомму-
низм в Европе и за ее пределами». А до-
кторскую я писал о советских эмигран-
тах в Нью-Йорке с 1981 по 2001 год. Па-
раллельно я занимался кураторством 
и сделал, например, первые персо-
нальные выставки дуэта Игорь Мака-
ревич—Елена Елагина и Александра 
Пономарева в Лондоне.
— Вы член Союза художников Азер-
байджана. Как вам удалось?
— Я делал выставку Фархада Халилова 
в Лондоне, много сотрудничал с фон-
дом Yarat, и в какой-то момент меня 
торжественно приняли в Союз худож-
ников. Я сам не ожидал, честно говоря. 
Так я стал первым англичанином в Со-
юзе художников Азербайджана.
— Не сомневаюсь, что у вас хватит 
выдержки сделать биеннале в Мо-
скве. Вы ведь курировали биенна-
ле в Марракеше, а это, уверен, бы-
ло нелегко.
— Да, верно, я изрядно облысел на 
этом проекте, но это важнейшее собы-
тие моего кураторского пути. Как ска-
зал бы Мао, оно «выковано в горниле 
революционной борьбы».

БИЕННАЛЕ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

«Я знаю, что такое диктатура куратора»
Куратор 5-й Московской международной биеннале молодого искусства Надим Самман 
о демократии, Азербайджане и зрелом возрасте

Дизайнер Алена Ахма-
дуллина начала налажи-
вать связи с текстильной 
фабрикой Уфы, однако ее 
коллекция по-прежнему 
отвечает за петербургскую 
элегантность   
ФОТО ОЛЕГА НИКИШИНА

Старинные костюмы из советского кино  
можно разглядывать хоть под лупой: они так 
тонки во всех деталях, что современный кутюр 
им не конкурент  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В 1/8 финала Кубка России  
ЦСКА принимает «Урал»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ТЕННИС

Мария Шарапова справила юбилей
Она выиграла двадцатый матч  
в рамках итоговых турниров WTA Tour

НХЛ

Российские хоккеисты зазвездились
Евгений Кузнецов и Андрей Марков  
признаны лучшими игроками недели

ЧЕСТНЫЕ ВЫБОРЫ

Мишель Платини попал в сильную группу
Из восьми претендентов на пост президента FIFA трое котируются выше, чем он

В третий день WTA Finals в Синга-
пуре итальянка Флавия Пеннет-
та обыграла Агнешку Радваньску 
из Польши — 7:6 (7:5), 6:4, а Ма-
рия Шарапова победила румынку 
Симону Халеп — 6:4, 6:4. Таким 
образом, после четырех матчей 
в Красной группе с двумя побе-
дами лидирует россиянка, кото-
рая выиграла свой 20-й за карь-
еру матч на итоговых турнирах 
и имеет сейчас наилучшие шансы 
на выход в полуфинал. Для того 
чтобы гарантировать себе место 
там, в четверг во встрече с Фла-
вией Пеннеттой ей достаточно 
взять лишь один сет.

Взаимоотношения Марии Ша-
раповой и Симоны Халеп, несмо-
тря на, казалось бы, совершенно од-
нозначный счет их личных встреч 
— 5:0, носили до сей поры специ-
фический характер. Дело в том, что 
три последних матча из этой серии, 
сыгранных еще в прошлом году, за-
вершались лишь в трех сетах. Поэто-
му хотя россиянка вроде бы должна 
была иметь серьезное психологиче-
ское преимущество, по игре румын-
ку никак нельзя было назвать одноз-
начным аутсайдером. С этим, конеч-
но же, была согласна и сама Симо-
на Халеп, которая перед поединком 
излучала сдержанный оптимизм. «Я 
верю в то, что здесь у меня появят-
ся шансы,— сказала вторая ракетка 
мира.— Думаю, сейчас хороший мо-
мент для нашей новой встречи».

Кстати, в случае успеха Симона Ха-
леп гарантировала бы себе одну из 
двух путевок в полуфинал от Красной 
группы. Это стало известно после то-
го, как в первой половине дня в про-
тивоборстве двух неудачниц воскре-
сенья итальянка Флавия Пеннетта, 
выиграв ударами навылет 37 (!) очков, 
за 1 час 40 минут победила Агнешку 
Радваньску из Польши — 7:6 (7:5), 6:4.

Впрочем, победа над Марией Ша-
раповой наверняка требовалась Си-
моне Халеп не только с точки зре-
ния турнирной борьбы, но и для са-
моутверждения. Ведь в нынешней 
первой десятке россиянка остается 
единственной теннисисткой, кото-
рую румынка еще не обыгрывала, а 
подобные вещи для близких по клас-
су соперниц являются весьма прин-
ципиальным моментом.

Однако решить все свои задачи 
одним махом Симоне Халеп не уда-

лось. Более того, можно сказать, что 
на сей раз она уступила Марии Ша-
раповой по всем статьям. Россиян-
ка не позволила сопернице сыграть 
в свой любимый теннис и дикто-
вать условия на задней линии. Бо-
лее того, самые красивые затяжные 
розыгрыши, как правило, заверша-
лись в пользу Шараповой, которая, 
хотя и испытывала проблемы на 
своей подаче, брала практически 
все ключевые очки.

В первой партии соперницы бы-
стро обменялись брейками, а реша-
ющим стал десятый гейм на подаче 
Симоны Халеп, который Мария Ша-
рапова взяла с третьего сетбола. Вто-
рая же партия проходила по совер-
шенно иному сценарию. Россиянка 

ушла вперед — 5:1 — и, казалось бы, 
имела полное преимущество, когда 
Халеп вдруг вышла из психологиче-
ского нокдауна и бросилась в стреми-
тельную погоню. В трех следующих 
геймах Шарапова смогла выиграть 
лишь три очка, и казалось, что в мат-
че наступил перелом. Но тут в пере-
рыве перед десятым геймом на корт 
вышел голландский тренер россиян-
ки Свен Грёнефельд, наставивший 
свою подопечную на путь истинный. 
В итоге Шарапова сделала еще один 
брейк и за 1 час 55 минут победила со 
счетом 6:4, 6:4. Это ее 20-й выигран-
ный матч на итоговых турнирах. Из 
действующих теннисисток лучший 
показатель — 26 побед — имеет толь-
ко Серена Уильямс.

Таким образом, после двух туров 
в Красной группе у Марии Шарапо-
вой две победы (соотношение вы-
игранных и проигранных сетов — 
4:1), у Симоны Халеп и Флавии Пен-
нетты — по одной победе (2:2), а у Аг-
нешки Радваньской побед нет (1:4). 
Согласно регламенту турнира, в слу-
чае одинакового количества побед у 
двух теннисисток во внимание при-
нимается результат их личной встре-
чи, а у трех — процент выигранных 
партий во всех матчах. Таким обра-
зом, теперь в случае выигрыша у 
Пеннетты хотя бы одного сета Шара-
пова гарантирует себе выход в полу-
финал с первого места вне зависимо-
сти от результата другой встречи. Не 
преодолеет же групповой этап рос-
сиянка лишь в том случае, если сама 
проиграет в двух партиях, а Халеп не 
отдаст ни одного сета Радваньской.

Евгений Федяков

Вторая полная неделя регуляр-
ного чемпионата НХЛ была три-
умфальной для двух российских 
хоккеистов. Ее главными звезда-
ми признаны форвард «Вашинг-
тон Кэпиталс» Евгений Кузнецов 
и защитник «Монреаль Канади-
енс» Андрей Марков.

Попадание россиян в список трех 
лучших хоккеистов недели, которых 
определяет НХЛ, не редкость. На пре-
дыдущей неделе в нем, например, 
оказался форвард «Сент-Луис Блюз» 
Владимир Тарасенко. Но попадание 
в такой список сразу двух россий-
ских игроков, причем получивших 
именно первую и вторую «звезду» 
(третья досталась голкиперу «Лос-Ан-
джелес Кингс» Джонатану Куику),— 
событие. Причем жюри в данной си-
туации, видимо, не пришлось осо-
бенно мучиться с выбором. И у Ев-
гения Кузнецова, и у Андрея Марко-
ва отчетный период действительно 
был фантастически успешным.

Кузнецов в трех матчах набрал де-
вять очков, а всего их у него в чем-
пионате теперь 11, и до лидерства в 
бомбардирской гонке — лишь балл. 
А встреча с «Эдмонтон Ойлерс» на 
выезде была для него просто фанта-
стически удачной. Кузнецов в ней за-
бил три гола и сделал две передачи.

У Маркова выдающаяся для за-
щитника статистика — шесть оч-
ков в таком же количестве игр, как 
у Кузнецова. И у него тоже был матч 
невероятный. Во встрече с «Буффа-
ло Сейбрс» Марков к заброшенной 
шайбе приплюсовал аж четыре го-
левых паса.

К этому необходимо добавить, 
что значительная часть результа-
тивных действий двух россиян от-
носилась к категории важных. Речь 
часто шла о голах победных или о 
голах фактически переломных. А 
еще, как дополнительный бонус, 
что клубы Кузнецова и Маркова все 
свои матчи на неделе выиграли и 
здорово идут по дистанции чемпи-
оната. У «Вашингтона» — одно по-
ражение. «Монреаль» вообще выиг-
рал все девять проведенных в пер-
венстве матчей. Так прекрасно са-
мый великий клуб НХЛ, если брать 
историю, суммировать добытые 
звания, не стартовал никогда.

Оба российских взлета — из раз-
ряда достаточно неожиданных. Вот, 
скажем, Евгений Кузнецов. «Вашин-

гтон», как известно, прочно ассоции-
руется с Россией. Но — благодаря не 
ему, конечно, а сильнейшему снай-
перу десятилетия Александру Овеч-
кину, любимцу и Америки, и Рос-
сии, и многих других стран. Кузне-
цов попал в «Вашингтон» в 2014 го-
ду в статусе молодого таланта, одна-
ко все-таки с куда менее очевидны-
ми перспективами, чем те, которые 
без труда проглядывались в свое вре-
мя в юном Овечкине. И достаточно 
долго вашингтонский новичок иг-
рал, подтверждая правоту тех, кто 
отказывался ставить его хотя бы ря-
дом с фронтменом «Кэпиталс»,— иг-
рок основы, но не более того. Не ли-
дер, во всяком случае. И вот Кузне-
цов наконец громко «выстрелил». 
И звук «выстрела» наверняка при-
ятно было услышать не только по-
клонникам «Вашингтона», чувствую-
щим, как 23-летний хоккеист добав-
ляет мощи и вариативности нападе-

нию команды, но и главному трене-
ру сборной России Олегу Знарку. Од-
ной из ее проблем в последнее вре-
мя представлялся дефицит классных 
центральных нападающих. А Кузне-
цов — центрфорвард, и центрфор-
вард «горячий», находящийся, похо-
же, на подъеме и к тому же уже сыг-
ранный с Овечкиным. Польза от та-
кой связки может быть громадной.

Андрей Марков — пример пря-
мо противоположный. Репутация в 
НХЛ у него отличная. Марков с нача-
ла прошлого десятилетия бетониру-
ет оборону «Монреаля», а заодно не-
плохо помогает его атаке (он уже до-
стиг рубежа в 500 очков за карьеру). 
Однако Марков, в отличие от Кузне-
цова, не молод, а в 36 лет часто заду-
мываются об окончании карьеры. 
Но это явно не тот случай. В нынеш-
нем сезоне Марков играет еще эф-
фективнее, чем прежде, и поража-
ет даже своих партнеров. Этот факт 
также должен улучшить настроение 
Олегу Знарку. По крайней мере, с за-
щитниками-универсалами высо-
чайшего уровня среди кандидатов 
в сборную примерно такой же дефи-
цит, как и с центрфорвардами.

Алексей Доспехов

Назначенные на 26 февраля следую-
щего года внеочередные выборы пре-
зидента Международной футбольной 
федерации (FIFA) — с точки зрения ин-
триги — могут оказаться самыми лю-
бопытными спортивными выборами 
в истории. Зарегистрировано восемь 
кандидатов на пост лидера пережива-
ющей глубочайший кризис головной 
футбольной организации. И ни про од-
ного из них нельзя сказать, что он явля-
ется безусловным фаворитом. А ста-
тус любого из кандидатов может, судя 
по всему, в любой момент поменять-
ся, как поменялся недавно статус запо-
дозренного в коррупции главы Союза 
европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) Мишеля Платини, про которо-
го теперь никто не рискнет говорить 
как про наиболее вероятного преемни-
ка покидающего должность президен-
та FIFA Зеппа Блаттера.

В ночь на вторник истек срок, отведен-
ный желающим зарегистрироваться кан-
дидатом в президенты Международной фе-
дерации футбола. Желающих в итоге оказа-
лось восемь человек. Хронологически по-
следним, за несколько часов до дедлайна, 
документы в офис FIFA отправил руководи-
тель Федерации футбола Либерии Муса Би-
лити. А комментируя свое выдвижение, он 
сказал, что выдвинулся, потому что «не ви-
дит реальных конкурентов».

На эти слова никогда не имевшего, по су-
ти, никакого веса в футбольном мире чинов-
ника из маленькой африканской страны 
можно было бы не обратить внимания. Та-
кие слова не так уж редко произносят заве-
домые аутсайдеры, ввязывающиеся в серь-
езную предвыборную кампанию лишь для 
того, чтобы об их существовании узнали. Но 
данный случай, не исключено, к этому трен-
ду не имеет никакого отношения, а госпо-
дин Билити действительно уверен в том, что 
статистом не будет. Как ни странно, но осно-
вания верить в это есть.

Февральские выборы в особенные прев-
ратились еще в июне, когда после массо-
вых арестов высокопоставленных предста-
вителей FIFA Зепп Блаттер, только что пере-
избравшийся на пятый срок, объявил о том, 
что досрочно уйдет в отставку. Но осенью 
они стали совсем уж особенными.

В таких ситуациях, как правило, зара-
нее виден преемник уходящего президен-
та. В том, что Зеппа Блаттера сменит его ос-
новной, скажем так, идейный противник 
Мишель Платини, второй человек в иерар-

хии футбольных лидеров, обладающий ко-
лоссальным административным ресурсом, 
огромными финансовыми возможностями, 
сомнений не было. До того момента, пока в 
сентябре швейцарские правоохранитель-

ные органы не инициировали расследова-
ние по поводу транша в 2 млн швейцарских 
франков, полученных им от господина Блат-
тера в 2011 году, как подозревается, в качест-
ве взятки. Теперь Мишель Платини и Зепп 
Блаттер отбывают 90-дневные дисквалифи-
кации, президент UEFA фактически лишен 
возможности провести предвыборную кам-
панию, а котировки на него в букмекерских 
конторах резко упали.

Так вот, если оставить за скобками госпо-
дина Платини, то выяснится, что осталь-
ных кандидатов очень трудно располо-
жить в предвыборном рейтинге, учитывая 
конкретные обстоятельства, в которых бу-
дет проходить президентская гонка. Боль-
шинство букмекеров выделяют иорданско-
го принца Али бен аль-Хусейна. Это вполне 
объяснимо: тут есть хоть какая-то зацепка. В 
мае он был единственным конкурентом Зеп-
па Блаттера на выборах, уже тогда активно 
использовал антикоррупционную ритори-
ку и даже собрал отнюдь не символическое 
количество голосов — 73, больше трети. Но 
в тех выборах одновременно кроется и под-
вох. Али бен аль-Хусейна в мае однозначно 
воспринимали не как совершенно самостоя-
тельную фигуру, а как креатуру державшего-
ся в тени Мишеля Платини. Сейчас связь с го-
сподином Платини уже, видимо, не козырь, 
а совсем наоборот. К тому же принцу Али мо-
жет помешать выдвижение другого предста-
вителя аристократического клана из его ре-
гиона — бахрейнского шейха Сальмана бен 
Ибрахима аль-Халифы. Последний — глава 
Азиатской конфедерации футбола и, несом-
ненно, возьмет значительную часть голосов 
континента. Но за его пределами он не поль-
зуется популярностью. Скорее его знают там 
как человека, которого в свое время обвиня-
ли в активном противостоянии демократи-
ческим силам на родине.

У генсека UEFA Джанни Инфантино про-
блем с узнаваемостью как раз нет. Довольно 
долгое время он работает кем-то вроде «го-
лоса» этой организации, озвучивая и объ-
ясняя все ее ключевые инициативы и про-
граммы — антирасистскую, финансовый 
fair play и т. д. Но у господина Инфантино 
неоднозначная по сегодняшним меркам 
связь с Мишелем Платини, еще более пря-
мая, чем у Али бен аль-Хусейна. Эта связь на-
столько прочная, что его выдвижение прак-

тически «на флажке» представляется страхо-
вочным вариантом для господина Платини: 
вдруг тому не дадут «продвигать» себя или 
вообще принять участие в выборах. А к та-
кого рода вариантам выборщики всегда от-
носятся скептически.

У Жерома Шампаня, долгое время трудив-
шегося в FIFA, в том числе на должности за-
местителя генсека, проблема иная. Он на-
прямую связан с Зеппом Блаттером и всеми 
событиями в федерации, которые происхо-
дили в предыдущем десятилетии и к кото-
рым нынче живой интерес проявляют сило-
вые структуры США и Швейцарии. Потенци-
ально это «черная метка».

Остаются кандидаты-загадки. Южноаф-
риканец Мосима Сексвале знаменит тем, 
что, будучи соратником Нельсона Манделы, 
отсидел 13 лет в тюрьме. В футболе он в каче-
стве члена соответствующего комитета FIFA 
сражается с расизмом, но на этом сражении 
много очков не заработаешь. Резюме трини-
дадца Давида Нахида еще скромнее — был 
капитаном сборной, руководил сетью фут-
больных академий.

Впрочем, кто поручится, что в сложив-
шейся ситуации ценнее — многолетний 
опыт работы в серьезных футбольных струк-
турах на серьезном уровне или малозамет-
ный публике пост в Тринидаде или Либе-
рии. Зато вдали от коррупционных бурь, ко-
торые сметают одного тяжеловеса за другим. 
У этих претендентов, во всяком случае, есть 
шансы предстать в глазах делегатов февраль-
ского конгресса FIFA, прекрасно помнящих, 
как в мае в Цюрихе арестовывали их неосто-
рожных коллег, теми, подарив кому голос, 
не рискуешь поставить на себя клеймо сто-
ронника взяточника и автократа.

Алексей Доспехов

Турнир WTA Finals 
в Сингапуре
Призовой фонд — $7 млн
Красная группа. Второй тур. Флавия Пеннетта 
(Италия, 7)—Агнешка Радваньска (Польша, 5) 7:6 
(7:5), 6:4. Мария Шарапова (Россия, 3)—Симона 
Халеп (Румыния, 1) 6:4, 6:4.

Таблица Красной группы
 В П С О
1. Шарапова 2 0 4:1 4

2. Халеп 1 1 2:2 2

3. Пеннетта 1 1 2:2 2

4. Радваньска 0 2 1:4 0

Завтра в третьем туре встречаются:  
Шарапова—Пеннетта, Халеп—Радваньска.

Ставки букмекерской конторы 
William Hill на победу 
на выборах президента FIFA
Али бен аль-Хусейн (Иордания) — 2,0

Сальман бен Ибрахим аль-Халифа (Бахрейн) — 4,0

Джанни Инфантино (Швейцария) — 8,0

Мишель Платини (Франция) — 10,0

Жером Шампань (Франция) — 13,0

Мосима Габриэль Сексвале (ЮАР) — 17,0

Муса Билити (Либерия) — 21,0

Давид Нахид (Тринидад и Тобаго) — 34,0

Для выхода в полуфинал WTA 
Finals Марии Шараповой 
(на фото) достаточно выиграть 
у Флавии Пеннетты лишь один 
сет в заключительном матче 
группового этапа   ФОТО REUTERS

На прошлой неделе Евгений 
Кузнецов (на фото) вышел из 
тени своего соотечественника 
Александра Овечкина 
и превратился в лидера 
«Вашингтона»   ФОТО AP

Принц Али бен аль-Хусейн (на заднем плане) пока считается фаворитом выборов президента FIFA — 
то ли благодаря, то ли несмотря на явную связь с опальным главой UEFA Мишелем Платини
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